
J. BUTRÓN Y S. RAMÍREZ

WWW.RAZON.COM.MX VIERNES 9 DE AGOSTO DE 2024  |  NUEVA ÉPOCA  |  AÑO 16  |  NÚMERO 4720 PRECIO  $10.00

MANIFESTACIÓN EL DOMINGO

Van por “revivir” a  
la Marea Rosa con  

protesta ante el INE 
por supermayoría

SHEINBAUM PRIORIZA 
CONCLUIR EL TREN MAYA 
Y EL INTEROCEÁNICO 

TEPJF confirma  
triunfo de Claudia

Banxico recorta tasa 
25 puntos, pese a que 
la inflación no cede

SE ALLANA CAMINO 
A REELECCIÓN  
DE ALITO EN EL PRI 

Detienen a 10 de célula delictiva en 
acciones en Tlalpan y Xochimilco 

DESECHA 240 impugnaciones  
de la oposición y ratifica resultados de 
la elección presidencial. pág. 8

EL 14 de agosto se prevé definir el juicio 
madre y cómputo final; para el jueves, 
entrega de constancia de mayoría.

CON DECISIÓN dividida, baja un cuar-
to de punto la tasa y la deja en 10.75%; 
en tanto, el INPC se ubicó en 5.57%, el 
nivel más alto en 14 meses. págs. 20 y 21

RESPUESTA de árbitro electoral a 
recursos de críticos no será antes del 
domingo: Uuc-kib Espadas. pág. 10

EL CLAVADISTA logra 
el bronce individual en 
trampolín de 3 m e iguala a 
Joaquín Capilla; es el sexto 
mexicano en la historia que 
consigue dos preseas en 
una misma edición de JO. 

SE REÚNE con los gobernadores actuales 
de Yucatán, Oaxaca, Quintana Roo y los 
electos de Chiapas, Tabasco, Veracruz y  
Yucatán; expresa intención de consolidar 
transporte de carga.  págs. 11 y 12

Casillas proponían anular 
magistrados Janine Otálora 
y Reyes Rodríguez66

Cateos  realizó la SSC; halla miles de calcomanías  
de cártel, cartuchos y chalecos balísticos5

LABORES de inteligencia llevan a captura de criminales;  
les decomisan drogas, armas, cartuchos útiles... pág. 19

Frente Cívico invita a partidos a 
elevar presión e impedir sobrerrepre-
sentación; PAN, PRI y PRD rechazan 
asistir como grupo; Xóchitl sí va; ven 
complicaciones de logística págs. 3 y 4

Buscan concentración masiva; AMLO 
descalifica de nuevo a Córdova y a 
Valdés; los tacha de “incongruentes”; 
acusa que quieren cambiar la ley “por-
que no coinciden con nosotros”

NOSOTROS quere-
mos que haya mucha 

gente de todos lados, ya que 
vamos a buscar revivir a la 
Marea Rosa”

AMADO AVENDAÑO
Vocero del Frente Cívico

HOY ESCRIBEN

JAVIER  
SOLÓRZANO

Abracemos a los atletas 
y sus familias pág. 2

GABRIEL 
MORALES

Israel, en espera  
de la guerra  pág. 25 VALERIA

VILLA

No puedo  pág. 29

SUPLEMENTO EN  
PÁGINAS CENTRALES

(DE IZQ. a der.) Eduardo Ramírez, Salo-
món Jara, Javier May, Rocío Nahle, Claudia 
Sheinbaum, Mara Lezama y Joaquín Díaz.

NO SE MODERA

MAR

4.42

El nivel inflacionario registrado en julio  
fue el más alto para un mismo mes.

cifras en %
Fuente|Inegi

ABR

4.65

MAY

4.69

JUN

4.98

JUL

5.57
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México02

No es nada fácil la vida de los deportistas mexica-
nos. Quizá no sea diferente a la de otros países, 

lo que hace diferente las cosas es que en México la 
dirección del deporte es un galimatías lamentable.

ABRACEMOS A LOS  
ATLETAS Y  A SUS FAMILIAS

Si las cosas salen bien se ponen las medallas y hasta lloran 
con los deportistas, pero si no se logran los objetivos que se 
plantean, los atletas suelen ser olvidados y en muchos casos 
increpados, como si tuvieran las mejores condiciones para de-
sarrollar su actividad.

Lo que estamos viendo en París no tiene muchas varian-
tes de lo que hemos podido ver en otros juegos. Los atletas 
sobreviven por su vocación y esperanza y, sobre todo, porque 
sus familias empeñan su vida en ello haciendo todo lo posible 
para que cumplan sus sueños de vida.

El deporte es maravilloso, pero también puede ser brutal. 
Sólo existen quienes ganan medallas. Pasan a  segundo plano 
o al olvido quienes luchan contra ellos mismos y logran su-
perarse de manera destacada sin llegar al pódium; en muchos 
casos pueden hacerlos terminar de tajo su proceso olímpico.

En muy pocos casos se considera que los deportistas viven 
bajo un proceso que requiere tiempo, dinero y personal de 
primer nivel para que se puedan desarrollar en el mundo al-
tamente competitivo de los deportistas de alto rendimiento.

Pareciera que estar entre los ocho primeros del mundo es 
cualquier cosa, porque lo único que llama la atención son las 
medallas. En los últimos juegos se ha podido apreciar un gran 
avance de los atletas mexicanos, quienes en muchos casos 
han quedado entre los ocho primeros, desde Río de Janeiro 
varios de ellos están entre los cinco primeros, pero pareciera 
que eso no es importante.

Es paradójico, pero las autoridades deportivas no necesa-
riamente encuentran el gran triunfo personal que significa que 
los atletas superen sus propios recursos.

Las familias son el principal bastión. Los acompañan como 
pueden, incluso sin poder entrar a las competencias, sin dejar 
de estar con ellos. Los acompañan en las buenas y en las malas, 
como lo han hecho a lo largo de toda su vida.

Perder forma parte de la competencia, así como ganar es 
el objetivo, el cual suele pasar que en ocasiones sea un ele-
mento aleatorio, en función de lo que los atletas viven en 
una competencia. Un extraordinario nadador mexicano fue 
atacado de manera inusual por cometer un pequeño error en 
su competencia.

En entrevista aseguró que la patada que dio al final de 
su heat eliminatorio, había quedado en 2o lugar, había sido 
un error. Lo lamentable es que le pasó en el momento menos 
indicado, lo cual hizo reventar todo su proceso. Tiene carácter 
y se va a levantar, pero de plano desapareció de las redes.

No se perdonan los errores porque no se entiende el valor 
del proceso. El escarnio en las redes es el espacio para impug-
nar a los atletas que llevan toda su vida entrenando para com-
petencias como las de Juegos Olímpicos; lo aleatorio es parte 
de la competencia misma.

A estas consideraciones agreguemos las décadas en  que 
el deporte mexicano vive en la confrontación, es su forma de 
vida. Es lamentable cómo las dirigentes del deporte se man-
dan pullas en plenos juegos a la vista de todas y todos. Llevan 
a los atletas en tesituras comprometidas colocándolos como 
moneda de cambio ante los patrocinadores, particularmente 
ante doña tele.

Abracemos a los atletas. Reconozcamos su esfuerzo, dedi-
cación, tiempo y consideremos sensatamente sus resultados. 
Abracemos a sus familias porque ellas son quienes hacen po-
sible su lucha cotidiana y que no pierdan su fe. Detrás de cada 
una y uno de ellos existe una historia digna de ser contada.

Cuestionemos la estructura del deporte, empecemos sin 
concesiones por la Conade y el Comité Olímpico Mexicano.

RESQUICIOS.
Si Nicolás Maduro estuviera seguro de su victoria no suspen-
dería 10 días X ni se referiría como lo hace sobre el WhatsApp, 
muestra su talante y su visión autoritaria y limitada de las 
cosas de la política, la democracia y la vida.

ABRACEMOS  
a los atletas.  

Reconozcamos  
su esfuerzo,  

dedicación, tiempo 
y consideremos 

sensatamente  
sus resultados

¿Y la diplomacia, embajador?
El video que protagoniza el cónsul Leopoldo Michel Díaz, iracundo, echando ajos y cebollas con-
tra jefes y subalternos —descalificaciones personales y palabras altisonantes en medio de actitudes 
de confrontación: “te parto tu madre”, o hasta tirando manotazos al celular de la persona que lo 
grababa— ha venido a dejar al funcionario como una persona incapaz de controlar sus emociones 
y frustraciones, nos comentan. Y peor aún, de respetar las normas a otros funcionarios en el Con-
sulado en Shanghai. Con sus acciones, que se han viralizado y de las que, ha trascendido, no se 
arrepiente, sólo ha conseguido devaluar su trayectoria como diplomático, con la que antes buscó 
obtener una promoción en el Servicio Exterior Mexicano. Lo que vendrá ahora, ha referido la Can-
cillería a cargo de Alicia Bárcena no es un ascenso sino una acción disciplinaria. Uf.

Contra la corrupción 
Y donde están dando pasos para atacar todo acto de corrupción y ampliando los márgenes de 
denuncia para ese propósito es en el Gobierno del Estado de México, que encabeza la maestra 
Delfina Gómez. Y es que ayer, se ha informado, el secretario general de Gobierno de la entidad, 
Horacio Duarte, encabezó la firma de un convenio de colaboración entre el Comité Coordinador 
del Sistema Anticorrupción estatal y el Consejo Coordinador Empresarial, durante el cual ha se-
ñalado que este problema, además de dañar a la sociedad y a los valores éticos y políticos, afecta 
la competitividad de las empresas. Por ello, combatir ese tipo de prácticas será una prioridad 
del Gobierno estatal, que incluso ha quedado establecida en el primer eje del Plan Nacional de 
Desarrollo 2023-2029. La firma del convenio, nos comentan, es también un mensaje relevante de 
colaboración con la iniciativa privada, pues el llamado ha sido, precisamente, a que se fomente 
la cultura de la denuncia. 

Desempeño bajo la lupa
 Y son varias las oficinas que se encuentran en observación de cara a los relevos que vienen con 
la llegada del nuevo Gobierno, nos hacen ver, sobre todo, las que manejan recursos millonarios. 
Entre ellas, nos aseguran, se encuentran las que forman parte de CFE Generación VI, a cargo 
de Agustín Ildefonso Herrera Siller, instalado en Veracruz. Se dice que ésta tiene miradas 
encima de integrantes del equipo de transición de Claudia Sheinbaum, dada la importancia 
que tiene en la estructura de la empresa productiva del Estado. En particular, nos comentan, se 
están poniendo las lupas en las compras que se han concretado desde enero de 2019, cuando 
el referido funcionario llegó al puesto. Y la revisión implica también tomar en cuenta datos de 
ingresos reportados en declaraciones patrimoniales. Al igual que Herrera, están en revisión los 
indicadores de eficiencia de funcionarios como Brenda Rosas, a quien, se ha reportado, el pri-
mero estaría buscando dejar en su lugar. 

Viajes y legados 
Circulan en las benditas redes imágenes de Cuauhtémoc Blanco, gobernador saliente de Morelos 
y próximo diputado federal, en las que se le ve en el aeropuerto, presuntamente llegando, según las 
publicaciones, de un viaje a Nueva York. Y ha sido entre los comentarios de usuarios de dichas redes 
que se destaca que el problema con el funcionario no es tanto que vaya o venga a donde quiera, sino 
el deficitario legado que dejará en Morelos, sobre todo, en materia de seguridad. Lo que ha ocurrido 
también es que verlo con maletas ha venido a recordar que se encuentra en los últimos días de su 
gobierno, y que lo que no hizo en seis años no lo podrá hacer ahora: dejará un repunte de delitos 
como el homicidio, en el que Morelos ocupa el segundo lugar nacional, sólo por debajo del peor de 
todos que es Colima, o el feminicidio, con el que dejará su estado en primer lugar. Ahí los datos.

Hasta el momento, desdeñados
Y fue la jueza de Distrito Juana Fuentes Velázquez, quien denunció ayer que las y los impartidores 
de justicia no han sido escuchados en la planeación de la reforma judicial que se procesa en la Cáma-
ra de Diputados y que, más bien, ha sido una especie de “simulación”. Preocupada, nos comentan, 
señaló que “definitivamente no hemos sido escuchados. No es algo que pueda decir nada más yo. 
Ustedes saben que la primera respuesta siempre es: ‘la reforma va porque va, pase lo que pase, no los 
vamos a escuchar’. Ésa es la preocupación que tiene el Poder Judicial al interior, porque es romper 
con estos dos pilares: no sólo el Poder Judicial, sino la democracia entera”, dijo. Hasta ahora no se 
ven cambios significativos en la intención de la 4T de someter a votación la elección de juzgadores. 
Y aunque se ha empezado a delinear por dónde irían los matices propuestos por Morena y sus alia-
dos, es un hecho que no han sido socializados suficientemente como para pulsar si podrían abrir 
un margen de aceptación.

“¿Por qué la está apoyando ahora?”
Y hablando de la reforma judicial y las escaladas diferencias entre los ministros Arturo Zaldívar 
y Norma Piña, fue esta última la que no se quedó con ganas de revirar los dichos del primero 
en el sentido de que cuando encabezó la Judicatura se puso como escudo para que no tocaran 
al Poder Judicial. Lo hizo en una entrevista con La Chávez, generadora de contenido político en 
plataformas digitales, quien le preguntó sobre lo declarado por el jurista. “En primer lugar, tene-
mos que ver que el contexto en el que estuvo mi antecesor… en este entonces, (Morena) no tenía 
mayoría calificada en el Congreso para que pasara o no pasara la reforma”, refutó en principio 
Piña. Y enseguida recalcó: “Si él se puso como escudo para que no pasara esta reforma, entonces 
quiere decir que implícitamente él reconoce que está mal y si está mal la reforma entonces por 
qué la está apoyando ahora?”. Uf. 
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SUMA AL JEFE DE GOBIERNO A SU EQUIPO. La virtual Presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, confirmó que incorporará a Martí Batres a su Gobierno, 
aunque omitió detallar qué área dirigirá o qué papel desarrollará en la próxima 
administración. Más tarde, en redes sociales compartió una foto sobre la reu-
nión que sostuvo con John Waldron, presidente y director de operaciones, y 
otros directivos de la empresa Goldman Sachs. PÁG. 11

NIEGAN JUICIO A CANCILLER POR ASALTO A EMBAJADA EN QUITO.  
La Asamblea de Ecuador rechazó ayer un pedido de la oposición para enjuiciar 
políticamente a la canciller Gabriela Sommerfeld, a la que responsabiliza por la 
incursión policial a la embajada de México para arrestar al exvicepresidente Jorge 
Glas, acusado de corrupción. El recurso fue impulsado por Revolución Ciudada-
na, partido liderado por el expresidente Rafael Correa.

mexico@razon.com.mx Tel.555260-6001

VIERNES 09.08.2024AGENDA NACIONAL

Alertan por temporal 
para este fin de semana
LA CONAGUA advirtió que la onda tropical 15 y una baja pre-
sión con potencial ciclónico provocarán desde hoy viernes 
hasta el lunes 12, precipitaciones de 150 a 200 ml. en Chiapas, 
Colima, Guerrero, Jalisco, Michoacán, Morelos, Nayarit, Oaxaca 
y Veracruz, y de 75 a 150 ml. en 11 entidades más.

México

LA 4T argumen-
ta que con una 
votación de 54% 
le corresponde 
75% de los 
lugares en el 
Congreso.

Van contra sobrerrepresentación de la 4T

Frente Cívico 
apuesta por revivir 
a la Marea Rosa en 
protesta en el INE

| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

El Frente Cívico Nacional (FCN) es-
pera una gran convocatoria para 
este próximo domingo, en lo que 
será una extensa movilización en 

el Instituto Nacional Electoral (INE) para 
denunciar la “sobrerrepresentación” que 
pretende Morena en el Congreso de la 
Unión para la siguiente legislatura, mani-
festación cuya apuesta central es reactivar 
a la Marea Rosa.

Amado Avendaño, vocero de la orga-
nización civil, convocante a dicha mani-
festación, expuso que el objetivo funda-
mental de la protesta es también “revivir” 
la Marea Rosa, que el año pasado y en 
febrero anterior, antes de las elecciones, 
hizo diversas manifestaciones en favor 
del Poder Judicial, del INE y de su enton-
ces candidata, Xóchitl Gálvez.

Después de los resultados de las elec-
ciones del 2 de junio, las estimaciones 
de Morena y sus aliados es que obtengan 
mayoría calificada (dos tercios de la repre-
sentación) en la Cámara de Diputados, 
algo que la oposición considera una so-
brerrepresentación, al no tener la votación 
suficiente y considerando el máximo de 
legisladores permitidos por el artículo 54 
constitucional.

“Invitamos a todo mundo, incluso a 
los de los partidos, pues a final de cuentas 
ellos son los primeros interesados en el 
tema. Nosotros queremos que haya mu-
cha gente de todos lados, ya que vamos 
a buscar revivir a la Marea Rosa”, explicó 
Avendaño a La Razón.

Adelantó que consideran también 
elevar la presión ante las autoridades 
electorales, en caso de que en el INE se 
consume la supermayoría de la Cuarta 
Transformación.

“Estamos convocando a la Marea Rosa 
para que vengan todas las organizacio-
nes, pues el primer paso es en el órgano 
electoral, pero en caso de que avance y 
pase en el Legislativo, lo que vamos a 
hacer es ahora movilizarnos ante el Tri-
bunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF) como manera de ha-
cer presión”, indicó.

Detalló que los personajes políticos 
que ya confirmaron su asistencia son la 

EL VOCERO, Amado Aven-
daño, dice esperar que asis-
tan todas las organizaciones 
que se manifestaron en el 
pasado; PAN, PRI y PRD ade-
lantan que no van a acudir

senadora del PAN, Xóchitl Gálvez; los 
también senadores Emilio Álvarez Icaza 
y Gustavo Madero, además de Guadalupe 
Acosta Naranjo.

Describió también algunas limitacio-
nes para la protesta del próximo domin-
go: “Estamos evaluando que es un espacio 
bien complicado para la gente que espera-
mos, pues a pesar que no tenemos un esti-
mado, sabemos que van a llegar personas 
de muchas ciudades a la manifestación”.

El activista dijo que realizaron un scou-
ting para ver cómo está el lugar, ya que, 
geográficamente es complicado, pues no 
hay zonas para estacionarse, está pegado 
al Periférico y las jardineras complican 
que más personas puedan congregarse.

“Lo más cercano que vemos para la 
gente es la estación del Tren Ligero Xo-
mali, por eso le pedimos, en primera ins-
tancia, permiso al INE y a la alcaldía para 
que no haya problemas”, indicó.

Amado Avendaño explicó que se le 

PROTESTA en defensa de la democracia, por parte de la Marea Rosa, en febrero pasado, en Monterrey.

EL EXPRESIDENTE del 
IFE, Leonardo Valdés será el 
orador y encargado de fijar la 
postura del FCN y de la ciu-
dadanía, en la concentración 
del próximo domingo.

pidió permiso al INE para usar su expla-
nada, así como a la alcaldía Tlalpan, pero 
hasta ahora no ha habido respuesta; por 
ello, dijo que lo más probable es que ha-
gan su protesta en los alrededores del 
órgano electoral.

Advirtió que, en caso de que pase la 
sobrerrepresentación, también van a 
impugnar ante el Tribunal Electoral con 
diversas acciones legales, además de la 
nueva concentración masiva.

En respuesta a la convocatoria, la Ma-
rea Rosa confirmó en sus redes sociales 
su asistencia a la movilización de este 
domingo: “En Unid@s y la Marea Rosa 
nos sumamos a la convocatoria que hace 
el Frente Cívico Nacional, en contra de la 
sobrerrepresentación legislativa”.

La secretaria general del PAN, Noemí 
Luna, agradeció la invitación que hizo la 
sociedad civil; sin embargo, precisó que, 
al ser un esfuerzo ciudadano, no tienen 
contemplado acudir como dirigencia, 

pero en caso de que vaya algún integran-
te de esa fuerza política, lo hará como 
ciudadano.

“Nosotros agradecemos los esfuerzos 
que está realizando la sociedad civil para 
evitar la sobrerrepresentación, pero tam-
poco queremos contaminar su lucha, ya 
que ellos convocaron y, por el momento, 
no tenemos contemplado acudir”, expli-
có la panista.

Recalcó que, por su parte, harán los es-
fuerzos necesarios legales para evitar que 
Morena “se apodere” del Poder Legislati-
vo, pues advirtió que quien está realizan-
do las estimaciones es solamente la Secre-
taría de Gobernación (Segob), a pesar de 
que no le compete.

Cuestionada sobre si existe la posibi-
lidad de que acudan al TEPJF en caso de 
que resulte favorecido Morena, aclaró que 
podría ser que tampoco asistieran, ya que 
ellos tienen otros caminos legales a seguir.

Por separado, la exdiputada federal y 
dirigente de Nueva Izquierda del PRD, Ve-
rónica Juárez Piña, dijo que el sol azteca 
tampoco participará en la movilización; 
sin embargo, adelantó que sí acudirán al-
gunos políticos, como ella. 

“Como PRD no vamos a asistir, pero 
como ciudadanos sí acudiremos algunos, 
ya que es una lucha que se debe empren-
der desde la sociedad civil”, apuntó.

La perredista dijo que es muy impor-
tante que la población sea escuchada por 
los órganos electorales, además de que se 
puede interpretar de manera adecuada 
la Constitución, para que no exista “un 
agandalle”, por parte de Morena y sus 
partidos aliados.

De igual manera, Cynthia López Cas-
tro, diputada federal del PRI, aseguró que 
tampoco van los dirigentes tricolores. “No 
creo; yo no voy”, afirmó.

Los manifestantes advirtieron que este 
próximo domingo cerrarán Periférico du-
rante su movilización en el INE, además 
de las calles cercanas.

INVITAMOS a todo mundo, incluso a 
los de los partidos. Nosotros queremos 

que haya mucha gente de todos lados, ya que 
vamos a buscar revivir a la Marea Rosa” 

AMADO AVENDAÑO 
Vocero del FCN

AGRADECEMOS los esfuerzos que 
está realizando la sociedad civil, pero 

tampoco queremos contaminar su lucha. No 
tenemos contemplado acudir”

NOEMÍ LUNA
Secretaria general del PAN

COMO PRD no vamos a asistir, pero 
como ciudadanos sí acudiremos 

algunos, ya que es una lucha que se debe 
emprender desde la sociedad civil”

VERÓNICA JUÁREZ
Exdiputada del PRD

Aunque ciudadanos ya se alistan a 
protestar, los partidos no se suman.

NUEVOS BRÍOS
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UNO NO 
puede 

decir una cosa un 
tiempo y decir otra, 
si no ha cambiado la 
Constitución, si no 
ha cambiado la ley. 
Si ya se actuó de una 
forma durante tantas 
elecciones, por qué 
ahora quieren mo-
dificar las leyes y los 
procedimientos”

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

  Periodista, director de Emisoras Habladas en Radiópolis.  
Acá, todo es personal. 

urdiales@prodigy.net.mx  /  @CarlosUrdiales

POR CARLOS URDIALES •

El próximo Coordinador de Política y Gobierno en la Pre-
sidencia de la República, Arturo Zaldívar, encargado de 
instrumentar dicha reforma a partir del 1 de octubre, ade-
lanta que habrá elecciones para jueces y magistrados en 
dos momentos, en 2025 y 2027, concurrente el segundo 
proceso con la renovación de diputados federales e, im-
portante, junto con la Consulta Popular para revocar o no, 
el mandato de Claudia Sheinbaum.

La reforma al Poder Judicial, su desmantelamiento e in-
mediata y escalonada reconstrucción, pasa por el próximo 
Congreso pintado de guinda con refuerzos verdes y rojos. 
La mayoría ganada el 2 de junio debe ser, para cumplir el 
objetivo político de AMLO, un Legislativo de mayoría que 
raye en absoluta.

El debate y la pelea de la oposición, fáctica y política a 
la 4T, alega que lo que viene por falta de interpretaciones 
sociales de la Constitución, es una sobrerrepresentación 
legislativa que distorsiona el mandato popular, que votó 
más por Morena y sus aliados, pero que no endosó el país 
a esa coalición electoral.

Del otro lado, del ganador, empoderado y encarrerado 
bloque en el poder, desdeñan a quienes sacaron renta de 
ese mismo mecanismo de asignación, por parte del INE, 
para diputados y senadores de mayoría relativa. 

Y más; Morena y sus abogados resaltan que así, como 
se hacía en el pasado, no se viola ninguno de los preceptos 
limitativos para esas posiciones de representación propor-
cional; que ningún partido por sí solo tenga más de 300 
diputados o más del 8 por ciento de crecimiento en su ban-
cada, contra los distritos ganados de manera directa.

Esta discusión la definirá el INE con criterios técnicos 
y no políticos, ha dicho la presidenta del organismo, Gua-
dalupe Taddei. Así, la mayoría de Morena, Verde y PT, es-
tará en posibilidad de operar la reforma durante el último 
mes del sexenio de López Obrador y su sucesora, Claudia 
Sheinbaum, de ocupar parcialmente su sexenio en hacer 
que ésta aterrice y funcione.

Uno lo conseguirá y la otra padecerá lo que implica no 
reformar, sino trasladar la idea en una realidad distinta 
para el pueblo. Un Nuevo Sistema Judicial que haga lo que 
éste no, ser percibido como uno accesible y justo. 

En esa ruta, la aduana populista de medio término para 
que la gente decida si Claudia Sheinbaum va bien, o se va a 
su casa, fijada por el actual mandatario en la Constitución, 
será el gran incentivo político para atender esa modifica-
ción estructural inspirada en el enojo y la descalificación, 
para que a su heredera no le cueste el puesto. 

Ayer concluyeron los llamados 
Diálogos Nacionales rumbo a la 

reforma del Poder Judicial. Encuen-
tros y reflexiones, más o menos co-
legiadas, que al parecer matizarán 
ciertos radicales incrustados en la ini-
ciativa del Presidente López Obrador, 
como la gradualidad para la renova-
ción de la SCJN y el Consejo de la Judi-
catura que vuela para ser un Tribunal 
de Disciplina.

EL NUEVO PODER  
JUDICIAL MEXICANO

SOBRE LA MARCHA

EL MANDATARIO en conferencia de prensa, ayer.

Pide congruencia en tema de sobrerrepresentación

Descalifica posturas 
de Córdova y Valdés

EL PRESIDENTE insiste en que la ley establece que la asig-
nación de pluris se debe establecer por partido y no por coali-
ción; cuestiona el porqué buscan modificar los procedimientos

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

El Jefe del Ejecutivo federal, An-
drés Manuel López Obrador 
descalificó a los expresidentes 
del INE e IFE, Lorenzo Córdova 

y Leonardo Valdés, respectivamente, 
a quienes calificó de incongruentes al 
mantener dos posturas distintas en el 
caso de la asignación de diputaciones 
plurinominales, y cuestionó qué clase 
de demócratas son.

“Uno no puede decir una cosa un 
tiempo y decir otra, si no ha cambiado 
la Constitución, si no ha cambiado la 
ley. Si ya se actuó de una forma durante 
tantas elecciones, por qué ahora quieren 
modificar la leyes y los procedimientos. 
¿Nada más por el enojo, por no coincidir 
con nosotros? ¿Qué clase de demócra-
ta es? ¿Somos demócratas cuando nos 
conviene?”, cuestionó.

López Obrador arremetió, de nueva 
cuenta, contra los exconsejeros elec-
torales y la protesta que realizarán el 
domingo el Frente Cívico Nacional y la 
denominada Marea Rosa, donde criticó 
que Valdés Zurita sea el orador oficial; 
“no, pues van mejorando, puras finísi-
mas personas”, señaló.

El Presidente insistió en que la ley 
establece que la asignación de los espa-
cios plurinominales se deben establecer 
a partir de la votación por partido y no 
por coaliciones.

“La Constitución establece que no 
puede haber sobrerrepresentación, pero 
establece cuáles son los límites, no de-
ben pasarse los partidos de una cantidad 
de diputados (…) y la ley específica habla 
de lo mismo, de cuántos diputados plu-
rinominales tiene derecho cada partido. 
Ellos dicen que no debe de repartirse a 
los plurinominales por partido sino por 
coaliciones, pero eso no está en la cons-
titución ni en las leyes”, aseguró.

Por lo anterior, criticó la posición 
adoptada por Lorenzo Córdova y su 
cambio de opinión a lo que hace unos 
años expresó con relación a la distribu-
ción de los diputados plurinominales.

“Él sostuvo que era legal la entrega de 
plurinominales en elecciones anteriores 
y ahora cambió, pero se puede constatar 
en sus declaraciones, no voy a estar aquí 
aclara y aclara sobre qué dijo antes y qué 
dice ahora. Pero vamos a hacerlo, para 
ver si así entra en razón; eso se llama 
congruencia”, recalcó.

Al referirse a Leonardo Valdés, el 
mandatario recordó que fue él quien lo 
llamó a reconocer su derrota en la elec-
ción presidencial de 2012 cuando ganó 
el priista Enrique Peña Nieto, a pesar de 
que se comprobó que hubo un gasto ex-
cesivo en esa campaña con las tarjetas 
Monex y recursos de Odebrecht.

“Todavía no se había calificado la elec-
ción y ya estaba recomendando que acep-
táramos la derrota porque presentamos 
recursos por el uso de dinero excesivo en 
la campaña de Peña que terminó demos-
trándose, porque después se descubrió 
que la empresa Odebrecht le había entre-
gado dinero al PRI en la campaña de Peña.

“¿Saben qué resolvió en ese entonces 
el IFE (a cargo de Valdés)? De que quien 
había rebasado el tope de campaña había-

mos sido nosotros; entonces, ¿qué autori-
dad moral tienen? Era cuando repartían 
los monederos electrónicos para obtener 
los votos, Monex, y millones de tarjetas 
Soriana y dinero a raudales”, recordó.

López Obrador enfatizó que las aporta-
ciones de la empresa petrolera Odebrecht 
están probadas en la declaración del exdi-
rector de Pemex, Emilio Lozoya en la Fis-
calía General, las cuales fueron a parar a la 
campaña de Peña Nieto en 2012.

INE valida spots de AN 
donde acusa “agandalle”
| Redacción

LA COMISIÓN de Quejas y Denuncias 
del Instituto Nacional Electoral (INE) va-
lidó el spot del Partido Acción Nacional 
(PAN) en el que piden al Tribunal Electo-
ral del Poder Judicial de la Federación (TE-
PJF) frenar el “agandalle” de una supuesta 
sobrerrepresentación que beneficiaría a 
Morena y aliados en el Congreso, porque 
consideraron que no incumple ninguna 
regla de la propaganda política.

El promocional dice: “La coalición de 
Morena pretende con el 54 por ciento de 
los votos tener el 75 por ciento de las y 
los diputados, ambicionando la mayoría 
calificada para modificar nuestra Cons-
titución de manera lateral y someter al 
Poder Judicial.

“Acción Nacional exige a las magistra-
dos y magistrados del Tribunal 
Electoral que hagan respetar el 
voto popular. No permitamos la 
sobrerrepresentación. Digamos 
no al agandalle de Morena”.

En tanto, Morena acusó que 
se trataba de una calumnia, 
pero por unanimidad de votos, 
la Comisión de Quejas y De-
nuncias avaló que se mantenga 
al aire, porque se trata de la opi-

nión política de un partido, sobre un tema 
de interés general.

“Bajo la apariencia del buen derecho, 
se considera que consiste en su punto 
de vista en torno a temas de debate pú-
blico como es la eventual asignación de 
escaños para la próxima integración de la 
Cámara de Diputados del Congreso de la 
Unión, sin que con ello se advierta la im-
putación de delitos o hechos falsos.

“Es improcedente de vulneración a 
las reglas de propaganda político-elec-
toral pues se trata de material político y 
de índole genérico, pues es el punto de 
vista de un partido político”, señaló el 
órgano electoral.

Morena también acusó que en el pro-
mocional aparece el logo del INE, pero 
se consideró válido porque lo usa como 
referencia de que es ésta la autoridad 

facultada para el reparto de 
plurinominales que analizará 
la Sala Superior del TEPJF en 
definitiva.

“Se usa el emblema de este 
Instituto Nacional Electoral 
pero sólo lo hace para ilustrar 
lo que sucedería si ocurriera la 
asignación de curules a las que 
hace alusión el Partido Acción 
Nacional”, precisó.

LORENZO CÓRDOVA y 
Leonardo Valdés exhortaron 
el miércoles a la autoridad 
electoral a no permitir la 
sobrerrepresentación de 
Morena en el Congreso.

EL ÁRBITRO 
ELECTORAL 
definirá el 23 de 
agosto la asigna-
ción de diputados 
y senadores 
plurinominales.
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TRABAJADORES 
del PJ se mani-
festaron ayer en 
Coahuila contra la 
reforma que plan-
tea el Presidente.

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

En el último foro con miras a re-
formar el sistema judicial del 
país, Morena afianzó su postura 
de emprender cambios porque 

no caerá en el “misticismo de lo intoca-
do”, sin embargo, también descartó que 
vaya por cambios a “ultranza”. 

Entre protestas y más reclamos, fue 
el estado de Sinaloa la sede del último 
ejercicio de escucha para la Cámara de 
Diputados antes de llevar a votación la 
reforma al Poder Judicial de la Federa-
ción (PJF) propuesta por el mandatario 
federal; esta vez, se habló sobre la impar-
tición de justicia y seguridad pública.

El coordinador guinda en San Lázaro, 
Ignacio Mier, ratificó que el proyecto le-
gislativo considerará las opiniones que se 
recibieron el último mes a lo largo de los 
nueve foros nacionales. 

“En los próximos días, en un ejercicio 
de transparencia con el pueblo de Mé-
xico, que es nuestra responsabilidad, 
vamos a empezar a perfilar lo que se ha 
venido confeccionando derivado de es-
tos foros, donde no hubo oídos sordos. 
Claro, en un ejercicio de aproximaciones 
sucesivas, no podemos caer en el misti-
cismo puro de lo intocado, pero tampoco 
en el liberalismo a ultranza de modificar 
completamente todo a ultranza”, dijo. 

A lo largo del debate que se dio en el 
foro, varias voces coincidieron en señalar 
que muchas veces no se concreta la jus-
ticia por responsabilidad de las fiscalías 
más allá de los jueces, pues ellas son las 
encargadas de presentar e integrar los ca-
sos y elementos a partir de los cuales se 
toman decisiones. 

Leslie Jiménez Urzúa, de Impunidad 
Cero, señaló que las fiscalías en el país 
carecen de un sistema de carreras; que 
en muchas áreas los policías no están fa-
cultados ni preparados para iniciar inves-
tigaciones. A partir de esto, reclamó que 
ambos temas no sean contemplados en 
la reforma, cuando a su parecer son ne-
cesarios, pues deriva en largos tiempos y 
tratos revictimizantes para las víctimas y 
su derecho de acceso a la justicia.

“Actualmente, como está la iniciativa, 
las fiscalías son inexistentes, no están 
contempladas… Mientras estamos aquí 
sentados, algunos en sus teléfonos, to-
mándose fotos, hay personas que han 
vivido un delito, extorsión, violación, fe-
minicidio, homicidio, delitos cotidianos 

No caeremos en el misticismo de lo intocado: Mier

En último foro sobre la Judicial,
Morena niega cambios a ultranza
EL COORDINADOR de la bancada en San 
Lázaro asegura que la reforma considerará las 
opiniones; Jiménez Urzúa, de Impunidad Cero, 
denuncia que las fiscalías carecen de carrera

Ciudadanos también arman debates
| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

LOS PRIMEROS “Foros de Reflexión 
Ciudadana: Hacia un Mejor Sistema de 
Justicia en México” que encabezó la orga-
nización UNE México, quien formó parte 
de la Marea Rosa, d.

Ahí, la jueza Juana Fuentes Velázquez, 
la doctora Solange Maqueo y Juan Fran-
cisco Torres Landa coincidieron en que, 
de aplicarse la reforma al Poder Judicial 
(PJ) en sus términos, se estaría dando un 
gran retroceso en México. 

“Pensamos que hay un sesgo inopor-
tuno de parte de lo que estamos viendo, 
de las iniciativas oficiales, por la siguien-
te razón. La premisa inicial para todos 
debería ser: ¿por qué no funciona el sis-
tema de justicia en el país? ¿Por qué es 
que seguimos teniendo récord mundial 
en materia de impunidad? ¿Por qué sa-
camos medallas de oro, pero no en las 
Olimpiadas, sino en este tema que, en 
nuestro país, delinquir paga y las san-
ciones no se aplican?”, cuestionó Torres 
Landa, consejero nacional de UNE.

Comentó que entonces la respuesta 
sería ver qué es lo que debemos hacer 
para que ese sistema de justicia funcione.

“En nuestro país, insisto, queda claro 
que hay cuestiones que llaman la aten-
ción de por qué no están dando resul-

tados; pero simplificar esto y decir, por 
ejemplo, que reemplazando a jueces por 
un sistema de voto popular vamos a lle-
gar a buenos resultados, es francamente 
un error de origen”, expresó.

Explicó que la propuesta de elegir a 
impartidores de justicia mediante voto 
popular es una falacia con tintes políti-
cos y electorales, y no una iniciativa seria 
para mejorar al PJ.

“Lo que mejor funciona en el sistema 
de justicia del país hoy en día, con base 
en datos duros, son los tribunales fede-
rales. Estamos tratando de mejorar el sis-
tema de justicia y se está empezando por 
destruir lo que sí funciona. Seguramente 
hay casos excepcionales o hay ‘manza-
nas podridas’, pero destrozar el Poder 
Judicial en nada nos va a beneficiar. En-
tonces, si estamos de acuerdo en mejo-
rar el sistema de justicia, hablemos de los 
componentes que inciden en la calidad 
de justicia y veamos cómo los 
mejoramos”, planteó.

En un primer bloque se 
abordó el tema de “Reformas 
a la suprema corte de justicia”, 
donde participaron en las po-
nencias Pedro Salazar, Fran-
cisca Pou, Bernardino Esparza, 
Javier Martin Reyes y, como 
moderadora, estuvo Guadalu-
pe Salmoran.

y que van a tener que enfrentarse el día 
de hoy en su jueves, en lugar de irse aho-
rita a comer mariscos, van a estar en el 
Ministerio por lo menos unas diez horas 
en lo que se les atiende… Literalmente es 
perder tu tarde, en lo que te revictimizan, 
te traen de un lado para otro, el perito no 
tiene con qué imprimir, el perito no tiene 
cómo revisarte, los médicos legistas tam-
poco tienen materiales para poder revi-
sarte y entonces, si estamos hablando 
de un sistema integral de justicia es im-

portante que tomemos en cuenta eso”, 
reclamó Urzúa. 

La exfiscal Ernestina Godoy también 
se pronunció por fortalecer a las fiscalías 
y atender las aristas involucradas más 
allá de lo penal, como lo civil o lo fami-
liar. Como parte de esto, comentó que 
a raíz de esta reforma constitucional se 
tendrán que hacer otras a por lo menos 
18 leyes secundarias. 

Mientras ocurría el foro, trabajadores 
del Poder Judicial (PJ) se manifestaron 

afuera del Congreso local e ingresaron 
por la fuerza únicamente hasta el lobby 
para denunciar que no hubo diálogo 
abierto. 

Se espera que a partir de hoy, y hasta 
el 15 de agosto, se comience a analizar los 
resultados de los foros y se replanteen 
cambios a la reforma inicial, con lo cual 
la Comisión de Puntos Constitucionales 
de la Cámara baja dejará un dictamen 
que podrá ser aprobado a partir de sep-
tiembre por el pleno.

En el bloque de “Reformas al Conse-
jo de la Judicatura Federal”, conversó la 
jueza Martha Magaña, Mariano Calderón 
Vega, Rafael Estrada Michel, la Magistra-
da Emilia Molina y como moderadora 
fungió Mariana Calderón.

Para cerrar el ciclo en las “Reformas 
a los Tribunales Locales”, estuvo como 
moderadora María Marvan Laborde, 
participaron como panelistas Gerardo 
Ballesteros de León, Iván Valdespino, 
Juan Pablo Campos y Claudia de Buen.

El foro convocado por UNE México 
tiene como objetivo señalar aspectos 
para abordar una reforma judicial inte-
gral, para generar una propuesta, según 
dijeron los organizadores.

Uno de los discursos que destacó fue 
el de la magistrada María Emilia Molina, 
quien, además, es presidenta de la Aso-
ciación Mexicana de Juzgadoras que 
está conformada por casi 500 mujeres 

juristas de órganos de justicia 
locales de todo el país.

“Las propuestas de la refor-
ma al Poder Judicial han “invi-
sibilizado” la paridad de género 
aplicable para juezas, ministras 
y magistradas. Lo cual, en lugar 
de un mejoramiento al sistema 
de justicia, implica un retroce-
so en los avances en favor de 
las mujeres”, señaló.

EN LOS 
PRÓXIMOS 

días (…) vamos a 
empezar a perfilar 
lo que se ha venido 
confeccionando 
derivado de estos 
foros, donde no hubo 
oídos sordos”

IGNACIO MIER
Coordinador de  
Morena en el Senado

ERNESTINA GODOY anun-
ció que uno de los cambios a 
la iniciativa será crear un pase 
automático para quienes 
desempeñan un cargo que se 
pondrá a votación. 

Iniciativas hubo en 
los foros a la reforma 

judicial

170

Leyes secundarias 
se tendrán que hacer 

si se aprueban los 
cambios

18

LA JUEZA Fuen-
tes Velázquez no 
descartó movili-
zaciones o incluso 
un paro en caso 
de que se apruebe 
la reforma al PJ.
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NORMA PIÑA, 
presidenta de la 
scjn,  firmó que 
con la reforma al 
Poder Judicial no 
se resolverán los 
juicios más rápido.

Al “ponerse de escudo”, reconoce que está mal, dice

Cuestiona Piña a Zaldívar 
por apoyo a reforma al PJ

| Por Claudia Arellano
claudia.arellano@razon.com.mx

Norma Piña, ministra presidenta 
de la Suprema Corte de Justicia 
de la Nación (SCJN), entró a un 
debate con su antecesor y ex-

ministro Arturo Zaldívar, al cuestionarle 
por qué apoya la reforma judicial.

Dijo que si Zaldívar ha reconocido que 
“se puso como escudo en la reforma judi-
cial” es porque reconoce que implícita-
mente está mal dicha reforma.

En el espacio de la youtuber La Chávez, 
agregó: “Tenemos diferente concepción 
de lo que es un escudo, pero partiendo 
de sus palabras, si él (Arturo Zaldívar) se 
puso como escudo para que no pasara 
esta reforma, entonces quiere decir que 
implícitamente él reconoce que está mal 
la reforma... Si está mal la reforma, ¿enton-
ces por qué la está apoyando ahora?”

Las declaraciones se dan luego de que 
el expresidente de la SCJN declaró en el 
mismo espacio que durante su gestión en 
la Corte fue una especie de escudo.

“Me puse de escudo para que no toca-
ran el Poder Judicial”, dijo el exministro.

Reprochó que, en el marco de la refor-
ma judicial, ha sido cuestionada a través 
de una “narrativa en la que todo es culpa 
de Norma Piña”. “Somos un órgano cole-
giado, es mucha la narrativa de ‘todo es 
culpa de Norma Piña’. Ese sí es escudo, 
‘todo es culpa de Norma Piña’. Porque 
mientras no pase a jueces y a magistrados, 
pues ese sí es escudo”, señaló.

Descartó que como ministra presidenta 
hubiera podido hacer algo para contener 
la reforma judicial impulsada por el Presi-
dente Andrés Manuel López Obrador. 

Hace un par de días Arturo Zaldívar 
Lelo de Larrea dijo que él ayudo a Norma 

LA MINISTRA PRESIDENTA de la SCJN reprocha la narrativa en la que todos la culpan; 
descarta que hubiera podido hacer algo para contener la propuesta del mandatario federal

Piña para ser ministra de la SCJN, según 
declaró a Mariana Chávez García, conduc-
tora del espacio donde la ministra replicó.

“Sin mí, no hubiera sido ministra”, co-
mentó el próximo coordinador general de 
Política y Gobierno de la administración 
de Claudia Sheinbaum al ser cuestionado 

sobre la relación de amistad que sostuvo 
con Norma Piña.

“Como te digo, éramos la verdad muy 
muy muy buenos amigos, de hecho yo la 
ayudé muchísimo para que fuera minis-
tra, muchísimo… Sin mí no hubiera sido 
ministra,”, expresó.

LA MINISTRA presidenta de la SCJN, NORMA PIÑA, ayer en sesión ordinaria.

“Tuvimos una buena relación, sin 
duda, votó por mí para que yo fuera Pre-
sidente de la Corte y después hubo algún 
momento donde ella consideró que la 
línea o la manera de yo entender la Presi-
dencia y mi relación con el presidente no 
era compatible con ella, tuvimos un rom-
pimiento muy fuerte”, reconoció.

En abril de este año magistrados y jue-
ces del país expresaron su respaldo a Nor-
ma Piña, presidenta de la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN), luego de 
que el exministro Arturo Zaldívar asegu-
ró que interpondrá un juicio político en su 
contra por una supuesta intervención en 
el proceso electoral.

“La Asociación Nacional de Magistra-
dos de Circuito y Jueces de Distrito del 
Poder Judicial de la Federación (JUFED) 
expresa su absoluto respaldo a la minis-
tra presidenta de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación y del Consejo de la 
Judicatura Federal, Norma Lucía Piña 
Hernández”, dieron a conocer mediante 
un comunicado.
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PARA MÍ lo procedente es confirmar 
en sus términos la totalidad de los 

cómputos con los que se ha dado cuenta, ante 
la ineficacia de los planteamientos hechos valer 
en los juicios de inconformidad”

MÓNICA SOTO
Magistrada presidenta del TEPJF

 fcardenas@pulsopolitico.com.mx
@MXPulsoPolitico

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Al mismo tiempo, dijo que la oposición venezolana tiene 
mucho interés en compartir con el INE todas las actas de 
la elección del pasado 28 de julio, que lograron recopilar 
y desean compartir con el organismo electoral mexicano, 
para demostrar la victoria de Edmundo González Urru-
tia y verificar toda la información que avala la derrota de 
Maduro, quien ofreciera presentar aquéllas y hasta la 
fecha no lo ha hecho.

DE ESTO Y DE AQUELLO…
A pesar de que México está bajo la jurisdicción de la 
Corte Penal Internacional, que el año pasado giró orden 
de aprehensión contra el presidente de Rusia, Vladimir 
Putin, por la invasión a Ucrania, el de nuestro país, López 
Obrador, declaró ayer que, si llegara a venir, su Gobierno 
no la cumpliría porque “no nos corresponde”.
Por su parte, el presidente ucraniano, Volodymir Ze-
lenzki, agradeció la invitación, confirmó su asistencia 
y solicitó que si el mandatario ruso asiste a la toma de 
posesión de la doctora Sheinbaum, confía en que Mé-
xico cumplirá con la orden internacional de detenerlo y 
entregarlo al órgano judicial de la ONU en La Haya.
Caos vial de más de 30 horas y cientos de vehículos 
varados en la carretera México-Puebla, tras la protesta 
de ejidatarios que exigen el pago por tierras, y aunque 
anoche la Secretaría de Gobernación de Puebla aseguró 
que campesinos aceptaron liberar un carril de esa vía, el 
bloqueo generará pérdidas millonarias, aseguró la Aso-
ciación Nacional de Transportistas. 
Otras rutas empezaron a buscar los conductores afec-
tados, pero también les ha costado, pues en redes han 
denunciado que los asaltos ya empezaron a registrar-
se entre los automovilistas varados. A ver en qué para, 
dado que en el Gobierno ya dijeron que no cederán a 
presiones de manifestantes.
Sorprendió que a pesar del incesante encarecimiento 
general de precios y la incontenible inflación, el Banco 
de México aprobara una baja en la tasa de interés de 11 
puntos a 10.75.
Refuta la presidenta de la Suprema Corte, Norma 
Lucía Piña, al ahora ministro en retiro, Arturo Zaldívar, 
de que “por él” ocupe el cargo, al recordarle que si él se 
puso de “escudo”, como dijo, para que no pasara la re-
forma judicial por reconocer que está mal, ahora, como 
morenista, la apoya. 

La lideresa de la oposición en Vene-
zuela, María Corina Machado, hizo 

un llamado al Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador y a su sucesora, 
Claudia Sheinbaum, a interceder con 
el canal de comunicación que tiene el 
Gobierno mexicano con el de Nicolás 
Maduro para que haya una salida ne-
gociada a la crisis postelectoral que vi-
ve su país, ante la represión emprendi-
da por su Gobierno contra opositores, 
que ha originado muertes, encarcela-
mientos, dolor y migración forzada.

PIDE MACHADO AYUDA 
A AMLO Y A SHEINBAUM

PULSO POLÍTICO
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SESIÓN del pleno del Tribunal Electoral, 
ayer.

Considera que Ejecutivo 
no vulneró imparcialidad
| Redacción

LA SALA REGIONAL Especializada del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) determinó que el 
Presidente Andrés Manuel López Obra-
dor no vulneró los principios de impar-
cialidad, neutralidad y equidad, no utili-
zó indebidamente recursos públicos y no 
difundió propaganda gubernamental en 
periodo prohibido con expresiones reali-
zadas en la conferencia mañanera del 15 
de abril de 2024.

 En dicho encuentro con 
medios, el mandatario hizo 
expresiones que versaron so-
bre el método de selección de 
preguntas y moderadores del 
segundo debate entre candi-
daturas presidenciales organi-
zado por el Instituto Nacional 
Electoral (INE).

“El pleno determinó que 
esas manifestaciones no impli-

caron la realización de algún posiciona-
miento de cara a los procesos electorales 
federales. Sólo planteó una crítica sobre 
la actuación de la autoridad electoral, lo 
cual no puede calificarse como la emi-
sión de expresiones de índole electoral.

“Lo anterior, porque no mencionó a 
candidatura o partido alguno, simple-
mente respondió a la pregunta que un 
periodista le formuló”, determinó.

En sesión pública realizada por video-
conferencia, la Sala Regional también 
determinó que el titular del Ejecutivo 

federal no incumplió medidas 
cautelares.

El pleno también resolvió 
imponer diversas multas a los 
partidos Morena, PT, Verde 
Ecologista, PAN, PRI y MC por 
infracciones a las reglas de pro-
paganda electoral que las fuer-
zas políticas cometieron en 
diversas situaciones durante 
el proceso electoral 2024.

Desecha 240 impugnaciones de la oposición

TEPJF ratifica triunfo de 
Sheinbaum en elección
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Sin anular un solo voto, la Sala 
Superior del Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federa-
ción (TEPJF) desechó las 240 

impugnaciones presentadas por los 
partidos de oposición y por la candida-
ta de la coalición Fuerza y Corazón por 
México (FCXM), Xóchitl Gálvez, en con-
tra de los cómputos de la elección presi-
dencial, y confirmó el triunfo de Claudia 
Sheinbaum, de la coalición Sigamos 
Haciendo Historia (SHH), con el 59.7 por 
ciento de los sufragios.

Con un pleno de seis magistraturas, 
fueron rechazados, por mayoría de cuatro 
votos, todos los alegatos presentados por 
la oposición, bajo el argumento de que 
las pruebas aportadas eran insuficientes, 
poco sólidas e inoperantes para justificar 
la nulidad de los votos.

En la discusión hubo división de opi-
niones entre los magistrados. Mónica 
Soto, Felipe de la Mata y Felipe Fuentes 
argumentaron que el PRD había alegado 
la presencia de personas no autorizadas 
en las casillas receptoras de votación, 
pero no especificó quiénes eran estos in-
dividuos ni presentó pruebas concretas 
para respaldar sus acusaciones.

“Para mí lo procedente es confirmar en 
sus términos la totalidad de los cómpu-
tos con los que se ha dado cuenta, ante la 
ineficacia de los planteamientos hechos 
valer en los juicios de inconformidad”, 
externó la magistrada presidenta del tri-
bunal, Mónica Soto.

Janine Otálora y Reyes Rodríguez 
Mondragón sostuvieron que si bien las 
casillas en cuestión habían sido señala-
das, era posible investigar a cada funcio-
nario y confirmar si estaban debidamen-
te autorizados.

Ambos magistrados propusieron, en 
sus respectivas ponencias, la anulación 
de 66 casillas (de 170 mil instaladas), lo 
cual debería ser resuelto “con sentido 
común”, ya que esta modificación no 
impactaría en el triunfo de la candidata 
ganadora.

“Son hechos aislados que no afectan 

CON 6 MAGISTRADOS y por mayoría de 4 votos a 2, resuelve 
que las quejas carecían de pruebas para anular votos; el miérco-
les se resolverá el juicio madre y se determinará la validez

POR PRIMERA vez parti-
cipó la magistrada Claudia 
Valle, quien fue convocada 
ante la falta de quórum que 
requiere la ley para efectuar 
la calificación de la elección.

sustancialmente el marco numérico de 
la elección”, reconoció Rodríguez Mon-
dragón, luego de considerar que no era 
imprescindible que el PRD diera los 
nombres de las personas que recibieron 
la votación sin estar autorizada para ello.

La magistrada Soto Fregoso respon-
dió que “la sola mención de los referidos 
datos no son elementos que deban equi-
pararse a la exigencia que este tribunal ha 
establecido en los precedentes, consis-
tente en que es preciso que los partidos 
políticos mencionen el nombre completo 
de las funcionarias y funcionarios que, al 
parecer de los actores, no debieron ocu-
par algún cargo en la mesa di-
rectiva de casilla”.

Con la resolución de los ma-
gistrados, el triunfo de la exje-
fa de Gobierno de la Ciudad de 
México quedó intacto, puesto 

que no se anuló un solo sufragio de los 35 
millones 923 mil 669 que obtuvo.

El lunes al mediodía, la Sala Superior 
llevará a cabo la sesión pública para resol-
ver los juicios de inconformidad que soli-
citan la nulidad de la elección presiden-
cial, así como el juicio para la protección 
de los derechos político-electorales de la 
ciudadanía que interpuso Xóchitl Gálvez.

Para el miércoles 14 de agosto, las ma-
gistraturas resolverán el juicio madre de 
la elección presidencial, donde se estable-
cerá el cómputo final y, eventualmente, 
se determinará la validez de la elección.

Un día después, se prevé que el TE-
PJF entregue la constancia de 
mayoría a quien ocupará el 
cargo de Presidenta de la Re-
pública para el periodo 2024-
2030, en la persona de Claudia 
Sheinbaum Pardo.

UNA de las 
multas fue al líder 
de Morena, Mario 
Delgado, de 21 mil 
pesos por difundir 
videos con rostros 
de menores.

Millones 923 mil 
669 votos obtuvo 

Claudia Sheinbaum

35
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Busca un proceso democrático

Con voto de la militancia se
elegirá dirigente, ratifica PAN

| Por Jorge Butrón
jorge.butron@razon.com.mx

La Comisión Organizadora de la 
Elección del Comité Ejecutivo 
Nacional del PAN ratificó como 
procedente que la renovación 

de la dirigencia se realice por elección di-
recta, mediante el voto de las y los ciuda-
danos que simpatizan y están afiliados a 
Acción Nacional, como publicó La Razón.

Esto significa que en unos meses se se-
guirá trabajando para realizar un proceso 
que implique campañas con propuestas, 
un debate entre los aspirantes, instalación 
de centros de votación, y toda una efer-
vescencia democrática que no se ve ac-
tualmente en ninguna otra fuerza política.

“Esta directriz del proceso está apega-
da a los estatutos y normas que rigen este 
proceso, y son consonantes con la deter-

COMISIÓN Organizadora 
asegura que dicha directriz 
está apegada a los estatutos; 
Damián Zepeda insiste en 
que sea una elección abierta

minación de los consejos estatales a lo 
largo y ancho de todo el país”, destacó el 
organismo en un posicionamiento.

De acuerdo con los estatutos del PAN, 
resultará electa la planilla que obtenga 
la mayoría absoluta de votos, o el 37 por 
ciento con una diferencia de al menos 

cinco puntos porcentuales con el segundo 
lugar, existiendo la posibilidad de una se-
gunda vuelta en caso de que ninguna can-
didatura logre obtener estos resultados.

Al respecto, los virtuales candidatos a la 
dirigencia, Adriana Dávila y Jorge Rome-
ro celebraron la decisión de la comisión, 

y aseguraron que se logró que el partido 
escuche a la militancia.

Sin embargo, otro de los posibles candi-
datos al cargo, el senador Damián Zepeda, 
se pronunció porque la Comisión Organi-
zadora cambie el método a voto abierto a 
la ciudadanía o una elección, pues de lo 
contrario sólo seguirá simulando.

“Me parece muy lamentable que el 
PAN después de esta terrible derrota que 
hemos tenido, y una situación muy difícil 
que hemos tenido los últimos años, no 
se inmute y no cambie, y siga haciendo 
sus procedimientos tal cual los ha tenido 
ahora. No se ha entendido el sentir de la 
ciudadanía que no se siente identificada; 
creo que hoy lo que debería estar hacien-
do es abrirse y permitir el voto de la gente 
no militante, o al menos un proceso por 
encuesta para que participen”, detalló. 

En entrevista con La Razón detalló que 
el PAN sigue estando en control de las cú-
pulas, debido a que “parece” que no pasó 
nada y es un proceso más, por ello, dijo 
que el partido sólo “está cavando su tum-
ba y está quedando en la intrascendencia”.

Acusó que el padrón del PAN está cerra-
do y controlado por los líderes cupulares 
de cada estado, por ello, dijo, decir que hay 
democracia, al momento ya no es cierto. 

Los aspirantes a la dirigencia celebran, mientras que Zepeda insiste en voto abierto.

REACCIONAN A LA DECISIÓN

APLAUDO que la CONE-
CEN escuchará el sentir de 
la militancia. Así como lo he 
expresado en todo momento, 
los militantes en los muni-
cipios deben ser los actores 
principales de la reconstruc-
ción de Acción Nacional”

ADRIANA DÁVILA 
Virtual candidata  
a la dirigencia del PAN

NO SE HA ENTENDIDO el 
sentir de la ciudadanía que no 
se siente identificada; creo 
que hoy lo que debería estar 
haciendo es abrirse y permitir 
el voto de la gente no militan-
te, o al menos un proceso por 
encuesta”

DAMIÁN ZEPEDA
Posible candidato 
 a la dirigencia del PAN

LA COMISIÓN 
Organizadora 
estableció como 
posible fecha del 
día de la elección 
el domingo 10 de 
noviembre.

CELEBRO que el proceso 
de elección de la próxima 
dirigencia nacional de Acción 
Nacional se llevará a cabo 
mediante el voto de las y los 
militantes de nuestro partido, 
según lo informado el día de 
hoy (ayer) por la comisión”

JORGE ROMERO                       
Posible candidato 
 a la dirigencia del PAN
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POR JULIÁN ANDRADE

En mayo de 2001, un grupo de académicos y de 
periodistas se reunieron para hablar del derecho a la 
información y reforma democrática. 

Ahí decidieron que era urgente transitar a una 
aventura en la que el derecho a la información, ya es-
tipulado en el Artículo 6 de la Constitución, contara 
con una ley secundaria que lo hiciera una realidad. 

Así surgió el Grupo Oaxaca que influyó, de manera 
decisiva, en la elaboración de la Ley Federal de Trans-
parencia y Acceso a la Información Pública, la que se 
aprobó en la Cámara de Diputados en junio de 2002 
por unanimidad y que daría origen al Instituto Federal 
de Acceso a la Información Pública (IFAI) en 2003. 

En el documento inicial, el Grupo Oaxaca especifi-
caba la necesidad de “crear una figura de autoridad in-
dependiente, que deberá tener a su cargo la importan-
tísima tarea de resolver cuando haya controversias”. 

Una de las características de ese esfuerzo consistió 
en elaborar una propuesta para presentarla a los dipu-
tados. En ello trabajaron, como integrantes de la comi-
sión técnica, Juan Francisco Escobedo, Issa Luna Pla, 
Jorge Islas, Salvador Nava, Roberto Rock, Luis Ernesto 
Salomón, Luis Fernando Solana, Miguel Bernardo Tre-
viño, Jenaro Villamil y Ernesto Villanueva. 

Lo que son las cosas, uno de los primeros legisla-
dores en firmar la propuesta fue el coordinador del 
PRD, Martí Batres, como refiere Escobedo en “Una 
flecha que dio en el blanco en un país en penum-
bra”, que forma parte de “La agenda democrática del 
Grupo Oaxaca: balance y futuro”.  

A las discusiones también se sumarían, en su mo-
mento, los liderazgos del PRI y del PAN en San Lázaro, 
Beatriz Paredes Rangel y Felipe Calderón. 

En el Gobierno de Vicente Fox avanzar en esa le-
gislación no era una prioridad, pero se acoplaron a la 
exigencia de la sociedad. Entre todos rompieron el 
ostión autoritario. 

El derecho a saber no es cuestionado por nadie, 
pero en las burocracias suelen hacer todo lo posible 
para que ello no se cristalice.

Suprimir o debilitar al Inai no sería un golpe para 
las élites, sino a los propios ciudadanos, ya que im-
perará la opacidad.

Quizá ha faltado, y desde la propia sociedad, la 
enjundia para defender a uno de los órganos que ge-
nuinamente es producto del periodo de transición a 
la democracia. 

Todavía recuerdo el día que la plataforma de 
transparencia empezó a funcionar, y en las redaccio-
nes de los diarios la veíamos como la entrada a un 
laberinto de miles de puertas que podían dar luz a lo 
que hasta entonces estaba oculto.

Ahora que la tempestad arrecia, 
el Inai debería de hacer gala 

de su historia. Lejos de los ataques 
que suele recibir, por un supuesto 
y fantasioso origen neoliberal, lo 
que se puede constatar, y con fa-
cilidad, es su adscripción a lo que 
fue una de las iniciativas ciudada-
nas de mayor trascendencia y que 
logró vencer múltiples resistencias 
del propio poder político.  

INAI, CUANDO SE ROMPIÓ 
EL OSTIÓN AUTORITARIO

MARCAJE PERSONAL

@jandradej

No dará respuesta antes de jornada del domingo

INE allana el camino a 
la reelección de Alito
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

Alejandro Moreno, dirigente na-
cional del PRI, no enfrentará obs-
táculo alguno de aquí al próximo 
domingo para poder consumar 

su reelección, pues el Instituto Nacional 
Electoral (INE) no va a dar una respuesta 
antes de ese día a los priistas críticos del lí-
der, que han impugnado el proceso.

El 11 de agosto se tiene previsto que 
se realice la jornada electiva interna en la 
que, por lo pronto, todo indica que resul-
tará reelecto Alito Moreno.

Aunque el INE debe resolver si son le-
gales o no las modificaciones hechas a los 
estatutos internos que permiten la reelec-
ción de Moreno Cárdenas, esto no ocurrirá 
en lo inmediato.

Así lo afirmó a La Razón el consejero 
presidente de la Comisión de Prerrogati-
vas y Partidos Políticos del INE, Uuc-kib 
Espadas, al referir que aún hay pasos 
pendientes que se deben dar en la eva-
luación de las quejas que se presentaron 
en contra de los cambios estatutarios que 
permitirán al exgobernador de Campe-
che prolongar su mandato.

Al inicio de esta semana, los exdirigen-
tes Dulce María Sauri, Enrique Ochoa y 
Pedro Joaquín Coldwell solicitaron al INE 
que emita un pronunciamiento, con ur-
gencia, sobre dichos cambios, pues vieron 
en esta vía un freno a la reelección de Alito 
en la sesión que habrá de celebrar el Comi-
té Ejecutivo Nacional (CEN) el domingo.

La solicitud urge al instituto a determi-
nar si las modificaciones estatutarias fue-

EL CONSEJERO Uuc-kib Espadas dice que aún hay pasos 
pendientes para evaluar las quejas de priistas inconformes; a 
partir de hoy viernes, tiene 30 días para resolver, señala

ALEJANDRO 
Moreno y Carolina 
Viggiano, al pre-
sentar su plan de 
trabajoa conseje-
ros, el pasado 27 
de julio.

Evelyn le cumple a adultos mayores
| Redacción

EN REPRESENTACIÓN de la goberna-
dora Evelyn Salgado Pineda, la presiden-
ta del DIF Guerrero, Liz Salgado Pineda, 
realizó la entrega de visas gestionadas 
a través del programa Lazos Migrantes, 
que permitirá el reencuentro de 75 adul-
tos mayores con sus familiares radicados 
en Estados Unidos, sumando casi 300 
visas entregadas en los últimos dos años. 

Liz Salgado destacó que gracias a este 
noble programa que impulsa la mandata-
ria estatal más adultos mayores en Gue-
rrero podrán reencontrarse con sus seres 
queridos después de muchos años de no 
verse, brindando asesoramiento y acom-

pañamiento en su trámite gratuito para 
obtener su visa estadounidense. 

“El gobierno del estado reafirma su 
compromiso absoluto con todas y todos 
los guerrerenses, no solamente con quie-

nes viven en el estado, sino con todas y 
todos los paisanos sin importar donde se 
encuentren, especialmente con la gran 
comunidad migrante en Estados Unidos 
que representa un sector muy importan-
te para la gobernadora Evelyn Salgado”, 
puntualizó la presidenta honoraria del 
DIF Guerrero. 

Añadió que, para este año, a través 
de la Secretaría de Migrantes y Asuntos 
Internacionales, se estima gestionar las 
citas gratuitas para el trámite de visa 
estadounidense, promoviendo el reen-
cuentro de más de 500 familias, fortale-
ciendo los lazos de las comunidades de 
Guerrero con las y los paisanos radicados 
en Estados Unidos. 

ron legales, debido a que se hicieron cuan-
do el proceso electoral federal aún no había 
concluido, prohibición establecida en la ley.

“Se solicita que, de forma urgente, se 
emita un pronunciamiento de previo y 
especial pronunciamiento en torno a si 
las modificaciones a los documentos bá-
sicos realizadas por la 24 Asamblea Ordi-
naria se realizaron en contravención a lo 
dispuesto (en) la Ley General de Partidos 
Políticos (LGPP) y, con ello, se permita 
evitar la realización de actos de imposi-
ble reparación a la militancia y patrimo-
nio del PRI”, indicaron en el texto.

Consultado sobre si tendrán una res-
puesta antes del domingo, la respuesta 
de Espadas Ancona fue: “No, 
no la habrá”.

Explicó que el INE fue notifi-
cado sobre los cambios estatu-
tarios el 19 de julio, a partir de lo 
cual comenzaron dos procesos: 
revisar la documentación del 
partido y recibir las quejas de 
quienes se inconformaron, pe-
riodo que, dijo, estará por con-
cluir este viernes.

A partir de esto, recalcó, correrá un nue-
vo plazo de 30 días en los que se estudiará 
el alcance de las denuncias recibidas y se 
dará un espacio aclaratorio al partido para 
determinar si los cambios avalados fueron 
correctos y legales.

“Hay un plazo de 30 días para definir 
la validez de las quejas, su alcance y la ca-
pacidad aclaratoria del partido, y definir, 
sí, dos cosas. Uno: si los documentos, si 
los cambios se hicieron de manera co-
rrecta conforme a leyes y reglamentos. Y 
dos: si el contenido de los documentos 
justificados se ajusta a las leyes”, declaró 
el consejero.

A título personal, prefirió no opinar sobre 
la situación por su complejidad: “Es una si-
tuación compleja, hay muchas aristas que 
analizar. Yo preferiría no adelantar ninguna 
valoración preliminar. Esperaría a tener un 
juicio formado sobre el asunto”.

En otro tema, Espadas aclaró que para 
determinar cómo se conforma-
rá el Congreso y para evaluar 
las quejas con las que se acusa 
una posible sobrerrepresenta-
ción de la coalición Juntos Ha-
cemos Historia, el 21 de agosto 
la comisión que preside recibi-
rá el anteproyecto, y sobre ello, 
se realizará la discusión y valo-
ración para fijar las posiciones 
en el Poder Legislativo.

LIZ SALGADO, titular del DIF, ayer, con 
beneficiarias del programa.
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HAY UN PLAZO de 30 días para definir 
la validez de las quejas, su alcance y la 

capacidad aclaratoria del partido”

UUC-KIB ESPADAS
Consejero del INE

DULCE María 
Sauri aseguró 
que, si se concreta  
la reelección de 
Alito en el PRI, se 
dará la “estocada 
final” al partido.
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CLAUDIA SHEINBAUM (centro) durante el encuentro con gobernadores del sureste 
y algunos miembros de su gabinete, ayer.

Mandatarios sureños 
presentan propuestas
| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

LAS Y LOS GOBERNADORES del sures-
te de México participaron en el último en-
cuentro que encabezó la virtual Presiden-
ta electa, Claudia Sheinbaum Pardo, ante 
quien presentaron sus obras prioritarias 
con el fin de que alguna sea apoyada por 
la Federación durante el primer tramo del 
siguiente sexenio. 

El gobernador electo de Chiapas, 
Eduardo Ramírez, recalcó que uno de los 
temas prioritarios es el desarrollo indus-
trial de la frontera sur para atender la mi-
gración con enfoque humanista, generar 
empleos e ingresos para el estado; ade-
más, se comprometió a atender la vio-
lencia que ha desplazado a la población. 

“Vamos a poner todo nuestro empeño 
para pacificar Chiapas, para evitar el des-
plazamiento y vamos a asumir nuestra 
responsabilidad. El 8 de noviembre voy 
a asumir el momento histórico y el mo-
mento de mi destino que me toca con mi 
pueblo”, dijo a su llegada. 

El gobernador de Oaxaca, Salomón Jara 
Cruz, destacó los proyectos para la auto-
pista de Oaxaca a Tuxtepec y la conexión 
de Zihuatanejo a Salina Cruz, con inver-
siones de 30 a 32 mil millones de pesos. 

Sheinbaum Pardo comentó que para 
el caso de Veracruz, por quien acudió la 
próxima gobernadora Rocío Nahle, la 
prioridad es la conexión de Coatzacoal-
cos con el puerto; para Yucatán, repre-
sentado por el siguiente mandatario, Joa-
quín Díaz Mena, el compromiso abarcó el 
apoyo del proyecto Renacimiento Maya. 

En Tabasco, Javier May, delineó uno 
de sus proyectos enfocado al desarro-
llo de al menos 20 mil viviendas en zo-
nas rurales, con lo cual la morenista se 
comprometió.

Al encuentro también asistió un re-
presentante de la gobernadora de Cam-
peche, Layda Sansores, y la mandataria 
estatal de Quintana Roo, Mara Lezama, 
quien en redes comentó que los proyec-
tos que se impulsarán también tienen 
que ver con el medio ambiente y pro-
tección civil.

Se reúne con gobernadores del sureste

Claudia priorizará Tren
Maya y el Interoceánico

| Por Yulia Bonilla
yulia.bonilla@razon.com.mx

La virtual Presidenta electa, Clau-
dia Sheinbaum Pardo, fijó como 
una de las prioridades para el 
sureste mexicano la conclusión 

del Tren Maya, en su extensión como 
tren de carga, y el Tren Interoceánico, 
para los que se proyecta una inversión 
de 83 mil millones de pesos.

“Vamos a seguir apoyando al sures-
te. El Presidente (Andrés Manuel López 
Obrador) decidió que en estos seis años el 
sureste fuera receptor de la mayor inver-
sión, porque históricamente había sido la 
región más abandonada de nuestro país. 
No porque vayamos a desarrollar los tre-
nes hacia el centro, norte, vamos a dejar el 
sureste abandonado”, dijo.

Ayer por la mañana se reunió con los 
gobernadores de esta región, Mara Leza-
ma, de Quintana Roo; Salomón Jara, de 
Oaxaca; y los electos de Veracruz, Rocío 
Nahle; de Tabasco, Javier May; de Yuca-
tán, Joaquín Díaz Mena, y de Chiapas, 
Eduardo Ramírez, así como con un re-
presentante de la gobernadora de Cam-
peche, Layda Sansores.

Sobre el proyecto para que el Tren 
Maya también funcione como tren de car-
ga, especificó que llevará entre uno y dos 
años su conversión y el costo estimado 
para ello será de 35 mil millones de pesos, 
mientras que para el Interoceánico se pre-
vé una inversión de 48 mil millones más.

“En el sureste, los proyectos que he-
mos planteado como prioritarios son la 
terminación del Tren Maya como tren de 
carga, eso significa también una amplia-
ción a Puerto Progreso, esto en el caso 
de Yucatán; (otro es) la terminación del 
Interoceánico, que tiene que ver con una 
línea que va hacia Guatemala y la otra 
que va a Tabasco, hacia Dos Bocas, es la 
línea K y la FA, que están también por 
terminarse. Esta es una prioridad para 
nosotros”, dijo, en conferencia.

Con esto, recordó que habrán de traba-
jar para el impulso de los 12 polos del bien-
estar planteados para esta región del país.

Adelantó que en breve iniciarán los 
trabajos con Julio Berdegué, próximo 
secretario de Agricultura y Desarrollo 
Rural, para apoyar al sector agropecuario.

Consultada sobre los proyectos para 
la explotación de litio, reiteró que será 

LA VIRTUAL Presidenta 
electa proyecta inversión de 
83 mil mdp en ambos proyec-
tos; subraya que se trabajará 
para el impulso de los 12 polos 
del bienestar para esa zona

una decisión del Congreso y para ello 
también se consultará a las comunida-
des indígenas, toda vez que se requiere 
su aval, así como la manifestación del 
impacto ambiental.

“De hecho, lo platicamos hace muy 
poco con Rocío (Nahle), que fue secreta-
ria de Energía, que la explotación de litio 
puede estar muy vinculada al desarrollo 
tecnológico del Instituto Mexicano del 
Petróleo; ahí hay geólogos, geofísicos, la-
boratorios que pueden ayudar; de hecho, 
ya están trabajando en ello”, dijo.

En otro tema, la próxima Presidenta 
refirió que prepara escribir un libro en el 
que reflejará la transición entre el Gobier-
no del Presidente López Obrador y lo que 
será su sexenio.

Destacó que ha estado escribiendo 
acerca de los trabajos para alistar el cam-
bio de gobierno, como son las giras de 
cada fin de semana.

“Sí me da tiempo poder compartir 
con todas las mexicanas y mexicanos lo 
que ha sido este proceso… Escribo tanto 
cuestiones emotivas, como lo que estu-
vimos viendo durante el día; entonces, ya 
tengo, pues, un montón de notas sobre lo 
que hemos vivido y creo que vale la pena 
compartirlo; espero que lo podamos ha-
cer, que todo depende del tiempo… El 
Presidente tiene la capacidad de gobernar 
y escribir libros; entonces, espero poder 
tener también esa posibilidad”, declaró.

EL 5 DE AGOSTO, la virtual 
Presidenta electa comenzó 
a reunirse con los goberna-
dores del país para definir 
los proyectos prioritarios y 
estratégicos para el 2025.

López Obrador
destaca labor de
Harfuch en CDMX

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

TRAS ASEGURAR que fue “un buen” 
secretario de Seguridad en la Ciudad de 
México, el Presidente Andrés Manuel 
López Obrador informó que durante 
la reunión con Omar García Harfuch, 
próximo titular de Seguridad y Protec-
ción Ciudadana, le sugirió atender las 
causas que provocan la violencia, la 
inseguridad; que no haya corrupción 
ni impunidad.

El Presidente de la República desta-
có el trabajo que realizó García Harfuch 
como titular de Seguridad en la capital 
con la entonces jefa de Gobierno, Clau-
dia Sheinbaum, donde se logró dismi-
nuir el índice delictivo en homicidios 
dolosos, robo de vehículos con y sin 
violencia.

“Fue buen secretario de Seguridad 
Pública en la Ciudad de México, y aun-
que no lo es todo, en política cuentan los 
resultados”, declaró, luego de subrayar 
que él sabe cuál es la estrategia para ga-
rantizar la seguridad y la paz de los ciu-
dadanos, así como la idea de atender las 
causas bajo el principio de que la paz es 
fruto de la justicia.

“Que primero hay que atender las 
causas, dar opciones a la gente, que 
haya trabajo, el salario sea justo, se 
atienda a los jóvenes, que no se desinte-
gren las familias, y también que no haya 
corrupción, que se trabaje de manera 
coordinada con todas las dependencias 
encargadas de la seguridad, que haya 
perseverancia, que no haya impunidad, 
en fin, todo eso”, explicó.

Dio a conocer que también se reunió 
con el futuro secretario de Infraestructu-
ra, Comunicaciones y Transportes, Jesús 
Esteva, para revisar las obras que están 
en proceso en la actual administración, 
así como las que ha propuesto la Presi-
denta electa, Claudia Sheinbaum.

López Obrador, tras elogiar a sus secre-
tarios de la Defensa y Marina, aclaró que 
no le corresponde sugerir o aprobar los 
nombramientos de los próximos titulares 
de esas dependencias, ya que es una facul-
tad exclusiva de la Presidenta electa.

“Yo espero que la presidenta electa 
haga su elección, no va a tener ningún 
problema, además ella es muy inteligen-
te, tiene mucha experiencia y hay que 
esperarnos”, señaló, tras precisar que “no 
me corresponde (hacer sugerencias), eso 
es una facultad de la Presidenta”.

LAS DESIGNACIONES de 
los próximos titulares de 
la Secretaría de la Defensa 
Nacional, así como de la Se-
cretaría de Marina se harán 
hasta septiembre.

Por ciento 
bajaron los delitos 
de alto impacto en 
la CDMX, con Har-

fuch en la SSPC
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QUE PRIMERO hay que atender las 
causas, dar opciones a la gente, que haya 
trabajo, el salario sea justo, se atienda a los 
jóvenes, que no se desintegren las familias, 
y también que no haya corrupción (…) que 
no haya impunidad”

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR
Presidente de México

VAMOS A SEGUIR apoyando al sures-
te. El Presidente decidió que en estos 

seis años el sureste fuera receptor de la mayor 
inversión porque históricamente había sido la 
región más abandonada de nuestro país”

CLAUDIA SHEINBAUM
Virtual Presidenta electa de México
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Lezama impulsa proyectos sociales

Yucatán busca el Renacimiento Maya

Chiapas acuerda impulso en frontera sur

Oaxaca va por obras hídricas, CIIT...

“Vienen buenos tiempos para el pueblo”

| Redacción

LA GOBERNADORA  de Quintana 
Roo, Mara Lezama Espinosa, participó 
con la virtual Presidenta electa, Claudia 
Sheinbaum, en el Encuentro de Supervi-
sión de Proyectos Estratégicos con gober-
nadores del sureste del país, uno de los 
cuales es la terminación del Tren Maya 
como tren de carga, que incluye una am-
pliación al puerto de Progreso, Yucatán. 

| Redacción

EL GOBERNADOR electo de Yucatán, 
Joaquín Díaz Mena, participó en la reu-
nión de supervisión de proyectos prio-
ritarios y estratégicos con gobernadoras 
y gobernadores de la región sureste del 
país con la virtual Presidenta electa de 
México, Claudia Sheinbaum Pardo, quien 
indicó que uno de los proyectos priorita-
rios es “terminar el Tren Maya como tren 

| Redacción

EN EL MARCO de la reunión con gober-
nadores electos y constitucionales del su-
reste del país, la virtual Presidenta electa 
de México, Claudia Sheinbaum Pardo, y el 
gobernador electo de Chiapas, Eduardo Ra-
mírez Aguilar, acordaron impulsar un polo 
de desarrollo en la frontera sur del país.

Como parte de la estrategia para con-
solidar una frontera sur más desarrollada 

| Redacción

CON LA FINALIDAD de consolidar 
proyectos estratégicos para Oaxaca, el 
gobernador del estado, Salomón Jara 
Cruz, sostuvo un encuentro con la vir-
tual Presidenta electa de México, Claudia 
Sheinbaum, con quien intercambió pun-
tos de vista para impulsar el desarrollo en 
la entidad, mismos que serán inducidos 
con el espíritu del Gobierno de la 4T.  

| Redacción

CON APOYO de la doctora Claudia 
Sheinbaum Pardo seguirán la inversión 
y el bienestar para Tabasco, afirmó Javier 
May Rodríguez. “Vienen buenos tiempos 
para el pueblo”, sostuvo el gobernador 
electo luego de reunirse en la Ciudad de 
México con la Virtual Presidenta electa.

Durante el encuentro, en el que partici-
paron los gobernadores constitucionales y 

La virtual Presidenta electa indicó que 
se contempla la terminación del tren de 
carga en uno o dos años, con inversión 
cercana a los 35 mil millones de pesos, con 
infraestructura adicional de parques inter-
modales, de almacenamiento de carga, etc; 
informó que el proyecto ya lo tiene la Se-
cretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 

La gobernadora Mara Lezama ex-
plicó que en el caso de Quintana Roo 
se expusieron “proyectos estratégicos 

de carga, eso es muy importante para 
todas la entidades del sureste; el inte-
roceánico, con sus líneas K y FA, que es 
también indispensable; la línea que va a 
Puerto Progreso”.

Al respecto, Claudia Sheinbaum ex-
puso que “si hiciéramos eso, ya sería 
completar lo que ha hecho el Presidente 
de la República y darle viabilidad al Tren 
Maya y a la propia economía del sur su-
reste de nuestro país”. 

y con fortalecimiento económico, Eduar-
do Ramírez planteó que “se crearán las 
condiciones necesarias que impulsen la 
economía y el desarrollo, además de que 
continuaremos con acciones que tengan 
sentido humanista, porque ese ha sido 
el llamado al que nos ha convocado la 
Presidenta electa, la doctora Claudia 
Sheinbaum, y nosotros vamos a conti-
nuar con esa dinámica de ser siempre 
abiertos e inclusivos”.

Como parte de la cartera de proyectos 
presentada por el titular de la guberna-
tura destacan el de la presa Paso Ancho 
con el que se garantizará el abasto de 
agua para la población, de igual forma se 
planteó la construcción de la autopista 
Oaxaca-Tuxtepec, la cual vendrá a forta-
lecer la red carretera en la entidad. 

Jara Cruz informó que, de la mano 
con la futura Presidenta , se consolidarán 
también los proyectos estratégicos como 

electos del sureste, May Rodríguez presen-
tó los proyectos prioritarios para la entidad. 

En conferencia de prensa posterior a la 
reunión subrayó que se logrará el reto de  
seguir desarrollando infraestructura para 
la distribución de agua potable. 

Recordó que el actual Gobierno del Pre-
sidente Andrés Manuel López Obrador in-
virtió en el acueducto para la nueva plan-
ta potabilizadora de Villahermosa y en la 
planta de agua de San Carlos, Macuspana.

enfocados a la justicia social, acortar 
las brechas de desigualdad y lograr la 
transformación profunda”.

Entre estos, macro proyectos de in-
fraestructura, movilidad, desarrollo tu-
rístico y económico, medio ambiente y 
sustentabilidad, desarrollo agrario, segu-
ridad, construcción de paz y protección 
civil, para continuar fortaleciendo el de-
sarrollo económico y el bienestar social 
de nuestro estado.

En la reunión, el gobernador electo de 
Yucatán, Díaz Mena, abordó otros temas 
prioritarios para lo que será su gobierno, 
reiterando que el Renacimiento Maya 
no sólo es un proyecto de grandes obras 
que necesita Yucatán para detonar su 
desarrollo económico, y que haya más 
inversión y empleos mejor pagados, 
sino que, al mismo tiempo, deberá brin-
darle a la gente elementos para que sus 
familias tengan una vida mejor.

Cabe destacar que entre los temas que 
abordaron destacan proyectos priorita-
rios y estratégicos en materia de infraes-
tructura para el transporte; infraestruc-
tura social (vivienda, salud y educación); 
infraestructura hídrica, proyectos de 
energía; y proyectos productivos.

Para finalizar, Eduardo Ramírez reco-
noció las acciones de la futura presiden-
ta de la República que, desde ahora, tiene 
una visión muy clara de lo que quiere.

el Corredor Interoceánico del Istmo de 
Tehuantepec (CIIT), así como del sistema 
ferroviario que fortalecerá el área comer-
cial de esta zona y que recorre de Salina 
Cruz, Oaxaca, a Coatzacoalcos, Veracruz. 

También se presentó el plan de ma-
nejo de residuos sólidos urbanos, el cual 
contempla la construcción de Centros 
Integrales de Revalorización de Residuos 
Sólidos Urbanos en la Zona Metropolita-
na, en la región de la Costa y en el Istmo. 

“No es un tema de falta de agua sino de 
cómo llevar agua a las comunidades, va-
mos a seguir desarrollando infraestruc-
tura y dándole viabilidad a los pueblos y 
comunidades”, puntualizó.

En otro momento, la virtual Presi-
denta electa, Claudia Sheinbaum Par-
do, sostuvo que apoyará el programa de 
20 mil viviendas para Tabasco anuncia-
do por el gobernador electo del estado, 
Javier May Rodríguez.

MARA LEZAMA, ayer en el encuentro con gobernadores.

JOAQUÍN DÍAZ MENA, ayer en reunión con gobernadores.

EDUARDO RAMÍREZ Aguilar, ayer en conferencia.

EL GOBERNADOR de Oaxaca, Salomón Jara Cruz, ayer.

JAVIER MAY, ayer en reunión con la próxima Presidenta.
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POR ANTONIO FERNÁNDEZ

Se adquiere mediante un contrato, el cual presenta di-
versas inconsistencias en su naturaleza jurídica, es consi-
derado un contrato mercantil, pero en algunos estados de 
la República se encuentra regulado dentro de su Código 
Civil, lo que hace que pueda ser considerado un contrato 
de naturaleza civil, lo que ha generado contradicciones.

Uno de los conceptos que tenemos de “tiempo com-
partido” es el establecido en el artículo 64 de la Ley Fede-
ral de Protección al Consumidor (LFPC), que establece: “La 
prestación del servicio de tiempo compartido, indepen-
dientemente del nombre o de la forma que se dé al acto 
jurídico correspondiente, consiste en poner a disposición 
de una persona o grupo de personas, el uso, goce y demás 
derechos que se convengan sobre un bien o parte del 
mismo, por periodos previamente establecidos, mediante 
el pago de una cantidad, sin que, en caso de inmuebles, se 
transmita el dominio de éstos”.

El hecho de que el tiempo compartido se encuentre 
regulado en la ley de protección al consumidor, le otorga 
el carácter federal, y por lo tanto, con aplicación en todo 
el país, entra en contradicción con las disposiciones que 
algunos estados de la República que lo regulan en sus 
códigos civiles, como es el caso de Jalisco, en donde se 
presenta un conflicto de contradicción de leyes, debien-
do imperar en este caso la ley federal por sobre la ley local, 
cuya situación tendría que resolver la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación. 

La LFPC señala que la venta o preventa de un servicio 
de tiempo compartido sólo podrá realizarse cuando el con-
trato se encuentre registrado en la Procuraduría del Con-
sumidor, lo que significa que dicho contrato será revisado 
y ajustadas sus cláusulas a los parámetros que establezca 
la Procuraduría, para proteger los intereses de los consu-
midores. Por lo anterior, tenemos que será mediante un 
contrato de adhesión la forma de contratar, el cual no se 
puede modificar por las partes, y el contratista se obliga a 
pagar un precio, ya sea mediante un solo pago o en pagos 
diferidos, obteniendo a cambio el uso de un inmueble, que 
puede ser una habitación o un departamento, por ciertos 
días predeterminados, durante el transcurso de un perio-
do, normalmente de 10, 20, o 50 años. 

En el contrato debe de estar claramente especificado 
a quién corresponde el mantenimiento del edificio, los 
gastos de limpieza y reparaciones, y qué servicios gozará. 
Muchas veces al no estar especificados a quien correspon-
den los gastos, se los cargan al comprador, y esto hace que 
se encarezca el uso del tiempo compartido a tal grado que 
en algunos casos lo dejan de utilizar por gravoso.

La compra del llamado tiempo compartido, puede ser 
una buena inversión si se tiene un plan predeterminado 
de vacaciones, y se establecen las reglas claras y precisas, 
de lo contrario puede ser un dolor de cabeza, en virtud de 
que muchas veces en las semanas de mayor demanda va-
cacional no hay opción de ocupar el espacio y por lo tanto 
se vuelve frustrante su compra.

Una de las formas que se ha desarro-
llado para usar y disfrutar inmue-

bles destinados para ser ocupados en 
periodos vacacionales, por un tiempo 
corto, pero periódicamente, es lo que se 
le ha llamado “tiempo compartido”. 

LOS DERECHOS  
Y OBLIGACIONES DEL 
“TIEMPO COMPARTIDO”

ANTINOMIAS

MOMENTO en el que Leopoldo Michel, de café, grita e insulta al titular del Consula-
do, Miguel Ángel Isidro, en un video difundido en redes sociales.

“No nos corresponde
detener a Putin”: AMLO
| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

ANTE LA PETICIÓN del Gobierno de 
Ucrania al de México para detener al 
mandatario ruso Vladimir Putin, en caso 
de que éste asista a la toma de posesión 
de Claudia Sheinbaum como Presidenta, 
Andrés Manuel López Obrador, titular 
del Ejecutivo federal, respondió que 
“nosotros no podemos hacer eso, no nos 
corresponde”.

El miércoles, la embajada ucraniana en 
nuestro país planteó que México cumpla 
la orden de arresto por crímenes de guerra 
en contra de Putin, y lo entregara a la Corte 
Penal Internacional de La Haya.

“Nosotros no podemos hacer eso, no 
nos corresponde, estamos en contra de la 
guerra, estamos a favor de la paz. Hemos 
propuesto en el caso de la guerra de Rusia 
y Ucrania que haya acuerdos. Hasta pro-
puse en su momento a que se convocara 
al primer ministro de la India, (Narendra) 
Modi, al papa Francisco y al secretario 

general de Naciones Unidas (Antonio 
Gutérres), para que los tres establecieran 
comunicación y buscaran el acuerdo y de-
tener la guerra, para evitar que el pueblo 
siguiera sufriendo, tanto en Ucrania, como 
en Rusia”, explicó.

Al ser cuestionado en la conferencia de 
prensa matutina sobre la polémica desa-
tada por la invitación al mandatario ruso, 
puntualizó que ya lo aclaró Sheinbaum 
Pardo, pues “México tiene relaciones con 
casi todos los países del mundo, ahora no 
hay relaciones con Ecuador porque inva-
dieron nuestra embajada. No hay tampo-
co buenas relaciones con el Gobierno del 
Perú, estamos hablando de los gobiernos, 
no de los pueblos”.

En el caso de la invitación a Vladimir 
Putin, López Obrador detalló que siem-
pre se invita a todos los gobiernos con los 
que se tiene relación: “Se invita a todos, ya 
después los gobiernos van decidiendo si 
asisten o no asisten, eso tiene que ver con 
la política de México; nosotros también 
invitamos a todos”.

Leopoldo Michel, diplomático en Shanghai

Exhiben a un iracundo
cónsul; SRE sancionará

| Por Sergio Ramírez
sergio.ramirez@razon.com.mx

Leopoldo Michel Díaz, cónsul 
adscrito de México en Shanghai, 
amenazó con golpear y profirió 
insultos al titular del Consulado, 

Miguel Ángel Isidro Rodríguez, durante 
un altercado por haberse negado la visa 
a un estudiante.

Ante esos hechos, la Secretaría de Re-
laciones Exteriores (SRE) informó que ya 
se tomaron las medidas de protección, 
así como los procesos disciplinarios co-
rrespondientes, con el fin de deslindar 
las responsabilidades correspondientes 
y garantizar la seguridad del personal 
que ahí labora.

En un video difundido en redes socia-
les, se observa a Michel Díaz lanzando 
amenazas al cónsul general, su jefe. “¡Te 
parto tu ma…!, ¡eres un cu…, eso es lo que 
eres!”, dice el diplomático, que en 1998 
fue condecorado por el gobierno de Bélgi-
ca con la Orden de la Corona, en grado de 
Comendador.

Lo anterior ocurrió la mañana del 7 de 
agosto en esa ciudad, tiempo de México, 
cuando Díaz confrontó a un trabajador 
del consulado por negar la visa a un joven 
estudiante. El hombre agresivo reclamó 
al empleado que “no espante a la gente”, 
luego de que lo rechazó, a pesar de tener 
una admisión a una universidad.

—¿Dígame una cosa, sabe por qué se le 
negó la visa?, contestó el trabajador.

—¿Por qué?, dime.
—¡Respóndame usted!
—Sí sé, porque Adanei lo espantó.
—Ok, sí, está bien, le sugiero que a la 

próxima primero pregunte por qué se 
niegan los trámites… Claramente a usted 
no le interesa y yo no le voy a decir por qué 
porque usted no ha preguntado por qué.

Mientras se desarrollaba el intercambio 
de palabras, apareció en la oficina el cón-
sul general, Miguel Ángel Isidro, quien 
preguntó qué es lo que pasaba, al tiempo 
que el trabajador acusaba a Michel de in-
sultarlo y gritarle.

Con tono molesto, el cónsul general le 
solicitó a Michel que saliera de la oficina, 
a lo que éste refutó: “¡A mí no me hablas 
así!”. Isidro reviró: “¿Ah, no?”.

Desafiante, el cónsul adscrito le res-
pondió: “No, porque esta no es tu ofici-
na, es la oficina del Gobierno de México 

EN UN VIDEO en redes socia-
les, se observa al funcionario 
insultar y amagar con golpear 
a sus subalternos y al titular de 
la representación; la Cancillería 
inicia un “proceso disciplinario”

y yo soy tan funcionario del Gobierno de 
México como tú”.

Isidro exhortó a Díaz a no insultar a los 
trabajadores. “No le hables de esa manera 
al personal, no tienes ningún derecho de 
insultarlo”; en tanto que el cónsul adscrito 
reclamó: “A mí no me hables de derechos 
cuando tú… ¡No te me acerques! ¡Te parto 
tu m…!, ¡eres un c…, eso es lo que eres!. Ba-
zofia, tu chi… tu ma…”.

Los insultos continuaron algunos mi-
nutos, por lo que el cónsul general optó 
por salir junto con el trabajador que pre-
senció todo el incidente.

El video se viralizó en redes sociales 
donde los internautas criticaron el atuen-
do desalineado de Michel, quien apareció 
en sandalias y con la camiseta manchada. 
El funcionario tiene grado de ministro en 
el escalafón del Servicio Exterior y amplia 
experiencia como diplomático de México. 
Ha ocupado cargos como jefe de Cancille-
ría en la Embajada en Hungría y director 
general de Enlace Político en la SRE.

Según la periodista Dolía Estévez, 
Leopoldo Michel dijo que las imágenes se 
sacaron de contexto y rechazó ofrecer una 
disculpa al cónsul general.

EN REDES sociales, el caso 
del cónsul revivió el escánda-
lo de 2021, cuando se filtró 
el de la cónsul en Estambul, 
Isabel Arvide, gritar e insultar 
al personal a su cargo.
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“Encuentra un trabajo en el que no 
necesites vacaciones”

Debasish Mridha
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CAMIONES de carga varados ante el bloqueo de la autopista México-Puebla, ayer.

Descarta represión por cierre de la México-Puebla 

AMLO rechaza ceder a 
“chantaje” de ejidatarios 

EL PRESIDENTE pide a los campesinos que no se dejen mani-
pular por sus abogados; señala que el Gobierno está dispuesto 
a pagar lo que establecen los avalúos que ya se han efectuado| Por Sergio Ramírez 

sergio.ramirez@razon.com.mx 

A l asegurar que no habrá re-
presión, el Presidente Andrés 
Manuel López Obrador con-
vocó a los campesinos que 

bloquean la autopista México-Puebla 
para aceptar el pago por sus terrenos, 
los cuales, dijo, son justos, ya que el Go-
bierno federal no aceptará “chantajes” ni 
será “rehén” de intereses de abogados. 

Aseguró que los manifestantes están 
actuando por la “mala influencia” de sus 
abogados encabezados por Jorge Porti-
lla Alba, al cerrar el tramo de la autopista 
a la altura del poblado de Santa Rita, del 
municipio de Río Frío. 

“Están queriendo abusar y como 
nosotros no reprimimos porque es me-
jor convencer, persuadir que reprimir. 
Aprovecho para hacer un llamado a los 
campesinos que no se dejen manipular 
por estos abogados; hay mesas, pero 
por ningún motivo aceptan y nosotros 
no podemos ser rehenes de quienes 
buscan lucrar, porque entonces sería lo 
mismo de antes”, advirtió. 

Señaló que su Gobierno está dispues-
to a pagar lo que establecen los avalúos 
que ya se han efectuado, y no se conce-
derá otro precio más alto, como lo de-
mandan los campesinos. 

“Se hacen los avalúos, se tiene el di-
nero para pagarles a los campesinos 
y dicen los abogados ‘no estamos de 
acuerdo con los avalúos’, quieren más. 
Ellos (están dinamitando) las mesas, 
pero nosotros no podemos, como servi-
dores públicos, pagar más de lo que se 
establece en un avalúo”, afirmó. 

Tras cuestionar al titular del Ejecutivo 
federal de que el comisariado ejidal se lle-
vó más de 170 millones de pesos que se 
pagaron por los terrenos, mencionó que 
se busca llegar a un arreglo legal. 

Pidió a los campesinos que ayuden y 
no se dejen manipular, con el propósito 
de no afectar más a los que transitan por 
la autopista México-Puebla, aun cuando 
se están desviando los vehículos, camio-
nes y tráileres por vías alternas; “ojalá ellos 
entiendan esta situación”, añadió. 

Insistió en que el Gobierno de la Re-
pública no va a ceder a esas presiones 
violando lo que establecen las normas 
y las leyes, porque “además no se debe 
de olvidar que el presupuesto es dinero 
del pueblo”. 

López Obrador recordó que conoce 
muy bien esa comunidad de Santa Rita, 
“ahí me quedé a dormir cuando el éxodo 
por la democracia, es por Río Frío, per-
tenece a Puebla, y me conocen bien, yo 
creo que más que al abogado”. 

El Jefe del Ejecutivo federal declaró 
que el Gobierno está dispuesto a pagar a 
los campesinos de acuerdo con lo que es 
justo. “Ojalá y acepten las condiciones que 
son justas y también que estén tranquilos, 
no se les va a reprimir porque nosotros no 
somos autoritarios, pero no vamos a ceder 
a chantajes”, expresó. 

El bloqueo en la vía de comunicación 
lo realizan ejidatarios de Ignacio López 

Rayón quienes piden una indemniza-
ción de sus tierras por la autopista que 
se inauguró en 1962, lo que tiene parali-
zado a cientos de autobuses, tráileres, y 
demás autos. 

El Presidente López Obrador conside-
ró que los abogados detrás de los ejida-
tarios quieren lucrar al no querer acep-
tar lo estipulado en los avalúos hechos 
por el Gobierno federal. 

Vías federales sufren 11 
bloqueos cada cinco días 
| Redacción

DEBIDO a protestas sociales, obras o 
accidentes, en México se realizan 11 blo-
queos u obstrucciones de carreteras y 
puentes de jurisdicción federal cada cin-
co días, lo que deja millonarias pérdidas 
económicas al sector privado. 

De acuerdo con el Censo Nacional 
de Seguridad Pública Federal (CNSPF) 
2024, cuyos resultados fueron difundi-
dos por el Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía (Inegi) este miércoles, 
durante el 2023 la Guardia Nacional 
tuvo registro de 813 obstrucciones de 
carreteras y puentes federales. 

En casi todas las entidades del país se 
padeció este problema el año pasado, y 
sólo se salvaron Nuevo León, Baja Cali-
fornia Sur y Coahuila, con ninguna toma 
de carreteras. 

En el caso del estado de Puebla, 
donde ahora mismo tiene lugar la obs-
trucción de un tramo de la autopista 
México-Puebla por parte de ejidatarios, 
enfrentó 28 cierres, para un promedio 
de un cierre cada 13 días. 

Representantes del sector de auto-
transporte de carga estimaron que, tan 
sólo por esta obstrucción de la vía, hay 
pérdidas hasta el momento por más de 
10 mil millones de pesos. 

Durante el año pasado, la Guardia 
Nacional también tuvo registro de 103 
tomas de casetas de peaje, que de igual 
manera tienen impacto en la actividad 
económica de las regiones, porque mu-
chas veces también los manifestantes 
impiden el tránsito vehicular. 

Entre las entidades más afectadas por 
la toma de casetas están Sonora, con 23 
casos ocurridos durante el 2023, y Zaca-
tecas, con 10 episodios. 

Otro de los problemas que afecta a 
quienes se dedican al transporte de car-
ga son los robos que ocurren en las vías 
de comunicación federales. 

Durante el 2023, la Guardia Nacional 
también tuvo registro de aproximada-
mente 160 probables robos y asaltos su-
cedidos en las carreteras y puentes de 
jurisdicción federal, y de éstos, el 65.6 
por ciento ocurrió precisamente en ve-
hículos de carga. 

Secretaría de Salud 
del Edomex activa 
brigadas en Chalco 

| Redacción

POR INSTRUCCIONES de la gobernado-
ra Delfina Gómez Álvarez, la Secretaría de 
Salud del Estado de México activó briga-
das de salud para atender a la población 
afectada por las lluvias registradas en los 
últimos días en el municipio de Chalco. 

Las afectaciones se ubican principal-
mente en calles de la Colonia Culturas 
de México, como la avenida Solidaridad, 
Purépechas, Yaquis, Cempoaltecas, Tlax-
caltecas, Tarascos, Mexicas, Mayas, Zapo-
tecas, Mixtecas, Toltecas y Aztecas. 

La Secretaría de Salud, a través de la 
Jurisdicción Sanitaria Amecameca del 
Instituto de Salud del Estado de México 
(ISEM), implementó diversas acciones 
que se realizan en apoyo a la población 
afectada, como la entrega de medicamen-
to, consulta médica, y barrido casa por 
casa para aplicar acciones de prevención 
de enfermedades y vacunación. 

Se desplegó una brigada con 20 tra-
bajadores, entre médicos, enfermeras y 
Técnicos en Atención Primaria a la Sa-
lud (TAPS), quienes han atendido a más 
de 400 personas y vacunaron a otras 60 
contra neumococo. 

También se trabaja en coordinación 
con el DIF municipal que instaló una 
Unidad Móvil para otorgar consulta mé-
dica y se impartieron pláticas de sanea-
miento básico. 

Se realizan acciones de saneamiento 
básico, así como de medicina preventiva 
y se otorgaron 50 consultas de primer ni-
vel, principalmente por casos de derma-
titis; hasta el momento se han aplicado 
60 vacunas contra tétanos, difteria y neu-
mococo; se han entregado 300 frascos de 
Albendazol y 30 de plata coloidal, entre 
otros medicamentos, a la vez se entrega-
ron cubrebocas y gel antibacterial. 

En la zona aledaña se encuentra el Cen-
tro de Salud Jardines de Chalco, donde se 
otorga atención médica a la población que 
lo requiera. A fin de prevenir enfermeda-
des gastrointestinales y respiratorias, 
la dependencia recomienda a los mexi-
quenses realizar limpieza exhaustiva de 
cisternas y tinacos, desinfectar frutas y 
verduras y consumir agua purificada her-
vida, embotellada o desinfectada. 

PERSONAL MÉDICO del Estado de México durante la jorna-
da de salud instalada ayer en Chalco.

LA CONFEDERACIÓN 
Patronal de la República 
Mexicana de Puebla exigió el 
miércoles que se restablezca 
la circulación en la autopista 
México-Puebla y Arco Norte. 

LA SECRETARÍA de Salud 
mantiene coordinación con 
las autoridades locales, ins-
tituciones del Sector Salud 
y servicios de Urgencias del 
Estado de México. 

Personas fueron 
vacunadas contra 

neumococo

60
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HERIBERTO Cano 
Muñoz, jefe de 
estudios de la 
Heroica Escuela 
Naval, ayer en 
Veracruz. 

ESTUDIANTES del Centro de Formación y Capacitación de la 
Armada de México en Veracruz, ayer. 

ALUMNOS de la Escuela Naval de Veracruz, ayer durante una 
práctica de rescate en las intalaciones del plantel.

| Por Jorge Butrón 
jorge.butron@razon.com.mx 

Entre admiración y tradición, los 
cadetes de la Universidad Naval 
de la Secretaría de Marina (Se-
mar) eligen a la institución por 

ser, para ellos, la mejor opción para un 
futuro profesional.  

Akira Carrillo Ábrego, estudiante de 
la carrera de electrónica, aseguró que el 
deseo de entrar a la Marina se dio porque 
desde muy chica vio en televisión los 
desfiles del personal castrense, lo que 
detonó su sueño.  

“La verdad es muy buena opción, 
tanto económicamente, como discipli-
nariamente, ya que la Armada nos abre 
muchas puertas y nos suministra de 
todo; nosotros lo único que hacemos es 
estudiar y superarnos”, explicó.  

Oriunda del municipio de Cham-
potón, Campeche, mencionó que su 
deseo desde muy pequeña fue estar en 
las Fuerzas Armadas de México, a raíz 
de esa situación, por lo que hizo todo lo 
necesario para entrar y seguir su carrera 
profesional.  

“Es muy difícil ingresar a una carrera 
naval, pero hice todo lo necesario para 
lograrlo, además de que mi familia fue el 
impulso que necesitaba para decidirme 
por completo a tomar el camino de la Ar-
mada”, narró a La Razón.  

Sostuvo que lo más difícil para ella 
fue el tema de la adaptación de la rutina, 
pues para todo hay listas de asistencia, 
además del control y los horarios, pero 
aclaró que después de unos meses se 
hace rutina y se vuelve un “empuje” para 
salir adelante.  

Brandon Miguel Rivera Pérez, de 
tercer año de la carrera de Intendencia 
Naval, originario de Boca del Río, Vera-
cruz, explicó que viene de familia mili-
tar, por ello, creció en ese ambiente y vio 

La Armada nos abre muchas puertas, dicen 

Por amor, tradición y admiración, 
los cadetes ingresan a la Marina
ESTUDIANTES de la Semar aseguran que la 
institución les brinda “calidad de vida” y herra-
mientas para el desarrollo personal; entienden 
que parte de su labor es proteger a la población 

las oportunidades desde una edad muy 
temprana, por lo que llegar a la Marina 
no fue una decisión complicada.  

“Lo que te ofrece la Marina es calidad 
de vida, porque te da todas las oportuni-
dades y herramientas para el desarrollo 
personal y profesional. Mi familia está 
muy orgullosa, pero es importante reco-
nocer que cuando un estudiante entra, 
allá afuera, somos el máximo orgullo de 
nuestras casas”, aseveró.  

Brandon Miguel Rivera Pérez detalló 
que en lo particular se le complicó el 
tema de la condición física, pues si bien 
en la calle realizas algún tipo de ejercicio, 
no es lo mismo al entrar a la Marina, ya 
que este se especializa y no es la misma 
exigencia, al grado que lo comparan con 
atleta olímpico.  

Raquel Zuriel Pérez Castañeda, cadete 
de tercer año, mencionó que desde pe-
queña le impactó todo el entorno de las 
Fuerzas Armadas, por ello, platicó con 
su familia al salir del bachillerato para 
buscar la manera de ingresar y comen-
zar una vida profesional con muchos 
beneficios.  

“Yo soy de la Ciudad de México y la 
verdad desde muy pequeña me gustó, 
por eso hablé con mi familia y aceptaron; 
ahora ya estoy en tercer grado y pienso 
seguir superándome, pues pienso que 
es un beneficio directo para mi familia y 
por mi país”, agregó.  

Entre las cosas que más le han gus-
tado a Raquel se encuentra el manejo 
de las armas y toda la logística que hay 
en ella, pues a pesar de que va por una 

carrera profesional, entiende que parte 
de su labor es proteger a la población 
mexicana, ante cualquier situación que 
los ponga en riesgo.  

“A mí me gusta mucho lo que hago y 
espero poder llegar más arriba, porque 
sigo soñando”, dijo. 

Heriberto Cano Muñoz, jefe de es-
tudios de la Heroica Escuela Naval de 
Veracruz, aseguró que el servicio al país 
y el liderazgo profesional son los prin-
cipales motivos por los que los jóvenes 
prefieren sus estudios en la Armada de 
México. 

“Principalmente yo he detectado que 
es el servicio al país y ser líderes de ex-
celencia, son los principales motivos por 
los que los jóvenes prefieren a la Marina 
en su desarrollo profesional”, destacó. 

LA SEMAR informó ayer 
que durante la actual admi-
nistración, la construcción de 
buques, patrullas oceánicas 
y dragas ha representado un 
ahorro del 40%.
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PRINCIPAL-
MENTE yo he 

detectado que es el 
servicio al país y ser 
líderes de excelencia, 
son los principales 
motivos por los que 
los jóvenes prefieren 
a la Marina en su de-
sarrollo profesional” 

HERIBERTO CANO 
MUÑOZ 
Jefe de estudios de 
la Heroica Escuela 
Naval de Veracruz 

ES MUY 
DIFÍCIL 

ingresar a una carrera 
naval, pero hice todo 
lo necesario para 
lograrlo, además de 
que mi familia fue el 
impulso que necesita-
ba para decidirme por 
completo a tomar el 
camino de la Armada”

AKIRA CARRILLO 
ÁBREGO
Estudiantes de la 
Escuela Naval   
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Horas estuvieron 
varados algunos 
automovilistas
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Capturan a 3 presuntos 
extorsionadores 
EL FISCAL General de Justicia de Morelos, Uriel Carmona 
Gándara, dio a conocer que fueron detenidos y vinculados a 
proceso tres hombres por el delito de extorsión agravada co-
metida en el municipio de Cuautla. Señaló que estas personas 
presuntamente están relacionados con el Cártel de Cuautla.

LOS MANIFESTANTES hicieron aperturas intermitentes en la México-Puebla, ayer.

Acuerdo con Gobierno estatal por un carril

Liberan ejidatarios 
la México-Puebla 
después de 50
horas de bloqueo
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

La Secretaría de Gobernación 
del Estado de Puebla informó 
que autoridades estatales y re-
presentantes de los ejidatarios 

acordaron liberar un carril de la autopista 
México-Puebla de manera definitiva.

A las 20:25 horas, la secretaría informó 
que habían culminado las mesas de diá-
logo con los representantes de los ejida-
tarios, esto con relación a los bloqueos en 
la Autopista México, Puebla y la carretera 
federal a la altura del ejido Ignacio López 
Rayón, así como la Tlaxco-Tejocotal.

“Se informa que hace unos minutos, 
culminó una reunión de trabajo entre 
autoridades estatales y los representan-
tes de los grupos afectados, misma que 
fue encabezada por el secretario de Go-
bernación Javier Aquino Limón, quien 
puntualizó que para este Gobierno Pre-
sente que encabeza el gobernador Sergio 
Salomón privilegiar el diálogo y llegar a 
acuerdos es fundamental.

“Por ello se acordó que se dejará el 
libre tránsito en un carril de manera 
permanente para evitar mayores afec-
taciones a la ciudadanía, en tanto se 
desahoguen las mesas de diálogo para el 
pago correspondiente a través de las ins-
tancias federales y carreteras de cuota”, 

LA SECRETARÍA de la administración local 
destaca pacto para que obtengan pagos por 
sus tierras; manifestantes hicieron aperturas 
intermitentes; transportistas siguen sus rutas

compartió la Secretaría de Gobernación.
Por su parte, Aquino Limón reposteó 

la publicación en sus redes sociales con 
el siguiente comentario:

“El diálogo permanente es fundamen-
tal para este Gobierno Presente, seguimos 
atentos a este proceso, confiando en la 
conciencia de las partes involucradas” dijo.

Medios locales informaron que cerca 
de las 15:30 horas la autopista México-
Puebla quedó vacía, esto después de 
que por más de dos días estuvo bloquea-
da por ejidatarios de Santa Rita Tlahua-
pan porque exigen el pago de sus tierras 
expropiadas para la construcción de 
esta vialidad.

La protesta de los ejidatarios de Pue-
bla inició la mañana del martes, lo que 
ocasionó que cientos de automovilistas 
y transportistas quedaran atrapados por 
más de 48 horas.

Los representantes legales de los eji-
datarios llegaron a un acuerdo con las 
personas que resultaron afectadas.

En conferencia de prensa, los aboga-
dos fueron confrontados por transpor-
tistas, quienes les señalaron que ya no 
cuentan con dinero para seguir en el lu-
gar y que no hay comida.

“Para no afectar, mayormente se les 
permite el tránsito escalonado de un 
carril, como lo solicitaron, durante perio-
dos de dos horas”, mencionó el vocero de 
los ejidatarios.

De acuerdo con lo que han reportado 
diferentes medios, entre las personas 
que se encuentran varadas hay niños, 
personas de la tercera edad e incluso 
personas que se encuentran delicadas 
de salud y que eran transportadas a algún 
hospital de la Ciudad de México.

El acuerdo fue que se abriría un carril 
en ambas direcciones durante dos ho-
ras y posteriormente se cerraría por dos 
horas y así se continuaría durante todo 
el día.

Aquino Limón afirmó por medio de 
sus redes sociales que la reapertura de la 
vialidad fue gracias al diálogo que se es-
tableció con los manifestantes.

“Tras diálogo comienza a liberarse la 
autopista México-Puebla en ambos sen-
tidos, así como la carretera federal”, com-
partió a través de redes sociales.

Más tarde, a las 14:13 horas, el funcio-
nario informó que también se reabrió la 
autopista Tlaxco-Tejocotal.

Al principio, a pesar de que se abrió el 
carril, el tránsito fue lento, ya que se tu-
vieron que realizar diferentes maniobras 
para que todos los automovilistas logra-
ran continuar con su camino.

Personal de Caminos y Puentes Fede-
rales (Capufe), Arco Norte y la Guardia 

DANIEL “N” y Arturo “N”, ayer, luego de 
ser detenidos en Guerrero.

Caen 2 generadores de violencia en Guerrero
| Por Cristina Ceja
cristina.ceja@razon.com.mx

LA FISCALÍA General de Justicia de Gue-
rrero informó que, en un operativo coor-
dinado con el Ejército Mexicano, Guardia 
Nacional y Policía del Estado, aprehendió 
a Arturo “N” y Daniel “N”, alias La Chica-
tana, a quienes identificó como presuntos 
generadores de violencia.

De acuerdo con la Fiscalía local, en el 
operativo también aseguró un vehículo 
Hyundai tipo Tucson.

“Ciento treinta y seis cartuchos úti-
les de diversos calibres y dos cargadores 

metálicos. Así como 80 dosis de un polvo 
granulado con características propias de la 
droga conocida como cristal, una báscula 
gramera y seis portacargadores”, destacó 
en un comunicado.

La autoridad también incautó siete 
chalecos tácticos, una gorra con la leyen-
da La Beba”, apodo que recibe el presunto 
jefe de plaza, Juan “N”, así como equipo 
táctico, que fue puesto a disposición del 
Ministerio Público para integrar la carpeta 
de investigación correspondiente por los 
presunrtos delitos de robo equiparado, 
contra la salud en su modalidad de narco-
menudeo y asociación delictuosa.

El miércoles, la Fiscalía también infor-
mó sobre la detención de un hombre mis-
mo que portaba un explosivo, cartuchos, 
equipo táctico, un vehículo y drogas en el 
municipio de Teloloapan.

“Entre lo asegurado y como resultado 
de las acciones de campo implementadas 
este martes en el citado municipio, se en-
cuentra una granada de fragmentación, 
tres cargadores y más de 60 cartuchos úti-
les de diversos calibres. Así como 20 dosis 
de un polvo granulado con características 
propias de la droga conocida como cristal 
y una bolsa plástica que en su interior con-
tiene hierba verde seca con características 

propias de la marihuana”, detalló.
Asimismo, se aseguró un chaleco tácti-

co con placa balística, un vehículo marca 
Nissan tipo estaquitas, una báscula gra-
mera y una gorra con las siglas de La Beba.

Dosis de presunta 
cocaína aseguró la 

Fiscalía a los dos 
detenidos

80

Nacional se han encargado de agilizar el 
tránsito en esta vialidad.

Aquino Limón fue abordado por los 
medios de comunicación respecto al 
cierre de la autopista México-Puebla, a lo 
que respondió.

“Circunstancialmente a mí me tocó 
hace seis años siendo director del centro 
asistente Puebla contribuir para el pago 
de un proceso judicial que se estaba de-
sarrollando con relación con la afecta-
ción de derechos de vía el ejido de Santa 
Rita Tlahuapan, esto fue producto de una 
sentencia judicial que nos instruía a ha-
cer un pago en aquel momento”.

“Recuerdo que se entregaron al pre-
sidente del comisionario ejidal un pago 
por alrededor de 176 millones de pesos 
que correspondía a un aproximado de 
un 97 por ciento del total de una afecta-
ción eso quedó atendido y hoy sale a re-
lucir como una cuestión que tiene algún 
vínculo, pero que no tiene que ver con el 
paro”, explicó el secretario.

Recordó que en el proyecto de la au-
topista resultaron afectados muchos 
ejidos “el que se cubrió en aquel enton-
ces fue el ejido de Santa Rita Tlahuapan 
ahorita hay otro ejido que también per-
tenece a Santa Rita Tlahuapan que están 
solicitando un pago similar, pero es un 
prendimiento distinto.

La Fiscalía de Puebla informó que 
abrió una carpeta de invstigación por 
los daños a automovilistas..
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SUPLEMENTO ESPECIAL

OSMAR OLVERA, ayer, en uno de 
sus clavados en el Centro Acuático.

HEROICO
OSMAR OLVERA GANA BRONCE,  SU SEGUNDA PRESEA EN 

PARÍS;  PRIMER MEXICANO CON DOS MEDALLAS EN MISMA 
EDICIÓN DE JO EN 40 AÑOS; EMULA A JOAQUÍN CAPILLA
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        OTROS LOGROS DEL CLAVADISTA CAPITALINO

EN JUEGOS PANAMERICANOS
Oro en trampolín 1 m en Santiago 2023
Oro en trampolín 3 m en Santiago 2023
Oro en trampolín 3 m sincronizado en Santiago 2023

EN CAMPEONATO MUNDIAL DE NATACIÓN
Oro en trampolín 1 m en Doha 2024
Plata en trampolín 1 m en Fukuoka 2023
Plata en trampolín 3 m en Fukuoka 2023
Bronce en trampolín 3 m en Doha 2024

EN COPA MUNDIAL DE CLAVADOS
Plata en trampolín 3 m en Montreal 2024
Plata en trampolín 3 m en Berlín 2024
Plata en trampolín 3 m en Xi’an 2024
Plata en trampolín 3 m sincronizado en Xi’an 2024
Bronce en trampolín 3 m sincronizado en Montreal 2024

EN SERIE MUNDIAL DE CLAVADOS FINA
Bronce en trampolín 3 m sincronizado en Montreal 2020

JOAQUÍN CAPILLA y Fernando 
Platas me inspiran; espero que en 
un futuro los clavadistas vean mis vi-
deos y se inspiren para ser mejores”.

OSMAR OLVERA
Clavadista mexicano

EL CAPITALINO en uno de sus saltos, 
ayer, en Francia.
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E
l mexicano Osmar Olvera es-
cribió su nombre en la histo-
ria del deporte nacional e in-
ternacional, al convertirse en 
el primer clavadista que gana 
dos medallas en una misma 

edición de los Juegos Olímpicos desde 
Joaquín Capilla en 1956.

A pesar de ubicarse en el quinto y 
cuarto puesto durante la ronda preli-
minar y semifinal de la competencia, 
ya en la disputa directa por las preseas, 
se mantuvo en zona de podio durante 
las seis rondas de la final, con parciales 
de 79.90 (407C), 89.25 (307C), 63.00 
(207C), 75.85 (5172B), 98.80 (109C) y 
93.60 (5156B), afianzándose en la tercera 
posición de la prueba. 

El chino Xie Siyi, el actual medallista 
de oro, desbancó al nacional con 86.70 
puntos y su compatriota Wang Zon-
gyuan, ganador de la plata, inició con 
81.60. Siyi se consagró bicampeón de los 
Juegos Olímpicos con 543.60 unidades y 
Zongyuan obtuvo la plata por segunda 
edición seguida al reunir 530.20.

Sólo con 20 años de edad, Olvera 
Ibarra también se convierte en el sexto 
mexicano con dos preseas en una misma 
edición y el más joven en lograr este hito.

En los Juegos Olímpicos, la actuación 
de Osmar Olvera no solamente fue so-
bresaliente, sino histórica. Su medalla de 
bronce en la prueba de trampolín indivi-
dual de 3 metros representa la 
presea número 17 para nuestro 
país en la historia de los clava-
dos olímpicos, reafirmando 
a esta disciplina como la que 
más alegrías ha dado al país en 

la máxima justa deportiva.
Olvera sigue los pasos de leyendas 

del deporte mexicano como Joaquín Ca-
pilla, quien en los Juegos de Melbourne 
1956 obtuvo oro en plataforma y plata en 
trampolín. Desde entonces, ningún otro 
clavadista había logrado subirse al podio 
en dos ocasiones en una misma edición 
del magno evento.

Además, Osmar se une a un selecto 
grupo de multimedallistas olímpicos 
aztecas, en el que figuran Humberto Ma-
riles y Rubén Uriza (Londres 1948), Joa-
quín Capilla (Melbourne 1956), Joaquín 
Pérez de las Heras (Moscú 1980) y Raúl 
González (Los Ángeles 1984), quienes 
también consiguieron dos preseas en 
una misma edición del evento.

El bronce obtenido por Osmar Olve-
ra es la octava presea de este metal en 
clavados para México y la quinta en la 
prueba de trampolín individual varonil. 
México no había logrado subir al podio 
en esta categoría desde que Fernando 
Platas ganó  la plateada en Sidney 2000.

Con su hazaña, Osmar Olvera no sólo 
marca un nuevo capítulo en la historia 
del deporte olímpico mexicano, sino que 
también abre la puerta para una nueva 
generación de clavadistas que buscarán 
seguir sus pasos en futuras competen-
cias internacionales.

Además, gracias al bronce de Osmar 
Olvera, México ya superó en cantidad 

de medallas lo hecho en Tokio 
2020, donde se cosecharon 
cuatro bronces.

Hasta el momento, la dele-
gación Tricolor suma cinco. 
Marco Verde busca hoy el oro.

OLVERA luce la 
bandera de Mé-
xico, ayer, tras 
la premiación.

 

 

         MEXICANOS CON DOS O MÁS INSIGNIAS EN UNA MISMA JUSTA
NOMBRE DEPORTE MEDALLAS EDICIÓN
Humberto Mariles Ecuestre 2 oros y 1 bronce Londres 1948
Rúben Uriza Ecuestre 1 oro y 1 plata  Londres 1948
Joaquín Capilla Clavados 1 oro y 1 bronce Melbourne 1956
Joaquín Pérez Ecuestre  2 bronces Moscú 1980
Raúl González Atletismo 1 oro y 1 plata Los Ángeles 1984
Osmar Olvera Clavados 1 plata y 1 bronce París 2024

         PRESEAS OLÍMPICAS DE OSMAR OLVERA
EDICIÓN MEDALLA MODALIDAD
París 2024 Plata Trampolín 3 m sincronizado (con Juan Celaya)
París 2024 Bronce Trampolín 3 m individual

NOMBRE DEPORTE 
Joaquín Capilla Clavados 4
María Espinoza Taekwondo 3
Humberto Mariles Ecuestre 3
Osmar Olvera Clavados 2
Alejandra Orozco Clavados 2
Paola Espinosa Clavados 2
Rubén Uriza Ecuestre 2
Raúl González Atletismo 2
Germán Sánchez Clavados 2
Joaquín Pérez Ecuestre 2

NOMBRE PRESEA EDICIÓN
Joaquín Capilla Bronce Melbourne 1956
Juan Botella Bronce Roma 1960
Carlos Girón Plata Moscú 1980
Fernando Platas Plata Sidney 2000
Osmar Olvera Bronce París 2024

 

 

         TODOS LOS AZTECAS 
         CON DOS O MÁS PRESEAS 
         EN EL MAGNO EVENTO

MEDALLISTAS NACIONALES 
EN LA PRUEBA DE 3 METROS

EN JUEGOS PANAMERICANOS
Oro en trampolín 1 m en Santiago 2023
Oro en trampolín 3 m en Santiago 2023
Oro en trampolín 3 m sincronizado en Santiago 2023

EN CAMPEONATO MUNDIAL DE NATACIÓN
Oro en trampolín 1 m en Doha 2024
Plata en trampolín 1 m en Fukuoka 2023
Plata en trampolín 3 m en Fukuoka 2023
Bronce en trampolín 3 m en Doha 2024

EN COPA MUNDIAL DE CLAVADOS
Plata en trampolín 3 m en Montreal 2024
Plata en trampolín 3 m en Berlín 2024
Plata en trampolín 3 m en Xi’an 2024
Plata en trampolín 3 m sincronizado en Xi’an 2024
Bronce en trampolín 3 m sincronizado en Montreal 2024

EN SERIE MUNDIAL DE CLAVADOS FINA
Bronce en trampolín 3 m sincronizado en Montreal 2020

 PODIO

CLAVADOS

Años de carrera 
como deportista 

tiene Osmar Olvera

7
NOMBRE PAÍS MEDALLA
Sie Siyi China Oro
Zongyuan Wang China Plata
Osmar Olvera México Bronce

Gaxiola termina 
sexta en ciclismo 
tras gran semifinal

LA CICLISTA mexicana Daniela Gaxiola 
González, originaria de Culiacán, Sinaloa, 
concluyó su participación en la prueba 
de keirin de ciclismo de pista de los Jue-
gos Olímpicos de París 2024 en la sexta 
posición, luego de una intensa compe-
tencia en la final.

Gaxiola, de 31 años, mostró un rendi-
miento destacado a lo largo de su compe-
tencia, especialmente en las semifinales, 
donde logró un impresionante segundo 
lugar, sólo por detrás de la neozelandesa 
Ellesse Andrews.

Durante la final, Gaxiola comenzó con 
fuerza, posicionándose entre las prime-
ras tres competidoras en las etapas inicia-
les de la carrera.

Sin embargo, la experiencia de las 
campeonas mundiales hizo que en las 
últimas dos vueltas las rivales comen-
zaran a tomar ventaja. Gaxiola intentó 
remontar por el exterior, pero no logró 
superar a las contendientes en la recta fi-
nal, quedando fuera de las posiciones de 
medalla, si bien acabó a 0,457 segundos 
de la primera posición.

El oro fue para la neozelandesa Ellese 
Andrews, quien se impuso en un emo-
cionante sprint final a la neerlandesa 
Hetty van de Wouw, quien se quedó con 
la plata. El podio lo completó la británica 
Emma Finucane, quien obtuvo la insig-
nia de  bronce.

Gaxiola González había demostrado 
su potencial al clasificarse para la final en 
un reñido heat semifinal, donde terminó 
en segundo lugar con un tiempo apenas 
.104 segundos por detrás de la primera 
posición.

Aunque no pudo conseguir una meda-
lla, su actuación en París 2024 reafirma 
su posición como una de las mejores ci-
clistas de México y un referente en el ci-
clismo de pista a nivel internacional; ade-
más de que se hizo acreedora al diploma 
olímpico que se les otorga a los atletas 
que culminan entre el cuarto y el octavo 
puesto en sus respectivas disciplinas.

“Fue una competencia muy dura fí-
sicamente y mentalmente. Estaba muy 
concentrada para llegar a esta final; mi 
cuerpo respondió bien”, declaró la ciclis-
ta sinaloense de 31 años de edad al cul-
minar su participación en los que fueron 
sus segundos Juegos Olímpicos.

DESDE que tenía 16 años, Daniela 
Gaxiola quería formar parte del 
Ejército, pero pudo alistarse 
hasta que cumplió los 18. Seis años 
después de ingresar se convirtió 
en sargento segunda. 

DANIELA 
GAXIOLA,  ayer, 
en la final de 
keirin.

POR DIEGO A. HERNÁNDEZ
diego.hernandez@razon.com.mx
E N  P A R Í S

POR DIEGO A. HERNÁNDEZ
diego.hernandez@razon.com.mx
E N  P A R Í S

AMLO FESTEJA BRONCE; ESPERA QUE CAIGA EL ORO

EL PRESIDENTE Andrés 
Manuel López Obrador 
(AMLO) celebró la medalla 
de bronce que obtuvo el 
clavadista Osmar Olvera, 
aunque dijo que “nos falta 
una de oro, porque es 
la que cuenta más en el 
medallero”.

AMLO anunció que los 
atletas mexicanos que 
han ganado medallas en 
la justa olímpica tendrán 
una recompensa que 

será financiada con los 
recursos económicos que 
devolvió Estados Unidos 
a México, confiscados al 
extesorero de Coahuila, 
Héctor Villarreal.

“Osmar Olvera acaba 
de ganar, hace poco, otra 
medalla de bronce en 
trampolín de tres metros. 
Él ya lleva dos. Estamos 
bien y de buenas”, señaló 
el mandatario durante 
la conferencia de prensa 

mañanera.
AMLO explicó que los 

clavadistas varones tienen 
beca, ya que pertenecen a 
la Secretaría de la Defensa 
Nacional (Sedena), por lo 
cual, una vez que regre-
sen a México todos los 
deportistas, entrenado-
res, tras participar en París 
2024, habrá una reunión 
en Palacio Nacional donde 
se les otorgará una recom-
pensa.

Oros ganó en los 
Panamericanos 

de Lima 2019
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| AP

E
l estadounidense Noah Lyles 
sufrió una inesperada derrota 
en los 200 metros, superado 
ampliamente por el botsuano 
Letsile Tebogo en la final de 
los Juegos Olímpicos de París.

Tebogo y el estadounidense Kenny 
Bednarek dejaron atrás a Lyles para lle-
varse las medalla de oro y plata, respec-
tivamente.

Lyles vio esfumarse su ambición de 
completar el doblete 100-200 en París 
2024. La estrella estadounidense se tiró 
de espalda sobre la pista púrpura del Sta-
de de France y acabó recibiendo asisten-
cia médica. 

Momentos después se dio a conocer 
que el originario de Gainesville, Florida, 
había dado positivo a coronavirus dos 
días atrás, pese a lo cual compitió y logró 
su tercera presea olímpica, pues al oro 
obtenido en esta misma edición en los 
100 metros se suma el bronce que tam-
bién ganó en los 200 m en Tokio 2020.

Tebogo triunfó de punta a punta al 
cronometrar 19.46 segundos, el cuarto 
tiempo más rápido en la historia.

Bednarek, quien también obtuvo la 
plata en Tokio 2020, cerró con 19.62. 
Lyles, cuatro noches después de ganar 
ajustadamente los 100, registró 19.70 se-
gundos en la curva.

Después de cruzar la meta en el tercer 
puesto por segunda justa olímpica con-
secutiva en los 200 metros, Noah Lyles 
se tiró de espalda y evidenció muestras 
de dolor. Quedó tirado durante casi 30 
segundos antes de reincorporarse, pidió 
agua y se acercó a la silla de ruedas.

“Es algo que definitivamente afectó 
mi rendimiento”, dijo.

Una hora después de ese impactan-
te desenlace en el Stade de France, la 
estadounidense Sydney McLaughlin-
Levrone eclipsó su récord mundial por 
sexta vez al culminar los 400 metros con 
vallas con un tiempo de 50.37 segundos, 
otra aplastante victoria olímpica.

La vallista que se asomaba como su 
principal rival era la neerlandesa Femke 
Bol, quien quedó tercera, por detrás de 
la estadounidense Anna Cockrell, quien 
finalizó con la plata.

Éste fue el segundo oro olímpico 
consecutivo de McLaughlin-Levrone y 
los segundos Juegos en fila que el virus 
afecta a Lyles.

También se llevó el bronce en Tokio 
hace tres años y ha dicho que las gradas 
vacías y el retraso de un año en realizar 
los Juegos provocaron una depresión 
que afectó su desempeño.

Lyles indicó que dio positivo el martes 
por la mañana y de inmediato entró en 
cuarentena, pero que su deseo de seguir 
participando era más fuerte.

“Igual quería correr”, señaló. “Me dije-
ron que era posible”.

La federación de atletismo de Esta-
dos Unidos divulgó un comunicado en 
el que indicó que ellos y el Comité Olím-
pico y Paraolímpico cumplieron con los 
protocolos sanitarios.

“Después de una amplia evaluación 
médica, Noah decidió competir esta no-
che (ayer)”, indicó el comunicado de la 
federación. “Respetamos su decisión y 
continuaremos monitoreando su condi-
ción de cerca”, agregó el organismo.

TEBOGO SORPRENDE 
CON EL ORO EN 200 
METROS ANTE LYLES 
QUE TIENE COVID-19

EL VELOCISTA botsuano obtiene la presea dorada en el 
Stade de France; el estadounidense compite enfermo y 
acaba tercero para emular el bronce logrado en Tokio 2020

EU remonta 
a Serbia y va ante 
Francia en la final
| AP

ABAJO por 11 en el cuarto periodo ante 
lo que parecía una gran improbabili-
dad, el equipo olímpico estadouniden-
se de baloncesto despertó. Seis puntos 
en dos segundos.

Kevin Durant y Devin Booker prota-
gonizaron esta increíble secuencia que 
encendió la remontada, Stephen Curry 
tuvo una noche encestadora como nin-
guna otra en la historia de la selección 
olímpica y los estadounidenses juga-
rán por el oro en los Juegos de París.

Curry firmó 36 puntos, incluyendo 
el triple que les dio la ventaja definitiva 
con 2:16 por jugar, y los estadouniden-
ses buscarán el oro en París 2024, tras 
vencer el jueves 95-91 a Serbia.

LeBron James tuvo el cuarto triple-
doble de Estados Unidos en su histo-
ria en los olímpicos después de que el 
equipo llegó a estar abajo por 17 puntos 
en el primer tiempo y se fue al descan-
so con un déficit de 11, el mayor que la 
selección ha podido revertir desde que 
los astros de la NBA empezaron a ser 
convocados en 1992.

“He visto muchos partidos de la selec-
ción y éste ha sido especial”, dijo Curry.

Serbia iba al mando por 11 con 7:19 
en el reloj. El resto fue todo de Estados 
Unidos. Ganaron un partido en el que 
apenas estuvieron arriba durante 3 y 
25 minutos. Serbia lideró durante 35:12, 
casi el 90% del encuentro.

La final tendrá a Estados Unidos y, la 
anfitriona, Francia como protagonistas 
la noche del sábado. Serbia jugará con-
tra Alemania por el bronce.

El choque por el oro reeditará la final 
de hace tres años en Tokio, donde Esta-
dos Unidos ganó 87-82.

“Me hace estar humilde el haber 
sido parte de este partido”, indicó el 
entrenador estadounidense Steve Kerr, 
quien varias veces alabó a los serbios. 
“Ha sido uno de los mejores partidos de 
baloncesto en los que yo he sido partí-
cipe. Ellos estuvieron perfectos”.

“Pero ellos hicieron un partido perfec-
to, y nos forzaron al límite. Los nuestros 
fueron increíbles en el cuarto periodo y 
lo lograron sacar adelante”, añadió Kerr.

LOS 3 PRIMEROS lugares 
al llegar, ayer, a la meta.

McLaughlin gana 400 m con vallas

FINAL BASQUETBOL 
VARONIL
MAÑANA

Francia-Estados 
Unidos

Hora: 13:30
Lugar: Bercy Arena
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Oros tiene Lyles 
en diferentes 
competencias

14

JOEL EMBIID sumó 19 tantos y 
atinó 8 de 11 tiros de campo, mien-
tras que James tuvo 16 puntos, 12 
rebotes y 10 asistencias para que 
EU asegurara su medalla 20 en la 
misma cantidad de apariciones.

ATLETISMO

LEBRON celebra una de sus anotaciones, ayer.

ORO: 
Letsile 
Tebogo

19.46 s

PLATA: 
Kenny 
Bednarek

19.46 s

BRONCE: 
Noah 
Lyles

19.70 s

EL PODIO
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BALONCESTO

20 (04).indd   220 (04).indd   2 09/08/24   4:31 a.m.09/08/24   4:31 a.m.



MARRUECOS
Juegos: 6

Triunfos: 4
Empates: 0
Derrotas: 2

Marruecos logró un histó-
rico triunfo en los Jue-
gos Olímpicos de París 
2024 al conquistar su 

primera medalla de bronce en el 
torneo de futbol masculino.

Los Leones del Atlas aplastaron 
a Egipto con un contundente 6-0, 
en un partido donde destacaron las 
actuaciones de Ez Abde, futbolista 
del Real Betis, y Soufiane Rahimi, 
del Al-Ain.

Desde el inicio, Marruecos de-
mostró su superioridad. Ez Abde 
fue clave al abrir el marcador en el 
minuto 23 con un golazo desde el 
área que dejó sin opciones al por-
tero egipcio. Apenas tres minutos 
después, Abde volvió a ser prota-
gonista al asistir a Soufiane Rahimi, 
quien no desaprovechó la oportuni-
dad y anotó su séptimo gol en seis 
encuentros, convirtiéndose 
el primer jugador en la his-
toria en marcar en seis parti-
dos olímpicos consecutivos.

El dominio marroquí con-
tinuó en la segunda mitad. 
Bilal El Khannouss, quien 
había estado ausente en la 
semifinal contra España por 
sanción, se unió a la fiesta 
con un gol en el minuto 51, 

MARRUECOS 
GOLEA A EGIPTO Y 
CONSIGUE EL BRONCE

LOS LEONES DEL ATLAS obtienen por primera vez una 
presea en el futbol olímpico varonil; este logro llega luego 
del cuarto sitio conseguido en el Mundial de Qatar 2022

El juego acaba 6-0 

colocando el 3-0 en el marcador. 
Rahimi, quien estaba decidido a 
seguir haciendo historia, anotó su 
octavo gol del torneo al minuto 64, 
igualando el récord del argentino 
Carlos Tévez en Atenas 2004.

El festival de goles no se detuvo 
ahí. Rahimi asistió a Akram Nakach 
para que éste anotara el quinto tan-
to en el minuto 73. Para cerrar con 
broche de oro, Achraf Hakimi se 
lució con un tiro libre perfecto en 
el minuto 86, sellando el 6-0 defini-
tivo, la mayor goleada de la compe-
tición masculina de futbol en estos 
Juegos Olímpicos.

Marruecos no sólo celebró su 
primer bronce olímpico, sino que lo 
hizo de manera aplastante, confir-
mando su crecimiento en el futbol 
internacional y su capacidad para 
competir al más alto nivel.

Los Leones del Atlas ratificaron 
en París 2024 el gran momento 
futbolístico que vive, pues en el 

Mundial de Qatar 2022 
alcanzó las semifinales y 
terminó en el cuarto lu-
gar.

Egipto había puesto 
contra las cuerdas al anfi-
trión Francia en semifina-
les, pero ante los Leones 
del Atlas no opuso resis-
tencia y se fue de Francia 
sin medalla.

Estados Unidos no cede

MEDALLERO

FIGURA DE LA JORNADA

MAUDE CHARRON
La canadiense Maude Charron rompió en llanto con 
la medalla de plata que no tenía previsto que colgara 
de su cuello. Esas lágrimas fueron distintas a lo que 

sintió cuando ganó el oro en Tokio 2020. Su segundo 
lugar detrás de la china Luo Shifang en la competencia 
femenina de halterofilia de 59 kilogramos significó el 

significó el final de una travesía que incluyó una lesión 
en la rodilla y perder más de 4.5 kilos (10 libras) para 
poder competir. “La medalla es la cereza del pastel”, 
dijo la canadiense. “No vine por una medalla. No vine 

por un podio. Sólo quería la experiencia de unos Juegos 
Olímpicos que no tuve en Tokio. Tuve el resultado 

perfecto en Tokio. Ahora sólo quería la experiencia”.

PAÍS ORO PLATA BRONCE TOTAL

1. ESTADOS UNIDOS 30 38 35 103

2. CHINA 29 25 19 73

3. AUSTRALIA 18 14 13 45

4. FRANCIA 14 19 21 54

5. GRAN BRETAÑA 13 17 21 51

6. COREA DEL SUR 13 8 7 28

7. JAPÓN 13 7 13 33

8. PAÍSES BAJOS 11 6 8 25

9. ITALIA 10 11 9 30

10. ALEMANIA 9 8 5 22

11. CANADÁ 6 5 10 21

12. NUEVA ZELANDA 5 6 2 13

13. IRLANDA 4 0 3 7

14. RUMANIA 3 4 1 8

15. UCRANIA 3 3 4 10

16. HUNGRÍA 3 3 3 9

17. SUECIA 3 3 3 8

18. UZBEKISTÁN 3 0 2 5

19. BRASIL 2 5 8 15

61. MÉXICO 0 2 2 4

MAUDE CHARRON
País: Canadá

Deporte: 
Halterofilia

Edad: 31 años

JUGADORES de los Leones del Atlas 
elebran uno de sus tantos, ayer.

FUTBOL

Foto|AP

POSESIÓN (%)53 47

DISPAROS8 10

TIROS A GOL2 6

AMONESTACIONES2 1

FALTAS11 13

TIROS DE ESQUINA3 6

0.6
MarruecosESTADIO de la Beaujoire

GOLES:  0-1 Abde 
Ezzalzouli (23’), 0-2 

Soufiane Rahimi (26’), 0-3 
Bilal El Khannouss (51’), 0-4 
Soufiane Rahimi  (64’), 0-5 
Akram Nakach (73’) y 0-6 

Achraf Hakimi (87’)

ATAJADAS0 2

PARTIDO POR EL BRONCE 
EN FUTBOL VARONIL

EL MEJOR 
desempeño de 
Marruecos era el 
octavo lugar que 
logró en la edi-
ción de Múnich 
1972. Polonia 
ganó el oro.

POR DIEGO A. HERNÁNDEZ
diego.hernandez@razon.com.mx
E N  P A R Í S

Egipto
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Octavos de final: 
Venció 4-1 a Valentina 
Khalzova (Kazajistán)

Cuartos de final: 
Venció 3-2 a Elzbieta 
Wojcik (Polonia)

Semifinales: Venció 
4-1 a Cindy Ngamba 
(Equipo olímpico de 
refugiados)
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Lucía Yépez da 
inédita plata a 
Ecuador en lucha

Yujin gana metal áureo
en taekwondo para Corea

| AP

LA FEROCIDAD de la Tigra no fue sufi-
ciente para atrapar el oro.

La ecuatoriana Lucía Yépez cayó 10-0 
ante la japonesa Akari Fujinami en la fi-
nal de la lucha libre dentro de la categoría 
53 kg,  en la Arena del Campo de Marte de 
los Juegos Olímpicos.

Pese a la derrota, la sudamericana se 
convirtió a sus 23 años en la primera mu-
jer ecuatoriana en ganar una medalla en 
la historia de este deporte.

Tras la pelea, la Tigra felicitó a su rival 
de 20 años, que nunca perdió un com-
bate en nivel mayores, luego tomó una 
bandera de Ecuador y ensayó una vuelta 
olímpica en el tapiz para celebrar su ac-
tuación histórica en París.

“A los 10 añitos buscaba un sueño 
olímpico. Lo logré. Me costó muchas le-
siones, operaciones, pero siempre tuve 
pies en lo que creía y ahora estoy aquí”, 
expresó Yépez tras el combate. “Una 
ecuatoriana que esté luchando con una 
japonesa es histórico. Y una medalla de 
plata olímpica es muy bonita. Se lo dedi-
co a todos los ecuatorianos que han esta-
do pendientes de mí”.

Es la frutilla del postre de una meteó-
rica carrera en los grandes escenarios de 
la lucha —fue tercera en el mundial de 
Belgrado 2023 y campeona en los Juegos 
Panamericanos ese mismo año— y una 
revancha tras una lesión que la marginó 
de la lucha por el bronce hace tres años 
en Tokio.

“Eso me hizo ser más fuerte y seguir 
para adelante”, valoró la nacida en Moca-
che. “Tengo 23 años y yo sé que algún día 
voy a ganar un oro olímpico”.

La suya es la tercera medalla cosecha-
da por la delegación ecuatoriana en París, 
tras el oro de Daniel Pintado en la marcha 
individual de 20 kilómetros y la plata del 
mismo atleta junto a Glenda Morejón en 
el relevo mixto.

La víspera, cuando se aseguró el po-
dio, se viralizó un video de Yépez en una 
videollamada de Yépez con su madre, a 
quien le prometía regalarle una casa gra-
cias al premio económico que recibirá 
como medallista olímpica.

| AP

TRES años después, Corea del Sur ha re-
cuperado la fuerza en el taekwondo.

Luego de irse de los Juegos Olímpi-
cos de Tokio sin una sola medalla de oro 
en el deporte que inventó, la nación del 
Este de Asia reclamó un segundo título 
en igual número de días en París.

La seguidilla dorada fue posible gra-
cias a Kim Yujin en la división femenina 

El lugar en el que 
acabó Lucía Yépez 

en Tokio 2020

8

LA LUCHA forma parte del pro-
grama olímpico desde la edición 
de Atenas 1896. Rusia lidera el 
medallero en esta disciplina, en la 
que México tiene una presea, la 
plata de Daniel Aceves en 1984. 

| AP

Atheyna Bylon dijo previamen-
te que ya había hecho historia 
al asegurar una medalla para 
Panamá. Ahora el material será 

mucho mejor.
La panameña derrotó por decisión di-

vidida a Cindy Djankeu, del equipo olím-
pico de refugiados y se clasificó a la final 
de peso ligero femenino de los Juegos 
Olímpicos de París 2024.

“Se está logrando el objetivo, el sacri-
ficio de muchos años se está notando y 
ya me llevo una medalla a Panamá, de 
mejor color”, dijo Bylon, la primera mu-
jer con una presea olímpica de la nación 
centroamericana.

Bylon ahora procurará igualar a Irving 
Saladino, quien consiguió una medalla 
de oro en salto de longitud en Beijing 
2008, y hasta la actualidad es el único 
panameño que ha subido a lo más alto 
de un podio olímpico.

“Ya soy la primera medallista mujer y 
estoy a pocos días de unirme a 
Irving, mis respetos en lograr-
lo porque no es fácil, es algo 
de mucho sacrificio”, sostuvo 
Bylon, una agente de policía.

El otro medallista de Pa-
namá en justas veraniegas es 
Lloyd La Beach, quien con-
quistó bronce en los 100 y 200 
metros en Londres 1948.

Atheyna Bylon irá por la 
medalla de oro ante la china Li 
Qian, quien previamente se impuso por 
decisión unánime sobre la australiana 
Caitlin Parker.

El combate se realizará el sábado por la 
noche de París en Roland Garros.

“No la pude ver (a Li), calentaba cuan-
do estaba haciendo el combate, pero 

BYLON, PRIMERA 
MEDALLISTA PANAMEÑA, VA 
POR EL ORO EN BOXEO

LA CENTROAMERICANA se impone por  decisión divi-
dida a Cindy Djankeu, del equipo olímpico de refugiados; 
comenzó a practicar este deporte cuando tenía 24 años

Mañana es la final

después me pondré a ver la pelea bien a 
cabalidad. Sé que tengo que darlo todo 
y no será fácil porque todas queremos 

ganar y vamos a darlo todo el 
sábado”, avisó.

Bylon comenzó a practicar 
boxeo a los 24 años cuando 
ya formaba parte de la policía 
nacional, actualmente con el 
cargo de sargento. Forjó una 
carrera en la que ya logró un 
campeonato del mundo y aho-
ra una final olímpica.

“Nunca había practicado 
boxeo, a lo interno de la policía 

hacen un evento y mis compañeros me 
motivaron en el 2012 y en 2013 era parte 
de la selección de Panamá”, recordó la 
boxeadora de 35 años. “Sé que ahora los 
compañeros de la policía están reunidos 
en la escuela viéndolo en grande con los 
estudiantes nuevos”.

Bylon dijo que Melanio Flores la ani-
mó a ser boxeadora. Él también es policía 
y además forma parte de la selección pa-
nameña como uno de los entrenadores 
de los pugilistas.

“En ese tiempo era policía en bicicleta, 
estaba bien físicamente y vieron una ‘ne-
grita’ con buen biotipo y con agallas para 
enfrentar las cosas”, agregó sonriente.

Aunque reconoce que usualmente 
desconecta su teléfono para concentrar-
se en sus combates, la atleta dijo estar 
consciente de que en Panamá se está vi-
viendo una fiesta.

“Sé que en Panamá activaron lugares 
donde ver el combate, en restaurantes, 
en clubs y sé que está celebrando por ser 
la primera medalla de una mujer pana-
meña”, comentó al respecto Bylon. “Ya 
mejoramos el color de la medalla y me 
siento contenta por eso”, agregó la pugi-
lista de 35 años de edad.

LA PRIMERA 
medalla de 
Atheyna Bylon 
fue el oro en el 
Campeonato 
Mundial de Bo-
xeo de Jeju 2014 
(peso wélter).

de 57 kilogramos el jueves, un día des-
pués de que Park Tae-joon reclamó el 
título en la clase masculina de 58k.

Kim fue implacable en el combate 
por la medalla de oro para propinarle 
una brutal derrota a la iraní Nahid Kiyani 
Chandeh, campeona mundial.

Kimia Alizadeh, primera mujer de Irán 
en ganar una medalla olímpica cuando 
obtuvo el bronce en Río de Janeiro 2016 
a los 18 años, consiguió otra presea del 
mismo color ocho años después, pero 
para otro país.

Después de desertar de Irán, Alizadeh 
ahora representa a Bulgaria. Perdió su 
duelo de primera ronda contra Kiyani 

Chandeh y luego reclamó el bronce a tra-
vés de un proceso de repechaje.

En la competencia masculina, el uz-
beco Ulugbek Rashitov ganó oros olím-
picos consecutivos en la división de 68 
kilogramos.

El asiático de 22 años tiene cinco me-
dallas en su palmarés.

LA SUDAMERICANA llora mientras ve su presea, ayer.

KIM YUJIN sostiene la bandera de su 
país, ayer, después de su victoria. 

LA PANAMEÑA festeja su triunfo en semifinales, ayer. 

TAEKWONDO

BOXEO

LUCHA
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EL CAMINO 
DE LA 

CANALERA
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OFRECE DISCULPAS… MUY TARDE
El jugador australiano de hockey sobre césped, Thomas Craig, se disculpó por su “terrible 
error”, luego de ser arrestado cuando intentaba comprar cocaína tras la eliminación de su 
equipo. Craig enfrentó a la prensa australiana en la capital francesa, donde los fiscales nacionales 
emitieron un comunicado que confirma que el deportista de 28 años, medallista de plata en 
Tokio 2021, había recibido una advertencia penal. “Quisiera disculparme por lo ocurrido”.

PIDE APOYO A MARCA MEXICANA
La marchista olímpica Alegna González, conocida por su destacada participación en París, lanzó un llamado 
a una famosa marca de botanas, para convertirse en su nueva embajadora. A través de una publicación en su 
cuenta de X (anteriormente conocida como Twitter), la chihuahuense hizo un guiño a Barcel, combinando su 
pasión por el deporte con un toque personal. “Siempre llevo en mi mochila de competencia unas papitas, como 
premio. Chips de Barcel, te amo y si me patrocinas?”, escribió Alegna Aryday González Muñoz.

CON ESPÍRITU OLÍMPICO

ESCANEA EL QR 

ESCANEA EL QR 

ESCANEA EL QR 

LA LEYENDA DE NOVAK, 
CADA VEZ MÁS GRANDE
En Serbia, país natal de Djokovic están preparando un 
gran homenaje para el tenista, pues diversos dirigentes 
han señalado que le harán un museo para plasmar 
sus mejores recuerdos y triunfos, ya que es uno de los 
deportistas más grandes de aquella nación. Hasta el 
momento, el mismo deportista ya declaró que iniciaron 
las pláticas y los creadores del museo saben que si Nadla 
tiene el suyo, Novak Djokovic también se lo merece.

PASEO FAMILIAR
La leyenda de la NFL, Tom Brady, compartió en 
redes sociales su experiencia en París 2024, evento 
deportivo que vivió al lado de su hija y en donde 
pudieron ver a algunos de los atletas más grandes 
de los años recientes, como Simone Biles y todo 
el equipo de gimnasia de Estados Unidos y de 
clavados. “No sabía muy bien qué esperar entrando 
en París 2024, pero nuestros tres días realmente 
fueron más allá de lo que nunca podría haber 
imaginado”, dice el mensaje de Brady, quien destacó 
a las mujeres que participan en tierras europeas.

ADMIRADOR FELINO
Los Juegos Olímpicos han sido testigos de momentos 
emocionantes y memorables, pero uno de los videos más 
adorables llegó de la patita de un gato. Kaylia Nemour, la 
prometedora gimnasta argelina que hizo historia al ganar 
la primera medalla olímpica de oro en su disciplina para 
África, se ganó los corazones  y en un clip que se ha vuelto 
viral en redes sociales muestra a un felino observando la 
competencia en la televisión, cuando vio que la deportista 
se iba a caer, estiró la patita y parecería que la estaba 
regresando a su posición original.
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EL PGOT parte del análisis 
de las problemáticas a efecto 
de plantear soluciones y, a 
partir de éstas, la creación de 
políticas públicas. Tenemos 
que partir de lo básico”

GABRIELA  
SALIDO
Diputada del PAN

ES DE justicia social elemen-
tal que se regule el monto de 
las rentas, porque si no, lo que 
gana el trabajador o la trabaja-
dora en ingresos, lo pierde en 
pago de la renta”

MARTÍ  
BATRES
Jefe de Gobierno

ES NECESARIO el PGOT, 
pero sí aplaudo la iniciativa de 
buscar vivienda popular, ya 
sea en forma de renta o con 
el Invi. Se tienen que hacer 
muchas adecuaciones a la ley”

POLIMNIA  
ROMANA
Diputada del PRD
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Socavón en Iztapalapa 
afecta a dos predios
LA SECRETARÍA de Gestión Integral de Riesgos y Protección 
Civil informó que el agujero registrado durante la madrugada 
de ayer en un terreno de la calle Vistahermosa, en Iztapalapa, 
dañó dos predios. La alcaldía precisó que 270 trabajadores par-
ticipaban en las acciones de mitigación del socavón.

CHUBASCOS 
DISPERSOS25°MAX. 13°MIN. REVISE SI TIENE MULTAS

Consulta en el QR

EN LA CALLE de Regina jóvenes conviven frente a un apartamento en renta.

Iniciativa de Martí Batres 

Señalan la falta del PGOT para 
análisis de regulación de rentas

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

Las  diputadas del PAN, Gabriela 
Salido Magos, y del PRD,  Polim-
nia Sierra Bárcena, destacaron el 
objetivo de la iniciativa del Jefe 

de Gobierno, Martí Batres Guadarrama, 
para regular las rentas de viviendas, pero 
consideraron que hace falta el Programa 
General de Ordenamiento Territorial 
(PGOT), principalmente para la atención 
de los asentamientos irregulares.

La presidenta de la Mesa Directi-
va del Congreso local, Salido Magos, 
dijo a La Razón que en la iniciativa no 
se plantea el problema de la vivienda 
como un derecho de manera general, 
sólo se hace un planteamiento de una 
alternativa como política pública que 
da la opción de vivienda en renta con 
recursos públicos.

“Se hace el planteamiento de una al-
ternativa como política pública que da la 
opción a la vivienda en renta con recurso 
público, evidente se vuelve una alternati-
va más, pero no puede ser la única, la po-
licía de vivienda de la ciudad tiene que 
ser prevista con vivienda no nada más 
en renta sino la construcción de vivienda 
para todos los sectores”, comentó.

Cuestionó que la iniciativa se presente, 
a pesar de que no hay un Plan General de 
Desarrollo (PGD) y el PGOT; no obstante, 
no cerró las puertas al diálogo.

Enfatizó que las áreas donde hay tierra 
para la construcción de vivienda deben 
estar definidas en el programa, pero des-
de 2023 la capital no cuenta con él.

“Hay dos elementos básicos de planea-
ción: el PGOT y el PGD, el primero parte 
del análisis de las problemáticas a efecto 
de plantear soluciones y, a partir de éstas, 
la creación de políticas públicas. Tenemos 
que partir de lo básico”, dijo.

La panista explicó que, por ejem-
plo, que parte de la planeación en los 
documentos ya extintos era dotar 

NECESARIO el programa de ordenamiento 
para atender viviendas irregulares, opinan las 
diputadas Gabriela Salido y Polimnia Romana; 
el mandatario local pide al Congreso el aval

de herramientas a las zonas con más 
asentamientos irregulares, como son 
Xochimilco, Tlalpan, Milpa Alta y Tlá-
huac, con elementos ecológicos y sus-
tentables.

De acuerdo con el Instituto de Planea-
ción Democrática y Prospectiva, hay 894 
asentamientos irregulares y las alcaldías 
con más de éstos son Xochimilco con 306, 
Tlalpan con 186 y Milpa Alta con 122.

El 29 de julio, Batres Guadarrama pre-
sentó la iniciativa de reformas para modi-
ficar la Ley de Vivienda y el Código Civil 
para frenar la tendencia al alza de precios. 
Justificó que entre 2019 y junio de 2024 
el costo de las rentas mensuales en la ca-
pital incrementó 25 por ciento.

Sugirió que se votara en favor en la se-
sión permanente del 31 de julio, pero no 
fue así, porque hubo diferencias entre par-
tidos respecto al turno de ésta.

La propuesta contempla que el costo 
de la renta deberá estar por debajo de 
la inflación; además, la modificación 
a la reforma a la Ley de Vivienda en el 
Artículo 1 para incorporar una fracción 
XVll que señale que se garantice la pro-
ducción pública de vivienda de arren-
damiento asequible para las personas 
de menores ingresos por parte del Go-
bierno local.

La diputada perredista, Sierra Bárce-
na se pronunció en favor de la iniciativa,  
pues, dijo, es importante atender el tema 

de los asentamientos irregulares en suelo 
de conservación.

“En Tierra Nueva, en Álvaro Obregón, 
hay artesanas que vienen de Querétaro. A 
eso se han dedicado por generaciones, no 
pueden acceder a un crédito inmobiliario, 
a una renta, a un contrato, no tienen cómo 
comprobar ingresos, definitivamente ne-
cesitamos más vivienda popular”, abundó.

La diputada, quien también es la vice-
presidenta de la Comisión de Vivienda, 
consideró que se deben reproducir los 
proyectos del Instituto de Vivienda (Invi), 
los hogares populares y regular las rentas.

Advirtió que terminar con los asenta-
mientos irregulares es complicado, pero 
se pueden frenar para que ya no crezcan.

Sierra Bárcena explicó que la corrup-
ción le ganó al Invi y hubo casos de depar-
tamentos que no cumplían con la norma, 
porque eran con acabados de lujo, por 
lo que sugirió que la iniciativa de Batres 
Guadarrama tenga supervisión y revisión 
constante.

La diputada afirmó que la falta de vi-
vienda y las rentas causan que los capitali-
nos emigren a las periferias como Chalco, 
Tláhuac y Ojo de Agua, pero la capital pue-
de crecer hacia arriba, es decir, aumentar 
los pisos de los edificios siempre y cuando 
se siga el Reglamento de Construcción sin 
poner en riesgo a nadie.

“Tenemos que tener propuestas reales 
basadas en las necesidades reales de la 
ciudad: por supuesto que necesitamos 
bosques, pero también requerimos vi-
vienda popular, no Be Grand (apartamen-
tos de ostentosos). A lo largo de la super-
vía Luis Cabrera hasta Santa Fe está lleno 
de departamentos de lujo y era una zona 
de valor ambiental, si ahí no les importó, 
que hagan vivienda popular”, apuntó.

La legisladora coincidió con Salido 
Magos en que urge el PGOT; no obstante, 
reconoció la intención de buscar que haya 
acceso a la vivienda.

“Es necesario el PGOT, pero sí aplaudo 
la iniciativa de buscar vivienda popular, 
ya sea en forma de renta o con el Invi, por 
supuesto que se tienen que hacer muchas 
adecuaciones a la ley y la supervisión y 
medidas de control”, sostuvo.

Ayer, Batres Guadarrama llamó a los di-
putados del Congreso a prestar atención 
a la iniciativa con el objetivo de que se 
apruebe, pues resaltó que “es un clamor 
de la gente”.

En conferencia, el mandatario afirmó 
que la iniciativa generará el bienestar de 
los capitalinos, pues tiene que ver con 
varias aristas que contemplan que la 
gente tenga vivienda asequible y como 
consecuencia, puedan acceder a mejor 
calidad de vida.

EL 7 DE agosto Gabriela 
Salido turnó la iniciativa a la 
Comisión de Administración 
y Procuración de Justicia, a la 
de Planeación del Desarrollo 
e incluirá a la de Vivienda.

Legisladoras consideran que faltan elementos para una mejor discusión.

OPINIONES SOBRE LA PROPUESTA

Mil 345 es el costo 
mensual promedio 

de una renta

18

Por ciento incre-
mentó el costo de la 

renta en seis años

25

Asentamientos 
irregulares se estima 
que hay en la ciudad
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Edictos, Avisos  Notariales y Convocatorias
Publicaciones al Tel.  5552606001 ext. 2103 y/o 5579651544
edictos@razon.com.mx

EDICTO

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, 
Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Octavo de lo Civil, 
Secretaría “B”, Expediente 48/2021.
En los autos, del juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por GARCÍA MENA SAMUEL 
en contra de AQUI ESTA LA MATRIZ, S.A. DE C.V., ALEJANDRO ESPARZA FA-
RÍAS ORTIZ, LUIS GONZALO MUÑOZ DROMUNDO Y RODRIGO ANTONIO MU-
ÑOZ DROMUNDO EXPEDIENTE NÚMERO 48/2021, el C. JUEZ OCTAVO DE LO 
CIVIL DICTO UN ACUERDO QUE A LA LETRA DICE… Ciudad de México, a diez 
de junio del dos mil veinticuatro. VISTOS para dictar SENTENCIA DEFINITIVA en 
los autos del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por GARCÍA MENA SAMUEL en 
contra de AQUÍ ESTA LA MATRIZ, S.A. DE C.V., ALEJANDRO ESPARZA FARÍAS 
ORTÍZ, LUIS GONZALO MUÑOZ DROMUNDO Y RODRIGO ANTONIO MUÑOZ 
DROMUNDO, expediente número 48/2021, y; RESUELVE PRIMERO.- Ha sido 
procedente la vía ordinaria civil en la que el actor SAMUEL GARCÍA MENA probó 
su acción, el codemandado ALEJANDRO ESPARZA FARÍAS ORTÍZ no acreditó 
sus excepciones y defensas, los codemandados AQUÍ ESTA LA MATRIZ, S.A. 
DE C.V., LUIS GONZALO MUÑOZ DROMUNDO Y RODRIGO ANTONIO MUÑOZ 
DROMUNDO se constituyeron en rebeldía. SEGUNDO.-Se declara el cumplimiento 
del Contrato de Préstamo con Garantía Prendaria de fecha diecinueve de julio de 
dos mil dieciocho, celebrado entre las partes, en virtud del incumplimiento de los 
demandados. TERCERO.-Se condena a los demandados AQUÍ ESTA LA MATRIZ, 
S.A. DE C.V., ALEJANDRO ESPARZA FARÍAS ORTÍZ, LUIS GONZALO MUÑOZ 
DROMUNDO Y RODRIGO ANTONIO MUÑOZ DROMUNDO al pago de la canti-
dad de $1’510,000.00 (UN MILLÓN QUINIENTOS DIEZ MIL PESOS 00/100 M.N.) 
por concepto de saldo pendiente de pago respecto del Contrato de Préstamo con 
Garantía Prendaria de fecha diecinueve de julio de dos mil dieciocho. CUARTO.-Se 
condena a los codemandados. AQUÍ ESTA LA MATRIZ, S.A. DE C.V., ALEJANDRO 
ESPARZA FARÍAS ORTÍZ, LUIS GONZALO MUÑOZ DROMUNDO Y RODRIGO 
ANTONIO MUÑOZ DROMUNDO al pago de los intereses moratorios a razón del 
tipo legal de 6% (SEIS POR CIENTO) anual, mismos que se deberán cuantificar en 
ejecución de sentencia, a partir del día veinte de mayo de dos mil diecinueve, más 
los que se sigan generando hasta su total pago. QUINTO.-Los demandados AQUÍ 
ESTA LA MATRIZ, S.A. DE C.V., ALEJANDRO ESPARZA FARÍAS ORTÍZ, LUIS 
GONZALO MUÑOZ DROMUNDO Y RODRIGO ANTONIO MUÑOZ DROMUNDO 
deberán cumplir con la condena impuesta en el término de CINCO DÍAS contados a 
partir de que sea ejecutable esta resolución, con el apercibimiento de que en caso 
de no hacerlo se procederá a despachar ejecución. SEXTO.-No se hace condena 
al pago de gastos y costas en esta instancia. SÉPTIMO.- NOTIFÍQUESE, mediante 
edictos a la codemandada AQUÍ ESTA LA MATRIZ, S.A. DE C.V., los puntos reso-
lutivos de esta resolución en el periódico la Razón de hoy, los que se harán por dos 
veces de tres en tres días y sáquese copia autorizada de esta sentencia y agrégue-
se al legajo respectivo. ASÍ, DEFINITIVAMENTE, juzgando lo sentenció y firma la C 
Juez Interina Octavo de lo Civil de Proceso Escrito de la Ciudad de México, LICEN-
CIADA YOLANDA ZEQUEIRA TORRES, ante el Secretario Proyectista en funciones 
de Secretario de Acuerdos “B” por Ministerio de Ley LICENCIADO MARIO NIETO 
PÉREZ que autoriza y da fe. DOY FE.

EL C. SECRETARIO PROYECTISTA EN FUNCIONES
DE SECRETARIO DE ACUERDOS “B” POR MINISTERIO DE LEY

RÚBRICA

LICENCIADO MARIO NIETO PEREZ

AVISO NOTARIAL 

SEGUNDA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y dos mil novecientos trece, de fecha veintitrés de 
julio de dos mil veinticuatro, ante mí, se hizo constar que los señores ADOLFO 
GONZAGA RODRÍGUEZ MÉNDEZ, CARLOS GONZAGA RODRÍGUEZ MÉN-
DEZ y TERESITA GONZAGA RODRÍGUEZ MÉNDEZ aceptaron EL LEGADO, 
el señor GILBERTO GONZAGA RODRÍGUEZ MÉNDEZ aceptó LA HERENCIA 
y el señor ADOLFO GONZAGA RODRÍGUEZ MÉNDEZ aceptó EL CARGO DE 
ALBACEA en la sucesión testamentaria del señor Gilberto Gonzaga Rodríguez 
Mac Niece.

El albacea formulará el inventario.
El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.
LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO. 

AVISO NOTARIAL 

SEGUNDA PUBLICACIÓN

Por escritura número sesenta y dos mil novecientos catorce, de fecha veintitrés 
de julio de dos mil veinticuatro, ante mí, se hizo constar que los señores ADOLFO 
GONZAGA RODRÍGUEZ MÉNDEZ, CARLOS GONZAGA RODRÍGUEZ MÉNDEZ, 
GILBERTO GONZAGA RODRÍGUEZ MÉNDEZ y TERESITA GONZAGA RODRÍ-
GUEZ MÉNDEZ aceptaron EL LEGADO y LA HERENCIA dejada a su favor y el 
señor ADOLFO GONZAGA RODRÍGUEZ MÉNDEZ aceptó EL CARGO DE ALBA-
CEA en la sucesión testamentaria de la señora Teresa Méndez García.

El albacea formulará el inventario.
El titular de la Notaría No. 131 de la Ciudad de México.
LIC. GABRIEL BENJAMÍN DIAZ SOTO. 

 JUZGADO 32° DE LO CIVIL 
 SECRETARIA: “A” 
 EXPEDIENTE: 885/2019 

E   D   I   C   T   O 

En el juicio ORDINARIO CIVIL promovido por, ABRAHAM ROBLES VALLE, SU SUCESION en contra de SABÁS SALVADOR VALLE CAMPOS, SU SUCESIÓN expediente 
885/2019, el c. juez trigésimo segundo de lo civil de la ciudad de México dictó un (os) auto (s) que a su letra dice:
---AUTO--- 
Ciudad de México, a veinticinco de junio de dos mil veinticuatro. 

- - - Agréguese a sus autos el escrito de la mandataria judicial de la Albacea de la Sucesión actora ROBLES VALLE ABRAHAM, por medio del cual se le tiene exhibiendo el 
Certificado de Gravámenes expedido por la Dirección General del Registro Público de la Propiedad y del Comercio de la Ciudad de México, Toda vez que ya corre agregado 
a los presentes autos el avalúo del inmueble objeto de la subasta, con sustento en el artículo 570 el Código de Procedimientos Civiles, reformado el catorce de julio de dos 
mil catorce, en relación con el numeral 973 del Código Civil para la Ciudad de México, se procede a la VENTA JUDICIAL del bien inmueble materia de la Litis, consistente en: 
CASA 79 DE LA CALLE DE MANUEL CABALLERO CONSTRUIDA EN PREDIO FORMADO POR LOS LOTES SETENTA Y NUEVE Y OCHENTA, MANZANA CINCUENTA Y 
CINCO, CUARTEL CUARTO, DISTRITO FEDERAL, CON UNA SUPERFICIE DE 427.0 M2; para que tenga verificativo la audiencia para dicha venta judicial, se señalan las 
DIEZ HORAS DEL DIEZ DE SEPTIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO, en consecuencia, convóquense postores por medio de EDICTOS que deberán fijarse por UNA 
SOLA OCASIÓN, en los tableros de avisos de este Juzgado y en los de la Secretaría de Finanzas del Gobierno de la Ciudad de México, así como en el periódico LA RAZÓN, 
debiendo mediar entre la publicación y la fecha de remate cuando menos CINCO DÍAS hábiles; sirve de base para el remate la cantidad de $12,100.00 (DOCE MILLONES CIEN 
MIL PESOS 00/100 M.N.), precio del citado avalúo rendido primero en tiempo, siendo postura legal aquella que cubra las dos terceras partes de esa cantidad. Debiendo los 
posibles postores satisfacer el depósito previo, previsto por el artículo 574 de la invocada ley procesal para ser admitidos como tales. 

CIUDAD DE MÉXICO, 11 de julio de 2024. 

EL SECRETARIO DE ACUERDOS “A” DEL JUZGADO TRIGESIMO 
SEGUNDO DE LO CIVIL DE PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD 

DE MÉXICO.

LIC. ENRIQUE HERNÁNDEZ CRUZ

DOMICILIO Juzgado 32° Civil: Niños Héroes No. 132, Torre Norte 6° Piso, Colonia Doctores, Delegación ahora Alcaldía Cuauhtémoc, Ciudad de México. 

EDICTO

Al calce un sello con el Escudo Nacional que dice: Estados Unidos Mexicanos, Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, Juzgado Cuadragésimo de lo Civil, Se-
cretaría “B”, Expediente 406/2020.
EN LOS AUTOS DEL JUICIO VIA DE APREMIO, promovido por CIBANCO, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, ACTUANDO ÚNICAMENTE EN 
SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO EN EL FIDEICOMISO IRREVOCABLE IDENTIFICADO CON EL NÚMERO F/00429 EN CONTRA DE REGINA VERÓNICA ZAVALA VALLE; 
expediente 406/2020; SECRETARIA “B”, EL C. JUEZ CUADRAGÉSIMO DE LO CIVIL DE LA CIUDAD DE MEXICO DICTO UN AUTO QUE EN SU PARTE CONDUCENTE 
DICE: Ciudad de México, a dos de julio del año dos mil veinticuatro Agréguese a sus autos el escrito de CLAUDIA RODRIGUEZ RODRIGUEZ mandataria judicial de la parte 
actora y visto que en el auto de fecha doce de junio del año en curso dice en su parte conducente dice: “… CIBANCO S.A INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE ACTUANDO 
EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO EN EL FIDICOMISO F/00420… “se aclara el mismo, debiendo decir: “…CIBANCO SOCIEDAD ANONIMA INSTITUCION DE BANCA 
MULTIPLE ACTUANDO UNICAMENTE EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO EN EL FIDEICOMISO IRREVOCABLE IDENTIFICADO CON EL NÚMERO F/00429..” asimismo 
en donde dice: “..demanda, en la vía ESPECIAL HIPOTECARIA las prestaciones indicadas en el escrito inicial de demanda, para que produzca su contestación y oponga las 
excepciones y defensas que estime convenientes..” debe decir “…demanda, en la vía DE APREMIO (EJECUCION DE CONVENIO) el cumplimiento del CONVENIO celebrado 
entre las partes de este juicio…” Ciudad de México, a doce de junio del año dos mil veinticuatro. “…toda vez que ya se agotó la búsqueda del domicilio de la demandada REGINA 
VERONICA ZAVALA VALLE en los domicilios que proporcionaron las instituciones requeridas en los oficios ordenados en autos, con fundamento en el artículo 122 fracción 
II del Código de Procedimientos Civiles, se ordena EMPLAZAR por edictos a la demandada arriba referida, el proveído de fecha siete de septiembre del año dos mil veinte 
mismos que se publicarán por TRES VECES DE TRES EN TRES DÍAS en el Boletín Judicial y en el Periódico LA RAZON, haciéndosele saber a la misma que existe un juicio 
en su contra promovido por CIBANCO S.A INSTITUCION DE BANCA MULTIPLE ACTUANDO EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO EN EL FIDICOMISO F/00420 en la que 
se le demanda, en la vía ESPECIAL HIPOTECARIA las prestaciones indicadas en el escrito inicial  de demanda, para que produzca su contestación y oponga las excepciones 
y defensas que estime convenientes dentro del término de CUARENTA DÍAS, quedando las copias simples de traslado exhibidas a su disposición en la Secretaría respectiva; 
previniéndosele para que señale domicilio dentro de esta jurisdicción, apercibido que de no hacerlo, las subsecuentes notificaciones aún las de carácter personal le surtirán 
por Boletín Judicial en términos del artículo 637 del Código de Procedimientos Civiles…” Ciudad de México a siete de septiembre de dos mil veinte. “…se tiene por presentado 
a CIBANCO, SOCIEDAD ANÓNIMA, INSTITUCIÓN DE BANCA MÚLTIPLE, ACTUANDO ÚNICAMENTE EN SU CARÁCTER DE FIDUCIARIO EN EL FIDEICOMISO IRRE-
VOCABLE IDENTIFICADO CON EL NÚMERO F/00429… …demandando en la VÍA DE APREMIO (EJECUCIÓN DE CONVENIO) de REGINA VERÓNICA ZAVALA VALLE, 
el cumplimiento del convenio celebrado por las partes ante el Mediador Privado Certificado por el Centro de Justicia Alternativa del Tribunal Superior de Justicia de la Cuidad 
de México, Licenciada ADRIANA MARÍA VARGAS PÉREZ con número de registro MP-MCM488/138/2018 en fecha dieciséis de abril del año dos mil dieciocho… …para que 
dentro del término de CINCO DÍAS mas SIETE DÍAS en razón de la distancia, manifieste sobre el cumplimiento del mismo, apercibido que en caso de no hacerlo, se procederá 
a la ejecución del mismo… NOTIFÍQUESE. Lo proveyó y firma el C. Juez Cuadragésimo de lo Civil Licenciado JUAN HUGO MORALES MALDONADO y la C. Secretaria de 
Acuerdos “B” Licenciada GUADALUPE DE SANTIAGO GARCÍA que autoriza y da fé. DOY FE.

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS “B”
RÚBRICA

LIC. GUADALUPE DE SANTIAGO GARCIA.

JUZGADO 25° CIVIL DE PROCESO ESCRITO: AVENIDA NIÑOS HEROES 132, 
PISO 3, COLONIA DOCTORES ALCALDIA CUAUHTEMOC, C. P. 06720 TORRE 

NORTE, CIUDAD DE MÉXICO. 
EDICTO 

EN LOS AUTOS DEL JUICIO ORDINARIO CIVIL PROMOVIDO POR MAISTE-
RRENA Y SADA CARLOS ENRIQUE, ZERMEÑO ABASCAL MARIA GUSDALU-
PE, MEDINA LAMADRID JORGE CARLOS, MARIA ISABEL NEGRETE REDON-
DO EN CONTRA DE REYES MORALES ROBERTO, HERNANDEZ DE REYES 
NATALIA EXPEDIENTE 804/2023 LA JUEZ VIGESIMO QUINTO DE LO CIVIL DE 
PROCESO ESCRITO DE LA CIUDAD DE MÉXICO, LICENCIADA FABIOLA VAR-
GAS VILLANUEVA, ORDENO PUBLICAR LO SIGUIENTE: 
En la Ciudad de México, siendo las trece horas, del día diecinueve de junio del 
dos mil veinticuatro, día y hora señalados, para que tenga verificativo la audiencia 
previa de conciliación y excepciones procesales a que se refiere el artículo 272- A 
del Código de Procedimientos Civiles para la Ciudad de México, conforme se en-
cuentra ordenado en auto de fecha diez de junio del año dos mil veinticuatro foja 
169 del expediente en que se actúa, haciéndose constar que ante la presencia de la 
C. Juez Vigésimo Quinto de lo Civil de Proceso Escrito, Licenciada FABIOLA VAR-
GAS VILLANUEVA y C. Secretaria Conciliadora, Licenciada MARIA GUADALUPE 
FILIBERTA CARREÑO BURGOS, con quien actúa, comparecen a la audiencia la 
parte la actora MAISTERRANA Y SADA CARLOS ENRIQUE, ZERMEÑO ABAS-
CAL MARIA GUADALUPE, MEDINA LAMADRID JORGE CARLOS Y NEGRETE 
REDONDO MARIA ISABEL, por conducto de su mandatario judicial licenciado 
MAURICE PIERRE DUVAL BARRANCO, quien se identifica con cedula profesional 
número 3535301, expedida a su favor por la Dirección General de Profesiones de 
la Secretaria de Educación Pública, documento que se da fe de tener a la vista y 
se devuelve a su compareciente por ser de su propiedad, no comparecen los co-
demandados ROBERTO REYES MORALES Y NATALIA HERNANDEZ DE REYES, 
ni persona alguna que legalmente los represente no obstante de haber sido vocea-
dos en repetidas ocasiones sin que nadie atendiera a su llamado por lo que LA C. 
JUEZ DECLARA ABIERTA LA AUDIENCIA. Las C.C. encargadas de la Oficialía y 
del Archivo manifiestan que no existe promoción pendiente para dar cuenta a la 
Secretaría. “Se hace del conocimiento de las partes que el Tribunal Superior de 
Justicia del Distrito Federal hoy Ciudad de México, motivado por el interés de que 
las personas que tienen algún litigio cuenten con otra opción para solucionar su 
conflicto, proporciona los servicios de mediación a través de su Centro de Justicia 
Alternativa, donde se les atenderá en forma gratuita, la mediación no es asesoría 
jurídica. El Centro se encuentra ubicado en Av. Niños Héroes 133, colonia Doctores, 
delegación Cuauhtémoc, D. F. hoy Ciudad de México, Código Postal 06500, con 
el teléfono 5134-11-00 exts. 1460 y 2362. Servicio de Mediación Civil Mercantil: 
5207-25-84 y 5208- 33-49. mediación.civil.mercantil@tsjdf.gob.mx.” Lo anterior en 
cumplimiento al Acuerdo 10-03/2012, emitido por el Consejo de la Judicatura del 
Distrito Federal, hoy Ciudad de México en sesión plenaria ordinaria celebrada el 
día diecisiete de enero del año dos mil doce y publicado en la Circular 06/2012. A 
continuación, se procede a depurar el procedimiento y toda vez que de actuaciones 
se desprende que no existen excepciones procesales que resolver en la presente 
diligencia toda vez que los enjuiciados ROBERTO REYES MORALES Y NATALIA 
HERNANDEZ DE REYES, se constituyeron en rebeldía al no dar contestación a la 
demanda instaurada en su contra tal y como se desprende del auto de fecha diez 
de junio del año en curso foja 169, por lo que al no haber excepciones que resolver 
en esta etapa procesal se continua con la presente audiencia y dada la inasisten-
cia de los enjuiciados mencionados, no fue posible exhortar a las partes del juicio 
que nos ocupa, a fin de que llegaran a un arreglo conciliatorio, en consecuencia 
con fundamento en lo dispuesto por el artículo 290 del Código de Procedimientos 
Civiles, se concede una dilación probatoria a las partes del juicio que nos ocupa por 
el TÉRMINO COMÚN DE DIEZ DÍAS. Tomando en consideración que los enjuicia-
dos ROBERTO REYES MORALES Y NATALIA HERNANDEZ DE REYES, fueron 
emplazadas mediante edictos, atento a lo dispuesto por el artículo 639 del Código 
Adjetivo Civil, se ordena la publicación de la dilación probatoria mediante edictos 
por dos veces de tres en tres días en el “PERIODICO LA RAZON”, a los codeman-
dados citados con antelación. Con lo que termina la presente audiencia siendo las 
trece horas con quince minutos del día de la fecha firmando al calce los que en ella 
intervinieron en unión de la C. Juez Vigésimo Quinto de lo Civil de Proceso Escrito 
de la Ciudad de México licenciada FABIOLA VARGAS VILLANUEVA y Secretaria 
Conciliadora licenciada MARIA GUADALUPE FILIBERTA CARREÑO BURGOS, 
con quien actúa y da fe. DOY FE.  

CIUDAD DE MEXICO., A 25 DE JUNIO DEL 2024 
EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS “B” 

LIC. MARTINA SAULA ARMAS LUNA 

SE ORDENA SU PUBLICACION DOS VECES DE TRES EN TRES DIAS EN EL 
PERIODICO “LA RAZON” 
DEBIENDO MEDIAR ENTRE CADA PUBLICACION DOS DIAS HABILES. 

Promete Brugada acatar resultado
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

LA JEFA DE GOBIERNO electa, Cla-
ra Brugada Molina, se comprometió a 
respetar la decisión de los tribunales 
en torno a las impugnaciones que hay 
sobre la elección en la alcaldía Cuau-
htémoc, donde la morenista, Catalina 
Monreal Pérez, perdió frente a Alessan-
dra Rojo de la Vega Piccolo.

Durante su gira de agradecimiento en 
la alcaldía Cuauhtémoc, la futura man-
dataria compartió que la demarcación la 
debe encabezar la persona por la que la 
mayoría de los ciudadanos haya votado.

“Esperamos buenas noticias para la 
voluntad del pueblo. Un gran reconoci-
miento a Caty Monreal, fue quien diri-
gió aquí en la Cuauhtémoc la lucha y la 
defensa de elección de la Cuauhtémoc 
para la alcaldía, está impugnada, está en 
los tribunales, esperamos que resuel-
van, vamos a acatar la resolución de los 
tribunales, lo vamos a hacer”, dijo.

El pasado 30 de julio el Instituto 
Electoral de la Ciudad de México rati-
ficó la victoria de la alcaldesa electa de 

CLARA Brugada y 
Catalina Monreal, 
ayer, en la alcaldía 
Cuauhtémoc.

Por ciento de los 
votos obtuvo 

De la Vega Piccolo 
el 2 de junio

46.3

PAN, PRI y PRD, luego del recuento de 
73 paquetes electorales.

De esta manera, De la Vega Piccolo 
quedó con 156 mil 449 sufragios obte-
nidos el 2 de junio, mientras que Mon-
real Pérez con 145 mil 153.

Al respecto, Monreal Pérez, quien 
acompañó a Brugada Molina en su 
evento en la explanada de la alcaldía 
Cuauhtémoc, aseguró que se man-
tiene en la lucha por la demarcación, 
pues aún restan procesos que analizan 
los tribunales.

“Seguimos en resistencia, no hay 
nada para nadie, seguimos luchando 
por demostrar el fraude, la violencia 
política, el exceso y rebase en el tope 
de gastos de campaña y otros temas 
que tenemos que esclarecer y que espe-
ramos que la autoridad resuelva”, dijo.

En el evento, Brugada Molina ade-
más prometió que una vez inicie su 
gestión pondrá en marcha la construc-
ción de seis Utopías en la alcaldía Cuau-
htémoc y resaltó que estarán ubicadas 
en locaciones de riesgo.
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Dosis de cocaína se 
aseguró en el motel 

de Xochimilco

110

Células delictivas 
operan en la capital, 

afirma la Fiscalía
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PERSONAL de la Sedesa lleva a cabo la 
suspensión de un comercio, en 2024.

EDUARDO “N” y 
nueve presuntos 
delincuentes, ayer, 
detenidos.

Operativo en Xochimilco y Tlalpan

SSC y Fiscalía local atrapan a 
10 sujetos con armas y droga
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

El secretario de Seguridad Ciu-
dadana (SSC), Pablo Vázquez 
Camacho, informó sobre la 
aprehensión en Xochimilco y 

Tlalpan de 10 presuntos integrantes de 
una célula delictiva, incluido su supues-
to líder, Eduardo “N”, alias El Valle.

El funcionario capitalino destacó en 
redes sociales sobre la aprehensión de 
los sospechosos, entre quienes hay una 
mujer, luego de la ejecución de cinco 
órdenes de cateos en las mencionadas 
demarcaciones.

“Seguiremos trabajando para comba-
tir los grupos generadores de violencia 
y los delitos de alto impacto en las 16 
demarcaciones de la ciudad”, expuso el 
funcionario.

La SSC detalló que un juez de control 
concedió las órdenes de cateo de inmue-
bles ubicados en dos colonias de la alcal-
día Xochimilco y uno en Tlalpan.

Por lo anterior, la dependencia, en 
coordinación con la Fiscalía General de 
Justicia de la Ciudad de México, desple-
gó un operativo en un motel ubicado en 
Prolongación División del Norte, de la 
colonia Potrero de San Bernardino, en 

LOS CAPTURADOS, incluida una mujer, eran liderados por 
Eduardo “N”, El Valle; en un motel, cinco de los aprehendidos 
tenían estampas de un grupo criminal y otros objetos

Cierran 58 locales de belleza en 5 años
| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

LA SECRETARÍA de Salud (Sedesa) 
informó que la Agencia de Protección 
Sanitaria (Agepsa) suspendió 58 estable-
cimientos que ofrecen mejoras estéticas, 
faciales y corporales en la Ciudad de Mé-
xico, julio de 2019 a la fecha.

La dependencia expuso en un comuni-
cado que en dicho lapso la autoridad ase-
guró 82 kilos de medicamentos e insumos 
para la salud que eran irregulares, 507 li-
tros de soluciones, mil 373 unidades de 
uso médico, los cuales fueron destruidos.

De acuerdo con la Sedesa, en la actual 
administración ha hecho 551 visitas de 
verificación a estéticas, barberías, salo-
nes de belleza y peluquerías; 179 a es-
tudios de tatuajes, micropigmentación 
y perforaciones, así como a 37 de medi-
cina estética, embellecimiento físico, re-
ducción de peso, mejora estética, cirugía 
plástica y reconstructiva, así como con-
sultorios.

La Agepsa alertó a la ciudadanía, ya que 
algunos establecimientos que ofrecen me-
joramiento estético o corporal no cuentan 
con personal que acredite tener estudios 
y preparación formal que demuestre que 

están capacitados para realizar procedi-
mientos médicos o quirúrgicos.

“Las áreas en que trabajan pueden 
carecer de las condiciones apropiadas 
de higiene, limpieza, ventilación, aseo 
y manejo de desechos posiblemente in-
fecciosos. También, es frecuente que ma-
nejen equipos e insumos que reutilizan 
o que carecen de un control de calidad 
que garantice su seguridad y eficacia, 
estas irregularidades pueden ocasionar 
o agravar enfermedades, causar efectos 
secundarios, reacciones adversas, daños 
irreversibles o incluso provocar la muer-
te”, señala el boletín.

la alcaldía Xochimilco.
En dicho lugar, las autoridades de-

tuvieron a cinco hombres y aseguraron 
110 dosis de aparente cocaína, 50 dosis 
de posible marihuana, 13 kilos y medio 
de la misma hierba a granel, 665 cartu-
chos útiles, un arma de fuego, siete cha-
lecos balísticos con las siglas “CJNG”, 
nueve cargadores, un automóvil, una 
motocicleta y siete teléfonos celulares.

Además, en este sitio las autoridades 
aseguraron miles de calcomanías de un 
cráneo, en fondo guinda, con las siglas 
CJNG en color blanco.

De acuerdo con el informe “México: 
crimen organizado y organizaciones 
traficantes de droga”, del Servicio de 
Investigación del Congreso de Estados 

Unidos, reportó en 2022 que uno de los 
territorios dominados por el CJNG era la 
Ciudad de México.

El pasado 25 de julio, el encargado de 
despacho de la Fiscalía capitalina, Ulises 
Lara López, informado sobre la captura 
de Néstor “N”, presunto líder del Cártel 
Nuevo Imperio, grupo que tiene una 
disputa por el tráfico de droga con el 
CJNG y La Familia Michoacana.

La Razón además ha informado que, 
en respuesta a una solicitud de infor-
mación, la Fiscalía local ha indicado 
que existen ocho células delictivas: La 
Unión Tepito, Anti-Unión, Los Rodolfos, 
Los Molina, Los Cancho 3AD, La Ronda 
88 y el Cártel de Tláhuac.

La SSC informó ayer que también en 
Xochimilco, pero en la calle Sexta Ce-
rrada de 2 de Febrero, de la colonia Am-
pliación Nativitas La Joya, uniformados 
detuvieron a un hombre y aseguraron 
dos kilogramos de posible marihuana 
a granel, 227 dosis de la misma hierba, 
tres teléfonos celulares, así como un au-

tomóvil color blanco.
En tanto, en la calle Betancourt, de la 

colonia Coapa, en la alcaldía Tlalpan, de-
tuvieron a una mujer y a tres hombres 
y aseguraron cuatro kilos de aparente 
marihuana, tres camisolas y un panta-
lón con estampados militares.

“Al término de los cateos, los inmue-
bles fueron enfajillados y quedaron bajo 
resguardo policial, en tanto lo asegurado 
y las 10 personas detenidas quedaron a 
disposición del agente del Ministerio 
Público de la Fiscalía de Investigación 
de Asuntos Relevantes, quien continúa 
la integración de la carpeta de investiga-
ción respectiva”, dijo Lara López ayer en 
un videomensaje.

El funcionario capitalino resaltó que 
la aprehensión de los 10 sospechosos, 
entre ellos Eduardo “N”, El Valle, fue 
por los trabajos de investigación para 
identificar a generadores de violencia 
en la ciudad.

En junio pasado, Lara López infor-
mó sobre la captura de Christian “N”, El 
Harry, presunto integrante del Cártel 
Jalisco Nueva Generación, quien po-
siblemente tenía la orden de integrar 
una célula de este grupo delictivo en la 
Ciudad de México para traficar drogas y 
cometer otros ilícitos.

Ante este problema, la Sedesa reco-
mendó verificar que el personal que 
dará la atención médica tenga a la vista 
los documentos que lo acrediten como 
profesional de la salud y su certificado 
como especialista; cédula profesional y 
certificado de especialista vigente.

Barberías, salones 
de belleza, entre 
otros, han sido 

verificados

551

DURANTE los cateos, las 
autoridades capitalinas ade-
más aseguraron en el inmue-
ble de Tlalpan camisolas y un 
pantalón con estampados de 
tipo militar.
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Ofertan empleos para 
jóvenes mexicanos
LA SECRETARÍA DEL TRABAJO y Previsión Social, 
a través del Servicio Nacional de Empleo, promueve la 
vinculación laboral en eventos como la Feria Nacional de 
Empleo 2024, en el que se ofertan más de 26 mil vacantes 
con salarios que alcanzan hasta los 60 mil pesos.VIERNES 09.08.2024
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Banco central da la sorpresa

En decisión dividida,  
Banxico baja tasa en  
25pb; la deja en 10.75%
EXPERTOS VEN ANUNCIO como sorpresivo dado el entorno económi-
co actual; UNAM dice que es inconsistente la justificación del recorte 

| Por Cuahutli R. Badillo
cuahutli.badillo@razon.com.mx

En una decisión dividida y polémi-
ca, la Junta de Gobierno del Ban-
co de México (Banxico) recortó 
en 25 puntos base la Tasa de Inte-

rés Interbancaria a un día, para dejarla en 
10.75 por ciento. Votaron en favor del re-
corte Victoria Rodríguez Ceja, Galia Borja 
Gómez y Omar Mejía Castelazo, mientras 
que en favor de mantener la tasa en 11 por 
ciento votaron Irene Espinosa Cantellano 
y Jonathan Heath. 

Después de la resolución del banco 
central, analistas y expertos se dijeron 
sorprendidos, ya que, derivado del re-
ciente contexto macroeconómico y los 
altos niveles de inflación, no esperaban la 
reducción en el referencial. 

Los integrantes de Banxico evaluaron 
el comportamiento de la inflación en Mé-
xico, sus determinantes y las expectativas 
que se tienen en ese rubro; además, toma-
ron en consideración los eventos impre-
decibles que han afectado al componente 
no subyacente y aseguraron que prevén 
que los efectos en la inflación general dis-
minuyan en los próximos trimestres. 

“La inflación general anual aumentó 
y se ubicó en 5.57 por ciento en julio ante 
el notorio incremento en el componen-
te no subyacente, que es más volátil. La 
subyacente, que refleja de mejor manera 
la tendencia de la inflación, sumó en julio 
de 2024 dieciocho meses consecutivos de 
reducciones”, señalaron. 

Otro factor que permitió que se redu-
jera la tasa de interés fue el pronóstico de 
que el componente subyacente continúe 
contrayéndose. Los miembros de la Junta 
de Gobierno consideraron que si bien el 
“panorama inflacionario aún amerita una 
postura restrictiva”, el comportamiento 
que ha tenido la inflación indicaría que es 

adecuada 
la decisión 
de reducir la 
tasa de interés y ubi-
carla en 10.75 por ciento. 

“Hacia delante, prevé que el 
entorno inflacionario permita discutir 
ajustes en la tasa de referencia. Tomará en 
cuenta la perspectiva de que los choques 
globales continuarán desvaneciéndose y 
los efectos de la debilidad de la actividad 
económica. Considerará la incidencia de 
la postura monetaria restrictiva que se ha 
mantenido y la que siga imperando sobre 
la evolución de la inflación a lo largo del 
horizonte en el que opera la política mo-
netaria”, indicó la Junta de Gobierno.

Al respecto, Janneth Quiroz Zamora, 
directora de Análisis Económico, Cambia-
rio y Bursátil de Grupo Financiero Monex, 
indicó que la decisión de Banxico fue sor-
presiva, pues la inflación se había compor-
tado de manera favorable y se anticipaba 
que la tasa bajara en agosto; sin embargo, 
con el dato del aumento del Índice Nacio-
nal de Precios al Consumidor (INPC) que 
se ubicó en 5.57 por ciento para julio, no 
consideró que se pudiera dar una decisión 
como ésta. 

De acuerdo con la analista, la inflación 
general de julio, ha sido la más elevada 
para un séptimo mes, desde 1996, y la no 
subyacente, desde 1988, “ante esos datos 
nos pareció complicado que el Banco de 

México concretara el recorte”. La resolu-
ción de Banxico para la política monetaria 
es menos restrictiva y esto hará que no se 
logre reducir la inflación a la meta. 

Para Citibanamex, el recorte a la tasa 
de interés fue una “decisión acertada, 
pero inconsistente… Consideramos que 
fue una decisión acertada dado el panora-
ma macroeconómico, pero inconsistente 
en la forma en que justifican el recorte... 
En nuestra opinión, lo anterior y el tono 
‘paloma’ del comunicado implican que 
la Junta optaría por hacer recortes con-
tinuos de 25pb en lo que queda del año, 
para cerrar en 10 por ciento”. 

En ello, coincidió el Grupo Financiero 
Bx+, quien indicó que la in-
flación “no justifica todavía el 
ciclo de bajas, sólo ajustes tácti-
cos”, pues ha aumentado, aun-
que con el menor crecimiento 
económico que tiene México, 
podrá reducirse. 

José Ignacio Martínez Cor-
tés, coordinador del Labora-
torio de Análisis de Comercio, 
Economía y Negocios (LACEN) 

de la UNAM, refi-
rió que la decisión del 

Banxico repitió el error de 
marzo, “... en el sentido de que 

no es el momento propicio para re-
ducir la tasa”. 

Explicó que al recortar el interés se es-
pera que las personas consuman bienes, 
y las empresas busquen invertir, además 
que también se pensaría que se pueden 
renovar hipotecas, pero en este momen-
to no está sucediendo eso, porque las 
empresas no tienen la suficiente con-
fianza para invertir y se ve reflejado en el 
comportamiento débil de la Inversión Fija 
Bruta; además, la expectativa del consu-
midor para adquirir bienes duraderos es 
muy baja, se encuentra en 30.7 puntos. 

Martínez Cortés, señaló que el consu-
midor no quiere adquirir bienes porque 
la inflación no se lo permite, incluso la 
expectativa laboral no está en su mejor 
momento, y se debe tener en cuenta que 

agosto es un mes donde el in-
greso se dedica al gasto escolar, 
“por lo tanto el consumidor le 
manda la señal al empresario 
de que no va a adquirir sus bie-
nes manufactureros de consu-
mo duradero y esto presionaría 
al Banco Central a que su tasa 
podría incrementar a finales de 
diciembre en caso de que la in-
flación no ceda”.

EL BANCO DE MÉXICO 
(Banxico) redujo este jueves 
la tasa de interés referencial 
por segunda ocasión no 
consecutiva en lo que de 
este 2024. 

LA INFLACIÓN 
general anual au-
mentó y se ubicó 
en 5.57% en julio, 
debido al incre-
mento en el índice 
no subyacente.

Meses de reduccio-
nes ha tenido el com-
ponente subyacente 

18

Es el pronóstico que 
Banxico tiene para  
la inflación general

5.2%
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arturodamm57@gmail.com  /  @ArturoDammArnal

POR ARTURO DAMM ARNAL

Esta ha sido la inflación anual en lo que va del año. Enero: 
4.88%, 0.22 puntos porcentuales mayor que la de diciem-
bre de 2023, el 4.72%. Febrero: 4.40%, 0.48 puntos porcen-
tuales menor que la de enero, el 9.84%. Marzo: 4.42%, 0.02 
puntos porcentuales mayor que la de febrero, el 0.45%. 
Abril: 4.65%, 0.23 puntos porcentuales mayor que la de 
marzo, el 5.20%. Mayo: 4.69%, 0.04 puntos porcentuales 
mayor que la de abril, el 0.86%. Junio: 4.98%, 0.29 puntos 
porcentuales mayor que la de mayo, el 6.18%. Julio: 5.57%, 
0.59 puntos porcentuales mayor que la de junio, el 11.85%. 

La inflación se acelera cada vez más: la de mayo resul-
tó 0.85% mayor que la de abril; la de junio 6.18% mayor 
que la de mayo; la de julio 11.85% mayor que la de junio, 
muestra de dos fracasos. El primero del Banco de México, 
que ha sido incapaz de llevar la inflación a la meta que él 
mismo ha fijado, 3%. En julio la inflación (5.57%), fue 2.57 
puntos porcentuales mayor que la meta, el 85.67%. El se-
gundo del gobierno federal, en concreto del  Paquete con-
tra la Inflación y la Carestía, PACIC, cuyos “logros” sigue 
presumiendo el gobierno. 

Leemos, en el documento de la SHCP Resultados eco-
nómicos y de finanzas públicas, 2019 – 2024, publicado el 
31 de julio pasado, que gracias al PACIC “el precio de 24 
productos de la Canasta Básica (se ha mantenido) estable 
en $1,039, y hoy en $812 (si bajó no se mantuvo estable)”. 
De acuerdo al último reporte de inflación del INEGI, en 
términos anuales, en julio, el Índice de Precios al Con-
sumidor de la Canasta de Consumo Mínimo aumentó 
5.60%, mismo que  incluye los 176 productos y servicios 
que conforman las canastas alimentaria y no alimentaria 
del CONEVAL, 24 de los cuales, los contemplados por el 
PACIC, el 13.64% de los 176, podrían no haber subido (hay 
que revisarlo). Pero el hecho es que el Índice de Precios al 
Consumidor de la Canasta de Consumo Mínimo aumen-
tó 5.60% en términos anuales (comparando julio de 2024 
con julio de 2023), y 1.22% en mensuales (comparando 
julio con junio).

Lo he escrito una y otra vez, y va de nuevo. El primer 
problema es que el Banco de México tiene metas de in-
flación, lo cual es éticamente injusto y económicamente 
ineficaz. Mientras haya metas de inflación tendrá que 
haber inflación. El segundo es que la junta de gobierno 
del banco central no reconoce que el comportamiento 
de la cantidad de dinero que se intercambia en la eco-
nomía, que nunca se menciona, ni en los anuncios de 
política monetaria, ni en los reportes trimestrales de 
inflación, es un determinante de la inflación. Es más, en 
el documento Instrumentación de la Política Monetaria 
a través de un Objetivo Operacional de Tasa de Interés, 
leemos que “Un banco central no puede controlar direc-
tamente la inflación ni las variables que la determinan”, 
afirmación que tiene sentido si el comportamiento de la 
cantidad de dinero que se intercambia en la economía no 
tuviera que ver con la inflación, lo cual no es cierto. Tiene 
que ver, ¡y mucho!

Por lo pronto, ayer el Banco de México decidió bajar 
a 10.75% la TII. ¿Qué significa? Lo explico en el próximo 
Pesos y Contrapesos. 

41 meses suma la inflación por arri-
ba de la meta establecida por el 

Banco de México, 3%. En ese periodo 
la inflación promedio anual, para cada 
mes, fue 6.24%: 8.70% la mayor, en 
agosto y septiembre de 2022; 4.26% la 
menor, en octubre de 2023.

41 MESES, Y SUMANDO

PESOS Y CONTRAPESOS

Incremento, por quinto mes al hilo

Inflación se acelera en 
julio, cierra en 5.57%
| Por Berenice Luna  
y Daniela Gómez

La inflación continuó sin dar tre-
gua durante el séptimo mes del 
año, al cerrar en 5.57 por ciento 
a tasa anual, su nivel más alto, al 

menos, en los últimos 14 meses; presio-
nada, principalmente por el componen-
te no subyacente —el que considera los 
precios más volátiles como los del sector 
agropecuario o las tarifas de gobierno—, 
el cual acumula cinco meses consecuti-
vos de crecimiento.

El Instituto Nacional de Estadística y 
Geografía (Inegi) refirió que a tasa men-
sual, el índice de  precios incrementó 1.05 
por ciento respecto a junio pasado, nue-
vamente presionado por el aumento de 
los precios de las frutas y verduras como 
el jitomate y la cebolla, y de algunos ser-
vicios como el gas doméstico LP. 

Con lo anterior, el índice no subya-
cente, o el que marca la tendencia de 
mediano y largo plazo,  registró un alza 
de 10.36 por ciento anual, un porcentaje 
superior al 7.67 por ciento que registró en 
junio pasado. 

Al interior de la inflación no subya-
cente, destaca que todos los subcompo-
nentes se aceleraron, como los productos 
agropecuarios, los cuales registraron una 
inflación anual de 13.72 por ciento, expli-
cado por una inflación anual en frutas y 
verduras de 23.55 por ciento y en produc-
tos pecuarios de 5.36 por ciento, mientras 
que los energéticos y tarifas autorizadas 
por el gobierno registraron una inflación 
anual de 7.31 por ciento, con una repunte 
en el INPC anual en energéticos de 9.17 
por ciento y en las tarifas autorizadas de 
3.42 por ciento.

De manera detallada, el Inegi refirió 
que el aumento de las frutas y verduras 
fue de 8.87 por ciento en julio respecto 
a junio y la tasa anual también alcanzó 
23.55 por ciento. Esto debido al alza que 
tuvo el precio del jitomate, el cual llegó 
a costar 33.34 por ciento más frente al 
sexto mes del año; de la misma manera, 
la cebolla se encareció 25.08 por ciento, 
la naranja, 18.57 por ciento y el aguacate 
17.01 por ciento.

ÍNDICE NO SUBYACENTE, o de los productos más volátiles, 
incide en el repunte del INPC, señalan expertos; componente 
subyacente suma 18 meses consecutivos con disminuciones 

Sobre los precios de los productos pe-
cuarios, éstos repuntaron 1.41 por ciento, 
debido a que el huevo incrementó su 
costo en 3.67 por ciento durante julio; 
mientras que la carne de cerdo costó 4.77 
por ciento más que en junio.

Por el contrario, la inflación subyacen-
te continuó bajando por décimo octavo 
mes consecutivo, pues en julio pasó de 
4.13 a 4.05 por ciento. Este resultado se 
debió, principalmente, por la desacelera-
ción en los precios de las mercancías, que 
bajaron a 0.12 por ciento mensual y 3.09 
por ciento anual, acumulando 20 meses 
a la baja en términos anuales. 

Sin embargo, la inflación de servicios 
volvió a crecer en el mes a 0.55 por ciento 
y 5.22 por ciento respecto a julio del año 
pasado. Al interior de esta, las mayores 
presiones se mostraron en el precio de 
la vivienda propia que aumentó 0.34 por 
ciento en el mes, así como de las fondas, 
loncherías y taquerías, que subieron sus 
costos 0.62 por ciento en el mes.

PANORAMA. Luego de que se dio a 
conocer el incremento del INPC, analis-
tas señalaron que la tendencia 
reductiva del componente 
subyacente ha ayudado a que 
la inflación general no se dispa-
re; no obstante, preocupa que 
en los últimos meses ésta ha 

crecido y se encuentra en niveles eleva-
dos con riesgo de seguir alejándose del 
objetivo del 3.0 por ciento.

“Del componente subyacente preocu-
pa la volatilidad del tipo de cambio, que 
podría generar presiones al alza sobre los 
precios de las mercancías y que la infla-
ción del sector servicios siga presionada 
al alza”, comentó Banco Base. 

Explicó que, además, existe otro fac-
tor que puede hacer rebotar aún más la 
inflación al consumidor y es el hecho de 
que en julio también el Índice Nacional 
de Precios al Productor (INPP) aumentó 
0.71 por ciento respecto al mes previo. 
Con esto, el INPP registró una variación 
anual de 5.46 por ciento, “la mayor tasa 
desde noviembre del 2022, con lo que 
se tiene aún más evidencia de una clara 
tendencia al alza en los precios, que po-
dría reflejarse en una mayor inflación al 
consumidor”, dijo.

Analistas del Banco Bx+ consideraron 
que las cifras de los últimos meses, la 
depreciación cambiaria y la latencia de 
riesgos sobre el panorama de la inflación 
harán que ésta cierre en 4.90 por ciento, 

mientras que Banco Base pro-
nostica que llegará a 4.95 por 
ciento a finales del año. Por el 
contrario, especialistas de Citi-
banamex anticipan que la in-
flación bajará a 4.40 por ciento.

EL CRECIMIENTO de la 
inflación de julio del 2024 
fue la más alta, al menos 
desde mayo del año pasado, 
cuando se ubicó en 5.84 por 
ciento.

LA MONEDA mexicana 
cerró la sesión de este 
jueves en 18.96 pesos 
por dólar, de acuerdo con 
información del Banco de 
México (Banxico), luego 
de que se diera a conocer 
la decisión de política 
monetaria por parte del 
organismo monetario.

Al inicio de la sesión, la 
paridad cambiaria se ubicó 
en 19.13 pesos por dólar, to-
cando un máximo de 19.14 
pesos por billete verde; sin 
embargo, fue hasta pasa-
das las 13 horas, cuando la 

moneda mexicana aceleró 
su apreciación.

En días pasados, la divi-
sa mexicana sufrió fuertes 
presiones por la jornada 
global de alta volatilidad y 
de aversión al riesgo ante la 
posibilidad de que Estados 
Unidos entre en recesión 
económica, incluso la mo-
neda nacional alcanzó el 
techo de los 20 pesos por 
billete verde el domingo 
pasado.

Grupo Financiero Mo-
nex señaló que el peso se 
apreció 1.54 por ciento en 

la jornada y que tuvo una 
ganancia de 1.65 por ciento 
respecto al cierre previo. 

“Podríamos decir que el 
peso fue impulsado en su 
mayoría por los datos de in-
flación local y consideran-
do la decisión de política 
monetaria de Banxico. 
Hacia el overnight, espera-
ríamos que el peso oscile 
en un rango entre 18.83 
y 19.10 pesos por dólar, 
considerando la tendencia 
actual y esperando una 
agenda modesta mañana”, 
indicó Monex.  

PESO MEXICANO GANA TERRENO 

Más/menos un 
punto es la inflación  

meta del Banxico
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El nivel inflacionario registrado en el séptimo mes  

del año fue el más alto para un mismo mes.

Fuente|Inegi
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MIGUEL Martí-
nez, presidente 
de Canacar, ayer 
en conferencia 
de prensa.

MICHELLE FRIDMAN, titular de Sefotur, ayer al término de su conferencia.

| Por Berenice Luna  
berenice.luna@razon.com.mx

El desarrollo del turismo sosteni-
ble es, en resumen, el principal 
logro de la administración de 
Mauricio Vila en Yucatán. Ya 

en la recta final de su administración, la 
todavía secretaria de Fomento Turístico 
(Sefotur) de la entidad, Michelle Frid-
man, sostiene que esto se ha logrado 
gracias a la descentralización y diversifi-
cación turística en más segmentos.

En entrevista con La Razón, al término 
de su última conferencia de prensa como 
titular de la dependencia local, Fridman 
detalló que esta descentralización y di-
versificación ha permitido llevar más in-
fraestructura, capacitación y  más inver-
sión, con el fin primordial de beneficiar a 
más personas.

“Yo creo que se puede resumir en un 
desarrollo sostenible del turismo que 
básicamente, es un tema de descentrali-
zación y diversificación turística que nos 
ha permitido llevar más infraestructura, 
más capacitación, más producto nuevo 
y más inversión privada a más regiones 
de Yucatán y con esos beneficiar a más 
personas con programas como las aldeas 
Mayas, el incremento de los Pueblos Má-
gicos, etc…”, mencionó.

Explicó que esto también se ha logra-
do con el incremento de la conectividad, 
ya que ha permitido diversificar segmen-
tos, mercados y descentralizar los bienes 
del turismo.

Al respecto, detalló que durante los 
seis años de la administración, en Yu-
catán se llevaron a cabo iniciativas y el 
desarrollo de campañas de promoción 
a nivel nacional e internacional, que han 
dieron frutos importantes, como un in-
cremento histórico en cifras de la indus-
tria, como es el caso  del crecimiento del 
82 por ciento en la derrama económica 
por turismo y la llegada de visitantes al 
estado que fue de 34.2 por ciento, ambas 
en 2023 en comparación con 2018.

Cierre del sexenio 

“Desarrollo sostenible del  
turismo, logro de Yucatán”

MICHELLE FRIDMAN, titular de Sefotur, sostiene que en los seis años de la administración, se lle-
varon a cabo iniciativas de promoción que permitieron un incremento histórico de sus indicadores

Bloqueo en la México-Puebla, 
golpe de 13 mil mdp: Canacar

| Por Cuahutli R. Badillo 
cuahutli.badillo@razon.com.mx

MIGUEL ÁNGEL Martínez Millán, pre-
sidente de la Cámara Nacional del Auto-
transporte de Carga (Canacar) aseguró 
que tras el bloqueo carretero de la auto-
pista México-Puebla estiman que hasta 
el jueves por la noche tenían una pérdida 
por ingresos de más de 13 mil millones de 
pesos y más de 130 mil vehículos de car-
ga detenidos.  

“Desde Canacar hacemos un llamado a 
las autoridades para que liberen de inme-
diato las vías de comunicación realizando 
las acciones pertinentes conforme a dere-
cho”, pues además del daño al sector de 
los transportistas, también la cadena de 

suministro ha sido afectada, pues tienen 
alrededor de 10 mil toneladas de produc-
tos perecederos que se encuentran en los 
camiones varados y también los que están 
en espera de ser transportados, indicó el 
representante de los transportistas. 

Martínez Millán dijo que es necesario 
que se libere la vialidad, porque con el 
bloqueo se imposibilita la distribución de 
mercancías, pues las personas que realiza-
ron el cierre de la autopista “están estran-
gulando toda la distribución hacia el sur, 
sureste del país”. 

El presidente de Canacar dijo que ya 
han tenido acercamiento con la Secreta-
ría de Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes (SICT) y con la Secretaría 
de Gobernación y confían que las auto-
ridades resolverán pronto y se libere la 
autopista para “que nos permitan realizar 
nuestra actividad en nuestra cancha de 

trabajo, que son las vías de comunicación 
de este país”, sostuvo que han tenido plá-
ticas con la Guardia Nacional (GN) para 
que una vez que se desbloquee el paso, el 
personal brinde asistencia para liberar el 
tránsito y seguridad.

IP HACE LLAMADO. La Coparmex ins-
tó a las autoridades federales y estatales a 
tomar medidas inmediatas y justas para 
dar solución a la demanda de los mani-
festantes y restablecer la circulación en 
la pista.

Afirmó que la autopista es crucial para 
la conectividad tanto local como nacional; 
además que este tipo de bloqueos com-
prometen el Estado de derecho y la esta-
bilidad económica, alejando inversiones y 
afectando la generación de empleos.

Por su parte, el Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE) hizo un “enérgico lla-
mado” para que las autoridades estatales 
y federales apliquen urgentemente el Es-
tado de derecho pues el bloqueo ya dejó 
pérdidas económicas, “y un golpe signifi-
cativo a diversas industrias”, dijo.

Fridman detalló además que el nú-
mero de establecimientos hoteleros en 
2024 aumentó 30.3 por ciento con rela-
ción a lo reportado en 2018;  es decir,  hoy 
en día la entidad cuenta con un 22.6 por 

ciento más de habitaciones de hotel que 
se traduce en 16 mil 483 cuartos, adicio-
nal a ocupar el cuarto lugar nacional con 
mayor recaudación de inversión turísti-
ca privada la cual aumentó en más del 20 

por ciento con relación a 2019.
Durante su presentación, la secretaria 

de Turismo de Yucatán dijo que en com-
paración con lo que se tenía al inicio de 
la administración, el número de rutas aé-
reas, registró un crecimiento de 62.5 por 
ciento en nacionales y 75 por ciento en 
internacionales, resultando en un total 
de 237 frecuencias nacionales semanales 
y 32 internacionales, las cuales se tradu-
cen en 45 mil 273 asientos disponibles 
por semana; o sea, un crecimiento del 
47.7 por ciento. 

De la misma manera, destacó la recien-
te remodelación y ampliación del aero-
puerto que duplicó su capacidad; y resaltó 
que gracias al trabajo conjunto de la Sefo-
tur, Grupo Asur y las aerolíneas, permitirá 
recibir hasta 4.7 millones de pasajeros, 
una cifra que se mira cercana tras los re-
sultados arrojados en 2023, establecien-
do un nuevo récord de pasajeros totales 
para el destino, con casi 3.7 millones, que 
representan un crecimiento aproximado 
del 50 por ciento con relación a los casi 2.5 
millones reportados en 2018.

Asimismo, dijo que tan sólo en estos 
primeros seis meses de 2024, Yucatán 
alcanzó una cantidad máxima histórica 
en el movimiento de pasajeros vía aé-
rea registrando un movimiento total de 
pasajeros (llegadas y salidas) de 1 millón 
787 mil 577 personas. 

“Parte del éxito de la conectividad aé-
rea se observa en el hecho de que el Aero-
puerto Internacional, Manuel Crescencio 
Rejon, forma parte de los Hubs aéreos de 
Viva Aerobus”, dijo.

LA ENTIDAD se hizo acree-
dora a 86 premios o reconoci-
mientos proporcionados por 
la industria turística nacional e 
internacional y que han desta-
cado su riqueza cultural.

Mil vehículos 
quedaron varados 

en el bloqueo 

130

YO CREO 
que se puede 

resumir en un de-
sarrollo sostenible 
del turismo que 
básicamente es un 
tema de descentrali-
zación y diversifica-
ción turística...”

MICHELLE 
FRIDMAN
Secretaria de Turis-
mo de Yucatán
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Este accionar, para muchos fuera de lo 
común, no es de menor importancia porque 
resulta que la convocatoria, además, se ex-
pidió en domingo. Agregado a lo anterior ha 
hecho levantar la ceja entre quienes cono-
cen de procesos licitatorios el que se empal-
men los tiempos para comprar las bases con 
la aparición de las mismas en los portales 
del gobierno estatal. Con las alertas encen-
didas, las autoridades estatales no tendrían 
otra opción que buscar componer el proce-

so, ahí sí con la misma velocidad con la que 
se pretende sacar adelante el concurso y las 
contrataciones: el próximo 20 de agosto. 
Porque incluso sobre esta última fecha hay 
cejas levantadas, pues resulta que es sólo 
un día después de la emisión del fallo del 
concurso por parte del Gobierno. Hay varias 
miradas puestas en ese proceso.

ANPACT en Concamin. Un paso signifi-
cativo se dio ayer en la Confederación de 

Cámaras Industriales de los Estados Uni-
dos Mexicanos (Concamin), de Alejandro 
Malagón, al designar a Alejandro Osorio 
Carranza, director de Asuntos Públicos y 
Comunicación de la Asociación Nacional 
de Productores de Autobuses, Camiones y 
Tractocamiones (ANPACT), como presiden-
te de su Comisión de Financiamiento. Esta 
decisión, tomada en la sesión ordinaria del 
Consejo Directivo de la Confederación, re-
fleja la necesidad urgente de reactivar el 
financiamiento industrial, especialmente 
en un contexto donde las PyMES, columna 
vertebral del sector productivo nacional, 
enfrentan enormes desafíos para acceder 
a recursos económicos que potencien su 
desarrollo. Este nuevo liderazgo subraya la 
urgencia de transformar a la Banca de De-
sarrollo en un aliado estratégico del sector 
industrial, especialmente en el contexto 
actual donde el nearshoring y el desarro-
llo del mercado interno demandan un im-
pulso decidido a la cadena de suministro y 
proveeduría.

Adiós a México. Stanley Black & Decker ha 
anunciado el cierre de su planta en Hermosi-
llo, Sonora, lo que representa un duro golpe 
para la economía local y las 500 familias que 
dependen de los empleos que genera la ins-
talación. La planta, que fue inaugurada en 
mayo de 2022 y estaba ubicada en el Parque 
Industrial Norte, operó por menos de dos 
años antes de verse afectada por los cambios 
en la estrategia de fabricación y distribución 

de la empresa. A este adiós le llaman nueva 
estrategia de transformación comercial glo-
bal que busca optimizar la red de produc-
ción de la empresa. Aunque Stanley Black & 
Decker se ha comprometido a proporcionar 
una transición lo más fluida posible para los 
empleados afectados, incluyendo indemni-
zación y opciones de empleo en otras ins-
talaciones, la decisión ha sido recibida con 
preocupación en la comunidad, que ahora 
enfrenta la pérdida de una fuente significa-
tiva de empleo en la región. Incertidumbre 
en el futuro de los trabajadores que han sido 
afectados por esta decisión.

Voz en off. MG Motor presume que la auto-
motriz de origen chino construirá su prime-
ra planta de ensamble en México, quizá este 
anuncio sea el constante de muchas marcas 
que hoy llegan a nuestro país y quieren 
enviar un mensaje de confianza a los con-
sumidores. MG sigue sin resolver los pro-
blemas con algunos de sus vehículos que 
siguen dejando a mexicanos varados que 
no comprenden como un vehículo nuevo 
se queda en medio del camino. Ojalá que el 
desarrollo, ingeniería, producción y logísti-
ca, dependan de la mano de obra calificada 
para así terminar con los problemas de sus 
autos. Zhang Wei, presidente de MG Motor 
México, debe entender que no sólo es con 
el establecimiento de una planta como se 
gana la confianza de los consumidores, sino 
con vehículos de calidad respaldados en el 
servicio de calidad posventa…

Está prendiendo focos amarillos, aunque ya casi pasan-
do a los rojos, una licitación que se ha lanzado con un 

apresuramiento inusitado en el Gobierno de Durango. Se 
trata del concurso para contratar a la empresa que habrá de 
encargarse de expedir licencias de manejo, esto es, una ac-
tividad de la más alta importancia, porque de esa tarea de-
penden temas financieros, de movilidad y también, y quizá 
éstos son los más relevantes, de seguridad pública. Lo que 
está ocurriendo en Durango, en concreto, es que se obvia-
ron en la expedición de la convocatoria varios preceptos de 
la ley de adquisiciones estatal, pues en vez de dar un plazo 
de siete días o incluso mayor, por ser un contrato de amplia 
dimensión, a las empresas que pudieran estar interesadas 
en participar sólo les dieron dos para revisar las bases y dos 
más para acudir a la junta de aclaraciones.

UNA EXTRAÑA LICITACIÓN EN DURANGO
POR  JULIO PILOTZI

SPLIT  FINANCIERO
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| Por Rafael Cervantes Flores
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La líder opositora venezolana Ma-
ría Corina Machado hizo un lla-
mado ayer al Gobierno mexica-
no para que, aprovechando que 

tiene un “canal” de comunicación, con el 
régimen de Nicolás Maduro, lo presione 
para que reconozca su derrota electoral 
en los comicios del pasado 28 de julio y 
acepte una transición negociada. 

Asimismo, indicó que la oposición de 
su país tiene la disposición para que órga-
nos como el Instituto Nacional Electoral 
(INE) tengan acceso a sus bases de datos y 
comprueben la derrota del líder chavista 
frente al candidato opositor, Edmundo 
González Urrutia. 

“Nos interesaría muchísimo poder te-
ner una interacción con el Instituto Nacio-
nal Electoral de México para que puedan 
confirmar la veracidad de la información 
que tenemos, estamos absolutamente 
tranquilos con la información que tene-
mos y por tanto queremos que todo el 
mundo la vea y la comparta”, manifestó 
en conferencia de prensa virtual. 

La exdiputada de la Asamblea Nacional 
venezolana también ofreció a los expertos 
de cualquier país del mundo, pero espe-
cialmente de Colombia, Brasil y México —
paises que buscan mediar para encontrar 
una solución a la crisis—, tener acceso a 
todos los datos recopilados en la jornada 
electoral, “para que conozcan paso a paso 
cómo se construyó todo el proceso, en 
qué consiste la información y la autenti-
cidad que tenemos”, añadió.

Advirtió que, si Nicolás Maduro se afe-
rra al poder, se vendrá una ola migratoria 
sin precedentes y, si ocurre lo contrario, 
los venezolanos regresarán a su país. 

“Si Maduro opta por aferrarse por la 
fuerza, por las malas, sólo podremos ver 
una ola migratoria como nunca hemos 
visto: tres, cuatro o cinco millones de ve-
nezolanos en muy poco tiempo. Estamos 
aún a tiempo de revertir eso”, declaró. 

La líder opositora también descartó 
salir de Venezuela ante la ola de represión 
oficialista o solicitar asilo a nuestro país: 
“Yo no he tenido contacto con el Gobier-
no mexicano y he decidido mantenerme 
junto a los venezolanos acompañando 
las grandes movilizaciones que seguirán 
teniendo lugar. La represión es brutal, 
pero no vamos a desistir que se respete la 
verdad y esperamos que nos respalden los 
países democráticos”. 

Asimismo, agradeció a México por la 
forma como ha acogido a sus connacio-
nales y pidió su acompañamiento ante 
los acontecimientos actuales en su país, 
ya que “es mucho lo que pueden hacer en 
este momento” para hacer ver a los vene-
zolanos “que no estamos solos”.

“El Gobierno mexicano tiene una enor-
me responsabilidad ahora porque tiene el 
canal directo con Nicolás Maduro, que le 
haga saber que su mejor opción es aceptar 
una negociación razonable, con garantías 
para las partes, que parten de reconocer 

Pide aprovechar “canal directo” con régimen chavista

María Corina Machado 
llama a México a meter 

presión a Nicolás Maduro
LA LÍDER OPOSITORA invita a órganos como el INE a consultar sus bases de datos para comprobar el triunfo 
de Edmundo González; canciller de Venezuela responde a Centro Carter y dice que miente al descartar hackeo

el resultado del 28 de julio, que todo el 
mundo sabe cuál fue y que detenga la re-
presión”, declaró. 

María Corina Machado también envió 
un mensaje a la virtual Presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum Pardo, para que escu-

che a las mujeres venezolanas, ya que ve 
necesario que todas las mujeres del mun-
do estén unidas en esta causa.

“Yo le pediría a la Presidenta electa de 
México que escuche a las mujeres venezo-
lanas, el dolor que hoy hay, el anhelo com-

partido, pero también la fuerza. Que sepa 
que no nos vamos a rendir, nuestra familia 
es la razón que hoy nos moviliza”, expresó.

Por su parte, el régimen venezolano ya 
respondió al posicionamiento del Centro 
Carter, que ayer expuso que no había evi-
dencia de que el sistema electoral venezo-
lano fuera blanco de un hackeo.

El ministro de Relaciones Exteriores de 
Venezuela, Yván Gil, externó ayer en su 
cuenta de X que es “una vergüenza colo-
car a esa institución en el plan de golpe de 
Estado, apoyando la ejecución de los deli-
tos electorales más rastreros que hayamos 
visto en la era republicana de Venezuela,”.

 Además, señaló que todo el trabajo y 
prestigio que construyó el expresidente 
estadounidense Jimmy Carter fue “lanza-
do a la basura” por Jennie Lincoln, jefa de 
la misión de observación, a quien calificó 
de “asalariada del Departamento de Esta-
do” de Estados Unidos.

“Miente descaradamente, ninguna de 
sus palabras corresponden con la realidad 
ni la legalidad venezolana”, agregó. 

NICOLÁS Maduro ordenó 
bloquear la red social X por 
un plazo de 10 días, debido 
a que ha incitado “al odio, al 
fascismo y al enfrentamiento 
de los venezolanos”.

OPOSITORES al régimen de Nicolás Maduro realizaron ayer una vigilia por los presos políticos y los desaparecidos en las protestas.
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EL TERREMOTO registrado en el país asiático dejó un sal-
do de nueve personas heridas y daños materiales, la mayor 
parte en la ciudad de Miyazaki, en la isla de Kyushu. Apenas 
15 minutos después, un tsunami golpeó el puerto de la ciu-
dad de Nichinan, con olas de hasta medio metro.

Sismo de magnitud 
7.1 sacude JapónMundo

BRASIL, COLOMBIA 
y México emitieron un 
comunicado en el que in-
sistieron en lo fundamental 
que es la presentación por 
parte del Consejo Nacional 
Electoral (CNE) de Vene-
zuela de los resultados de 
las elecciones presidencia-
les desglosados por mesa 
de votación. 

En el documento, difun-
dido por la Cancillería de 
México, las tres naciones 

dijeron tomar nota del 
proceso en el Tribunal 
Supremo de Justicia, a 
partir de la premisa de que 
al CNE le corresponde, por 
mandato legal, la divulga-
ción transparente de los 
resultados electorales. 

También reafirmaron 
la conveniencia de que 
se permita la verificación 
imparcial de los resultados, 
respetando la soberanía.

Asimismo, reiteraron 

el llamado a los actores 
políticos y sociales del país 
sudamericano para que 
ejerzan la máxima cautela y 
moderación en manifesta-
ciones y eventos públicos, 
y a las fuerzas de seguridad 
del país que garanticen 
el pleno ejercicio de este 
derecho democrático. “El 
respeto a los derechos hu-
manos debe prevalecer”, 
establecieron.

Redacción

INSISTEN A CNE QUE PRESENTE RESULTADOS

HOY TODOS 
tememos por nuestra 
libertad y nuestra 
vida, es un sistema 
que no tiene escrú-
pulos y está llegando 
a extremos que no 
hemos visto antes”

MARÍA CORINA 
MACHADO
Líder de la oposición 
venezolana
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Impulsan acuerdo entre Israel y Hamas
| Redacción

ESTADOS UNIDOS, EGIPTO y Qatar pi-
dieron a Israel y a Hamas reunirse para ne-
gociar el 15 de agosto con el fin de finalizar 
un acuerdo de alto el fuego y liberación de 
rehenes en Gaza. 

A través de sus jefes de Estado, los pre-
sidentes Joe Biden y Abdel Fattah el-Sisi, 
y el emir qatarí Tamim al-Thani, 
los tres países, que han estado 
tratando de mediar para llegar 
a un acuerdo, dijeron en una 
declaración conjunta que las 
conversaciones podrían tener 
lugar en Doha o El Cairo. 

“Ya está sobre la mesa un 
acuerdo marco y sólo faltan por 
ultimar los detalles de su apli-
cación. No hay más tiempo que 

perder ni excusas de ninguna de las partes 
para seguir atrasándolo. Es hora de liberar 
a los rehenes, iniciar el alto el fuego y apli-
car este acuerdo”, expusieron. 

Mientras que la oficina del primer mi-
nistro israelí, Benjamin Netanyahu, indi-
có que “de conformidad con la propuesta 
de Estados Unidos y los mediadores, Is-
rael enviará el 15 de agosto al equipo de 

negociaciones a un lugar por 
determinar para finalizar los 
detalles de la implementación 
del acuerdo marco”. 

Un funcionario de Estados 
Unidos, quien habló bajo con-
dición de anonimato, adelantó 
a la prensa que sólo quedaban 
por resolver entre las dos par-
tes en conflicto cuatro o cinco 
áreas de desacuerdo sobre la 

Propone un par de encuentros adicionales

Trump confirma debate 
con Harris en septiembre
| Redacción

El candidato del Partido Republi-
cano a la presidencia de Estados 
Unidos, Donald Trump, y su opo-
nente demócrata, Kamala Harris, 

sostendrán su primer debate el próximo 
10 de septiembre, confirmó la cadena ABC 
News. La fecha ya había sido acordada por 
el magnate y el actual presidente, Joe Bi-
den, antes de que éste último se bajara de 
la contienda electoral.

En una conferencia de prensa en su re-
sidencia de Palm Beach, Florida, Donald 
Trump externó que quería debates adi-
cionales el 4 y el 25 de septiembre que se 
transmitirían por Fox News y NBC, respec-
tivamente. “Espero que acepte”, comentó.

La conferencia de prensa en Palm 
Beach fue la primera aparición pública de 
Donald Trump desde que Kamala Harris 
eligió al gobernador de Minnesota, Tim 
Walz, como su compañero de fórmula el 
martes pasado, por lo que intentó estable-
cer un contraste con su oponente, quien 
no se ha reunido con medios desde que 
Joe Biden se retiró de la contienda.

“No puede dar una entrevista. Apenas 
es competente”, dijo Donald Trump, para 
luego volver a calificarla de “desagrada-
ble”, una frase que suele utilizar para me-
nospreciar a las mujeres que lo critican.

Donald Trump insistió en que no ha 
cambiado su estrategia para la contienda 
y comentó que Kamala Harris y Tim Walz 
son candidatos débiles. Si bien reconoció 
que posiblemente no sea tan popular en-
tre las mujeres afroamericanas, manifestó 

EL CANDIDATO republicano se compara con su oponente y 
dice que ella apenas es competente para dar entrevistas; la aban-
derada demócrata responde que espera con ansias la discusión

su confianza de recibir el apoyo del sexo 
masculino de esta comunidad.

“Puede que me afecte un poco con las 
mujeres, pero nos está yendo muy bien. 
Y creo que, en última instancia, me van 
a querer más porque les voy a dar segu-
ridad, protección y trabajo. Les voy a dar 
una buena economía”, declaró.

Asimismo, sugirió que el aborto no será 
un tema importante en la campaña y el re-
sultado en noviembre, e insistió en que el 
asunto “se ha vuelto mucho menos pro-
blemático” desde que la Corte Suprema 
puso fin al derecho constitucional federal 
a los servicios de interrupción del emba-
razo y devolvió el control del asunto a los 
gobiernos estatales.

Trump también se burló del tamaño 
de las multitudes que asistieron a la cam-
paña de Harris. Afirmó en tono 
de broma que la cantidad de 
gente a la que se dirigió el 6 de 
enero de 2021, el día en que sus 
partidarios irrumpieron en el 
Capitolio, era tan grande como 

la que abarrotó el National Mall en Wash-
ington para el discurso “Tengo un sueño” 
de Martin Luther King en 1963.

Por su parte, Kamala Harris dijo en una 
publicación en X que esperaba con ansias 
el debate del 10 de septiembre después de 
que Donald Trump “finalmente se com-
prometió a debatir”.

Además, dijo a la prensa que estaba 
abierta a discutir más debates, pero un 
funcionario de campaña reiteró su posi-
ción de que un debate de Fox el 4 de sep-
tiembre está fuera de la mesa.

La campaña de Kamala Harris ya se ha-
bía opuesto a un debate en Fox, diciendo 
que la cadena anfitriona debería ser una 
que patrocinara los recientes debates de 
las primarias de ambos partidos.

La candidata demócrata apenas res-
pondió algunas preguntas de 
los periodistas tras reunirse 
ayer con trabajadores del sector 
automotor en Michigan, luego 
de que el sindicato United Auto 
Workers la respaldara.

implementación del convenio, entre ellas 
el intercambio de prisioneros palestinos y 
rehenes israelíes.

Sin embargo, el funcionario también 
advirtió que cualquier escalada por parte 
de Irán pondría en peligro la esperanza de 
lograr un acuerdo de alto el fuego.

DONALD TRUMP en conferencia de prensa en su residencia de Palm Beach, ayer.TRUMP también lamentó no 
poder enfrentar a Biden en las 
elecciones del próximo 5 de 
noviembre y sugirió que fue 
víctima de un complot para 
despojarlo de la candidatura.

 gmoralessod@gmail.com  /  @gabriel_msod

POR GABRIEL MORALES SOD

Aunque algunos ven la falta de respuesta de Irán 
(hasta el momento) como un signo de fortaleza, 
en realidad el país está inmerso en la crisis de se-
guridad más profunda de los últimos cincuenta 
años. El hecho de someter al país entero a un esta-
do de limbo existencial es ya una victoria para Irán. 

Es posible que el silencio desde Irán sea una 
victoria de la diplomacia occidental; sin embargo, 
puede ser también que Irán esté planeando una 
respuesta coordinada o simplemente no sepa aún 
qué hacer. Estratégicamente Irán se encuentra en 
una posición complicada. Tanto Israel como Irán 
quieren establecer disuasión frente al otro. La di-
suasión es una estrategia que intenta hacer desis-
tir a un adversario de iniciar una acción. Hasta este 
año, tanto Irán como Israel rechazaron realizar ata-
ques militares directos, estableciendo una especie 
de equilibrio, donde ambos creían que su rival no 
se atrevería a atacarlos directamente por miedo al 
poderío y respuesta de su contrario. Esto cambió 
este año cuando Irán decidió atacar directamente 
a Israel con 300 misiles y drones en respuesta al 
asesinato de uno de sus generales en Líbano. 

Israel, gracias a una coalición de ejércitos occi-
dentales y un gran trabajo de defensa, logró dete-
ner el ataque iraní, y en unos meses más, en lugar 
de mostrarse más cauto por miedo a un nuevo ata-
que de misiles, decidió eliminar al líder de Hamas, 
ni más ni menos que en Teherán. Es decir, buscó 
establecer una nueva línea de disuasión. 

Si Irán no hubiera atacado tan fuertemente 
a Israel en respuesta a la muerte de un general, 
tendría en este momento varias opciones; por 
ejemplo, mandar un par de misiles para mostrar 
su alcance, o atacar por medio de terceros. Sin 
embargo, la línea que ellos mismos establecieron 
complica su respuesta. Si por algo menor manda-
ron cientos de misiles, para no perder su capaci-
dad de disuasión tendrán que responder aún más 
fuerte. No obstante, esto podría implicar el inicio 
de una guerra frontal con Israel, cosa que el régi-
men busca evitar. 

Así, mientras el Ayatola trata de decidir entre 
pocas y malas opciones, millones de personas 
en Israel siguen su vida diaria a la espera, a veces 
riéndose de la situación, a veces indiferentes a lo 
que sucede más allá de su entendimiento y otras 
veces con temor.  

Es difícil describir lo que su-
cede en una sociedad a la es-

pera de un ataque inminente y el 
inicio de un nuevo frente de gue-
rra. Aunque muchos experimen-
tan ansiedad, parece ser que en el 
espacio público la respuesta en 
Israel, tal vez como mecanismo 
de defensa, es el humor negro y 
la indiferencia. 

ISRAEL, EN ESPERA  
DE LA GUERRA

VOCES DE LEVANTE Y OCCIDENTE

PALESTINOS desplazados siguen la 
orden de evacuación israelí, ayer.
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UNITED Airlines 
se sumó a la lista 
de aerolíneas que 
suspendieron sus 
vuelos a Tel Aviv, 
Israel, ante una 
posible escalada. 

De septiembre se 
realizará el debate en 
la cadena ABC News
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Con la ofensiva en Gaza ininte-
rrumpida y el riesgo de una esca-
lada regional en varios frentes, 
crece con el paso de las horas el 
escándalo en el seno del Ejército 
israelí por el más de medio cente-
nar de denuncias de torturas y 
abusos a palestinos en los últimos 
meses. Días después de la divul-
gación de un informe de Naciones 
Unidas, la ONG israelí B’Tselem 
(Centro de Información Israelí 
para los Derechos Humanos en los 
Territorios Ocupados) deja tam-
bién constancia de «abusos y trato 

Antonio Navarro. RABAT

►La ONG hebrea 

B’TSELEM 

denuncia el «trato 

inhumano» 

a los reos árabes 

en las cárceles 

Torturas y violaciones 
contra presos palestinos 
señalan al Ejército israelí

inhumano» en un informe publi-
cado a comienzos de semana.

La noticia estallaba el 29 de julio. 
La Policía Militar israelí detuvo 
aquel día a nueve soldados acusa-
dos de torturas a presos palestinos 
internados en el centro de deten-
ción creado en la base de Sde Tei-
man, situada en el desierto del 
Néguev, en octubre. Al menos 36 
palestinos han muerto desde que 
comenzara la guerra en Gaza 
mientras estaban presos. Unos 124 
siguen presos sin cargos, según 
medios israelíes, pese a que la fi s-
cal general pidió que los presos 
fueran trasladados. La detención 
se encontró con toda una resisten-
cia organizada protagonizada por 
grupos de extrema derecha. El 
Cuerpo del Fiscal General Militar 
abrió una investigación contra los 
soldados «tras presuntos abusos 
sustanciales contra un detenido 
recluido en el centro de detención 
de Sde Teiman».

A través de un informe de su Ofi -
cina de Derechos Humanos, dos 

días después Naciones Unidas, 
por su parte, denunciaba las de-
tenciones arbitrarias practicadas 
por las autoridades israelíes y las 
denuncias de tortura por parte de 
soldados palestinos. Según la 
ONU, los palestinos –entre los que 
se cuentan médicos, periodistas, 
activistas, pacientes, residentes y 
combatientes capturados–, han 
sido trasladados de Gaza a Israel, 
«generalmente esposados y con 
los ojos vendados», y varios miles 
han sido encarcelados en Cisjor-
dania e Israel en secreto, sin que 
se les explicaran los motivos.

Por su parte, con su informe de 
esta semana –titulado «Bienveni-
do al infierno», la ONG israelí 
B’Tselem deja constancia de las 
violaciones de derechos humanos 
sufridas por un total de 55 palesti-
nos detenidos y liberados, casi 
todos sin cargos. De acuerdo con 
la ONG, los testimonios exponen 
los resultados de una apresurada 
transformación de más de una 
docena de centros de detención 

AP

Palestinos protestan 

en Ramala contra la 

tortura a los presos

militares y civiles «en campos de 
tortura de facto», unas instalacio-
nes de las que es máximo respon-
sable el ministro de Seguridad 
Nacional Itamar, Ben-Gvir.

«Nos registraron con un detec-
tor de metales. Nos forzaron a 
abrirnos de piernas y a sentarnos 
medio agachados. Entonces, em-
pezaron a golpearnos en nuestras 
partes íntimas con el detector», 
relataba a B’Tselem el reo palesti-
no Sami Khalili, que llevaba en 
otra cárcel del Néguev, en este caso 
la de Ketziot, desde 2003.

Tras el informe de B’Tselem, un 
vídeo difundido el miércoles por 
parte del canal israelí Channel 12 
dejaba constancia gráfica de lo 
ocurrido el día 29 de julio en el 
centro de detención de Sde Tei-
man. La grabación muestra hasta 
30 reos palestinos tumbados con 
la cabeza hacia el suelo cuando un 
grupo de soldados israelíes enca-
puchados elige a un preso que, 
según la denuncia de un sanitario 
de la cárcel, es torturado. El reo 
sería trasladado en estado crítico 
como resultado de las heridas su-
fridas al hospital del centro.

Además, según la ONG israelí 
Médicos por los Derechos Huma-
nos de Israel y Amnistía Interna-
cional, las autoridades israelíes 
practicaron torturas, palizas y 
agresiones sexuales en zonas sin 
cámaras de seguridad de sus cár-
celes contra palestinos.

Por su parte, Naciones Unidas 
insistió ayer que deben investigar-
se «exhaustivamente» las acusa-
ciones de tortura y violaciones de 
derechos humanos contra reos 
palestinos. «Creemos que todas 
las acusaciones de violaciones de 
normas básicas de derechos hu-
manos deben investigarse exhaus-
tivamente y debe haber una ren-
dición de cuentas», afirmó el 
portavoz de la Secretaría General 
Farhan Haq, portavoz de la secre-
taría general al ser preguntado por 
el informe de B’Tselem.

Según Haq, el informe de la 
ONG israelí está «en consonancia» 
con el informe de la ONU del 31 de 
julio, que concluyó que miles de 
prisioneros palestinos son tortu-
rados por Israel. «Nosotros hemos 
presentado nuestros propios in-
formes sobre nuestras preocupa-
ciones sobre la situación de los 
detenidos palestinos», aseveró.

El escándalo había merecido 
también las críticas de las autori-
dades estadounidenses. El porta-
voz del Departamento de Estado, 
Matthew Miller, definió de «in-
quietantes» los informes e instó a 
las autoridades israelíes «a tomar 
medidas para investigar a quienes 
hayan cometido abusos y, si pro-
cede, hacerlos responsables».

Escalada en Oriente Medio telescopic sight

►Las FDI revelaron ayer 
la muerte en Gaza de un 
alto cargo de Hamás 
implicado en la prepara-
ción de atentados en 
Cisjordania desde hace 
más de una década. 
Además, el dispositivo 
antiterrorista israelí 
sumó ayer una jornada 
más. Al menos 15 
personas murieron y 
varias resultaron 
heridas ayer a causa de 
un bombardeo israelí 
contra el campo de 
refugiados de Al Bureij, 
en el centro de Gaza, 
que ha sido objetivo en 
anteriores ocasiones de 
ataques de Tel Aviv. 
Además, las fuerzas 
israelíes ordenaban la 
evacuación de una parte 
del sector oriental de la 
localidad de Jan Yunis.

Al menos 15 
muertos en un 
ataque en Gaza

LOS MEJORES AUTORES DE LA RAZÓN.ES EN TU MÓVIL, COMPUTADORA O TABLET
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Jetta 2025 
la actualización que 

los fans esperaban
 | Por Marco Robles
colaboradores@razon.com.mx

VOLKSWAGEN confirmó que México 
será el primer país que ponga a la venta la 
segunda actualización del Jetta, misma 
que arribará este mes al mercado nacional, 
con versiones y precios por confirmar.

La firma alemana inició hace algunas 
semanas en su planta de Puebla, la produc-
ción de este modelo, que tiene como prin-
cipal objetivo Norteamérica, pero también 
llegará a otros mercados del Continente y 
otras latitudes.

Será el próximo 15 de agosto cuando 
inicie su comercialización en el país y po-
dremos resolver la duda sobre la motoriza-
ción, pues en Estados Unidos se vende con 
el L4 1.5L turbo y en México, hasta el mo-
mento con el L4 1.4L turbo, que en el fon-
do es el mismo bloque, pero el 1.5L es una 
actualización de este propulsor, que genera 
un poco más de potencia 158 hp, contra los 
150 del 1.4L, pero es más eficiente y reduce 
las emisiones contaminantes.

También se anunció que estará unido 
a una caja automática de ocho velocida-
des, en México lleva una automática de 
6 cambios, en ambos casos moviendo al 
eje delantero.

Del lado del equipamiento no espera-
mos grandes cambios, incluso no parece 
que nuestra pantalla multimedia de 10 
pulgadas vaya a ser sustituida por el nuevo 
touchscreen de 8.0 pulgadas que se anun-
ció para el mercado estadunidense.

También se mantendrá la versión de-
portiva GLI, que en nuestro país es uno de 
los deportivos compactos más vendidos, y 
que junto con el GTI muestran esta alma 
deportiva de Volkswagen. Ese auto man-
tendrá el motor 2.0L turbo entregando 
228 hp y 258 libras-pie de torque, unido a 
una caja automática DSG de 7 velocidades 
o una manual de seis marchas.

VW publicó en su página de internet 
que las últimas unidades de los Jetta y 
Jetta GLI actuales, tienen la promoción 
“Long Drive: Servicios de mantenimiento 
incluidos”.

TODO EL EXTERIOR 
fue repensado para que te 
destaques con estilo donde 
quiera que vayas. El nuevo 
diseño exterior del Jetta es 
un reflejo de tu evolución.

UN LUJO.La experiencia combinanda con comida y bebidas de 
lujo en los simuladores ha llegado a Boston, la primera en EU, 

luego de los exitosos lanzamientos en Londres y Birmingham.La Razón +

@LaRazon_mx
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Outlander Sport, una máquina

QUIERE BRILLAR 
EN UN MERCADO 
COMPLICADO

 | Por Marco Robles
colaboradores@razon.com.mx

Mitsubishi está de vuelta en 
un mercado que cada día es 
más importante en México, 
uno en el que la marca japo-

nesa no ha podido afianzarse en varios 
años, el de las camionetas subcompactas.

Es por ello que apostó por la Outlan-
der Sport, conocida en otros mercados 
como X-force, un vehículo con un diseño 
atractivo, que fue lanzado mundialmen-
te hace un año en el Salón de Indonesia, 
siendo su primer producto 100% nuevo 
desde 2018.

El modelo es uno de los elementos 
más fuertes de este automóvil y es que 
sin duda es uno de los más atractivos 
y propositivos del mercado, con unos 
juegos ópticos frontales que acaparan la 
atención colocando en una misma uni-
dad las luces de LED diurnas, tanto en 
una barra superior, como en unas barras 
horizontales inferiores y las luces princi-
pales bastante ocultas.

Las formas afiladas de los faros siguen 
el diseño del frontal, para entregar un 
auto que tiene un look deportivo, que 
apela a las emociones.

Por su parte, el lateral nos presenta 
una silueta que evoca a un hatchback y 
busca seguirle dando ese look deportivo 
a esta Outlander Sport, con una línea de 
portezuelas alta, lo que hace que las ven-
tanillas se vean más pequeñas y con ello 
el toldo más bajo, dando justo esa silueta 
que las marcas hoy buscan tanto, busca 
imitar un coupé.

En cuanto a las dimensiones, tene-
mos un crossover de 4.39 metros de lar-
go, 1.81 metros de ancho, 1.66 de altura y 
2.65 metros entre ejes, con una altura al 
suelo de 22.2 centímetros.  El ángulo de 
entrada es de 21 grados, permitiéndole 
enfrentar prácticamente cualquier obs-

LA NUEVA CAMIONETA de Mitsubishi desea ser más que 
una cara bonita, pero deberá enfrentar a una de las alineacio-
nes de competidores en México; el diseño atrae miradas

táculo en la ciudad.
Esta camioneta llega al mercado mexi-

cano con una sola motorización para sus 
dos variantes, este es un propulsor de 
cuatro cilindros 1.5 litros aspirado natu-
ral, que genera 103 caballos de fuerza y 
104 libras-pie de torque, acoplado a una 
transmisión automática CVT.

Esta combinación motriz está alinea-
da a lo que vemos dentro de este seg-
mento, donde todavía hay muy pocos 
exponentes con motor turbocargado, 
pues contener el precio es importante.

La marca promete un consumo com-
binado 18.2 kilómetros por litro. El tan-
que de combustible es de 42 litros y el 
motor cuenta con cuatro modos de ma-
nejo: Normal, Lluvia, Terracería y Lodo.

Es muy interesante ver cómo las mar-
cas configuran hoy sus autos, pues con 
una competencia tan férrea, el nivel de 
equipamiento de serie es basto y en rea-
lidad hay un par de cosas que separan a 
los dos niveles de esta camioneta.

Entre ellos encontramos la pantalla 
multimedia, de 8.0 pulgadas en la SE y 
12.0 en la SE Plus, el cargador inalámbri-
co, la apertura de la cajuela sin manos y 

tecnologías como los sensores traseros y 
el radar con alerta de tráfico cruzado.

La SE Plus además cuenta con una ta-
picería en los asientos de piel sintética, 
que cuenta con un tratamiento que re-
pele los rayos del sol, para evitar el gran 
problema de estos materiales: el calenta-
miento del asiento.

En esta importante área, este cros-
sover japonés integra de serie 6 bolsas 
de aire, frenos con ABS, distribución 
electrónica (EBD) y asistente de frena-
do (BA), control activo en curva (AYC) 
y asistente de arranque en pendientes 
(HSA), además de cámara de reversa. 
Mientras que la SE Plus agrega el moni-
tor de punto ciego y la alerta de tráfico 
cruzado trasero.

La marca oriental exporta esta camio-
neta a México desde la planta de Cika-
rang, Indonesia, único lugar del mundo 
donde se fabrica y comparte plataforma 
con la Xpander, que también se produce 
en ese complejo de manufactura.

Esta Outlander Sport llega en dos 
variantes, SE  ($457,800) y SE Plus 
($504,500), y ya está disponible en 
nuestro país.

LA OUTLANDER SPORT 
cuenta con seis colores para 
los fanáticos, pues desde 
hace varios años se le había 
pedido a la marca japonesa 
que se atreviera a cambiar.

Fotos|Autocosmos

VERDADERO 
LUJO

Fotos|Autocosmos

VELOCIDAD 
DE FUTURO
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Bruno Mars estrena 
el nuevo Estadio GNP
EL ESTADOUNIDENSE ofreció su primer concierto en 
la Ciudad de México, después de seis años de espera. Los 
fans se deleitaron con las increíbles coreografías del can-
tante y con éxitos como “That’s What I Like” y “Treasure”. 
Repite show el sábado 10 y domingo 11 de agosto.

Desfile
Fans de Taylor 
Swift, tristes por 
cancelaciones
| Redacción y AP 

LOS SEGUIDORES de la cantante estadounidense 
Taylor Swift se encuentran devastados luego de la can-
celación de tres shows de la artista, programados para 
ayer, el viernes y el sábado, en el estadio Ernst Happel, 
en Viena, como parte de su gira Eras Tour. Dos jóvenes 
inspirados por grupos extremistas como Estado Islámi-
co y Al Qaeda, planeaban un ataque afuera del inmue-
ble durante los espectáculos. 

Autoridades de Austria informaron ayer que descu-
brieron materiales para fabricar bombas en una de las 
residencias de los detenidos y el principal sospechoso, 
de 19 años, había expresado su lealtad al líder del Esta-
do Islámico en publicaciones recientes en Internet. Al 
segundo, de 17 años, se le encontró material relaciona-
do con los mismos grupos extremistas.

El ataque estaba previsto para llevarse a cabo en 
zonas cercanas al estadio, lo que habría significado 
afectaciones a cerca de 30 mil personas. La decisión de 
cancelar los conciertos fue respaldada por los organiza-
dores, quienes comentaron que 
la seguridad de los fans no podía 
ser garantizada.

Taylor Swift no ha hecho co-
mentarios públicos al respecto. 
El suceso incrementó las preo-
cupaciones sobre la seguridad en 
eventos masivos, recordando el 
atentado en Manchester, Inglate-
rra, durante el concierto de Aria-
na Grande en 2017, en el que un 
joven suicida colocó una mochila 
con explosivos en la Arena Man-
chester que mató a 22 personas. 

Por su parte, los fans han ma-
nifestado su descontento en redes sociales, pues le de-
dicaron al concierto meses de planeación y dinero en 
hospedajes y vuelos, algunos viajaron desde diferentes 
partes de Europa y del mundo, como Andrew Strauss, 
de Nueva Jersey, que llegó a Austria con su madre.

En Corneliusgasse, una calle cercana al estadio cuyo 
nombre recuerda a la canción “Cornelia Street” de Ta-
ylor, los swifties se reunieron para intercambiar braza-
letes de la amistad y expresar su tristeza. 

Mientras tanto, los organizadores del concierto en 
Viena, Barracuda Music, anunciaron el reembolso de 
todos los boletos y los viajes de tren de los fanáticos 
afectados. Previo a los shows en el estadio Wembley de 
Londres, el 15 y el 20 de agosto, las autoridades londi-
nenses dijeron estar preparadas para garantizar la segu-
ridad de los asistentes.

AGENTES de la policía de Austria realizan labores  
de vigilancia durante una reunión de fans.
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| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx 

La primera vez que la aclama-
da realizadora Tatiana Huezo 
y el director de fotografía Er-
nesto Pardo llegaron a El Eco, 
una pequeña comunidad en 

Puebla a tres mil 300 metros de altura, 
la primera sensación que tuvieron fue 
la “inexistencia de un horizonte, un 
sitio extraterrestre, como estar en la 
Luna, un universo al que accedes y no 
puedes ir más allá”. Fue ahí donde em-
prendieron un viaje a la infancia de los 
niños que habitan ese poblado lleno de 
enigmas, de fragilidad y de fuerza. 

El resultado es el documental El Eco, 
que después de haber sido premiado 
en la Berlinale, llegará a los cines de 
México el 29 de agosto. Los espectado-
res podrán ser testigos de este “retrato 
complejo, amoroso, lleno de fuerza y 
esperanza de un pequeño pueblo de 
México” que entrega Tatiana Huezo, 
destacó en entrevista con La Razón el 
director de fotografía, Ernesto Pardo. 

En El Eco, poblado del municipio de 
Chignahuapan, donde viven 
cerca de 15 familias, la tam-
bién directora de Noche de 
fuego se sumergió en la coti-
dianidad de los menores. 

“Habla del eco de la voz, 
pero también de lo que nues-
tros papás nos enseñaron, 
todo eso es algo que a uno 
se le queda, la enseñanza, se 
muestra la forma de enten-

der el mundo. Cuando veo la película 
me da mucha alegría entender lo que 

Tatiana logró”, comentó 
Ernesto Pardo, quien se 
centró fijar su cámara como 
si se tratara de los ojos de 
aquellos niños curiosos y 
llenos de una gran capaci-
dad de sorpresa. 

“Teníamos claro que el 
punto de vista de la película 
eran los niños, la cámara es-
taba a la altura de ellos, los 

EL DOCUMENTAL es “un re-
trato complejo, amoroso, lleno 
de fuerza y esperanza”, desta-
ca el director de fotografía, Er-
nesto Pardo; comparte que se 
concentró en mostrar la  capa-
cidad de asombro de los niños

Se estrena 
 el 29 de 

agosto 

SE RETRATA  
la vida cotidiana 

en El Eco,  
en Puebla.

FUNCIÓN 
ESPECIAL  
DE EL ECO
CUÁNDO:  
12 de agosto 
DÓNDE: Librería 
Rosario Castella-
nos, CDMX
HORARIO: 19:00 
horas 

EN AUSTRIA, 
el principal 
sospechoso 
del intento de 
atentado confesó 
que había comen-
zado a planear 
el ataque desde 
julio, dijeron las 
autoridades. 

LA DIRECTORA Tatiana Huezo 
ganó reputación internacional con 

su ópera prima El lugar más pequeño 
(2011). Su película Noche de fuego 

fue nominada a los 37th Annual Film 
Independent Spirit Award.

Fotos|Especial

niños se sorprenden todo el tiempo y 
un poco el objetivo mío como fotógra-
fo fue mirar, a partir de esa sorpresa, el 
mundo que ellos viven. 

“Aunque filmamos cosas muy co-
tidianas como el desayuno, el trabajo 
con los animales, todo el tiempo inten-
té que la mirada de la cámara asumiera 
la sorpresa de lo que estaba observan-
do, esa mirada de sorpresa tiene que 
ver con la iluminación, pero también 
con las cosas que revelan ideas para en-
tender a estos niños, todo esto aprendi-
do de sus padres, de sus abuelos, es una 
película que habla de eso, como entien-
den la tierra, lo que les da de comer, es 
una conciencia muy distinta a la que 
pueden tener niños que están crecien-
do en ciudades”, dijo el director de fo-
tografía, quien ha trabajado en Tempes-
tad, también con Tatiana Huezo. 

Este retrato cotidiano de El Eco tam-
bién muestra las fragilidades y la forta-
leza de quienes viven ahí. 

“Es un entorno que depende de la 
siembra, de la labor que hacen todo el 
año para que esta siembra salga, pero 
no nada más de eso, también de la llu-
via, de si cae una helada cuando el maíz 
está por salir y destruye la cosecha, sí 
hay una fragilidad en la vida retratada 
que está todo el tiempo rondando, que 
los campesinos toman con una terque-
dad, no importa si cayó una helada y 
mató toda la siembra, ellos vuelven a 
cuidar a las plantas con una fe brutal.

“Se retrata esta fragilidad y entien-
des el poder de estas personas, el po-
der de la enseñanza de esos padres. Se 
retrata un mundo complejo, la sobrevi-
vencia es difícil, depende del capricho 
de la naturaleza, pero lo asumen con 
un poder de tradición”, externó Ernes-
to Pardo sobre la cinta que cuenta con 
siete nominaciones al Ariel, entre éstas 
la de Dirección, Edición, Fotografía y 
Largometraje Documental. 

El Eco, antes de llegar a los cines, 
tendrá una función especial el próxi-
mo 12 de agosto en la Librería Rosario 
Castellanos del Fondo de Cultura Eco-
nómica, como parte de las actividades 
del Día Internacional de la Juventud de  
la Organización de las Naciones Unidas 
(UNESCO). Será a las 19:00 horas y la 
entrada será libre. 

FOTOGRAMA de la cinta.
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EL ARTISTA BRITÁNICO impresionó con una obra, la 
cuarta en lo que va de la semana y protagonizada por 

animales. Ésta fue sustraída a los pocos minutos de su 
publicación en redes sociales. Estaba en el tejado de un 

local de Peckham y se aprecia la silueta de un lobo. 

Sorprende Bansky en 
barrios de LondresCultura

EL ARTISTA neerlandés 
habla con La Razón de sus 
preocupaciones sobre el 
deterioro del medioam-
biente; “sigo con optimis-
mo, aunque el pesimismo 
está más presente”, dice 

| Por Adriana Góchez
adriana.gochez@razon.com.mx   

E l artista neerlandés radica-
do en México, Jan Hendrix, 
cuyo trabajo se ha vuelto un 
registro de la depredación 
humana, lamenta que se 

esté “destruyendo más de lo que hemos 
solucionado” con respecto al medioam-
biente. Aunque durante 50 años ha sido 
testigo de este deterioro, afirma que si-
gue “con cierto optimismo, aunque el 
pesimismo está cada vez más presente”.

“Hay un atraso tremendo 
sobre los niveles de protección 
a nuestro medioambiente que 
tenemos que alcanzar, apenas 
se inauguró una refinería, la 
más grande de México que va 
a procesar petróleo y no ener-
gía renovable, no estamos para 
nada en una situación de estar 
cuidando el medioambiente, 
no nada más en México, en el 
mundo entero, sigue siendo 
universal desafortunadamen-
te”, dijo a La Razón Jan Hen-

drix, quien esta semana fue galardonado 
con la Medalla Bellas Artes 2024. 

Siempre ha tenido presente al pai-
saje en su quehacer artístico, mucho a 
raíz de su llegada a México, país que le 
impresionó por su imponente riqueza 
natural, por eso lamenta la devastación 
del medioambiente. 

“El paisaje fue un tema que se fue de-
sarrollando cuando empecé a trabajar 
con el paisaje en los años 70 al llegar a 
México, impactado también por el pai-
saje mexicano, he estado estudiándolo, 
50 años no es poco, en ese tiempo uno 
se da cuenta de muchas cosas. La espe-
ranza no crece, porque cada vez veo con 
mis ojos, con los datos, que las cosas no 

mejoran para nada”, comentó 
Jan Hendrix, quien se caracte-
riza por explorar en formatos 
como la serigrafía, los tapices, 
la cerámica, la pintura, la insta-
lación y la escultura. 

Externó que lamentable-
mente la humanidad tomará 
conciencia de la pérdida de 
recursos naturales, “cuando 
ya no haya agua, cuando sea 
casi demasiado tarde, porque 
lo vamos a sentir. Es un pro-
ceso como de muerte lenta, 

Medalla Bellas Artes 2024 

LA EXPOSICIÓN Germán List Arzubi-
de (1898-1998): En las letras está la vida 
reúne cerca de 300 piezas, entre foto-
grafía, documentos, mecanuscritos, bi-
bliografía, obra artística y marionetas, 
en el Museo Nacional de Arte. Bajo la 
curaduría de María Estela Duarte, se ex-
plora la producción que desarrolló esta 
importante figura del movimiento estri-
dentista en 100 años de vida. Se abor-
dan facetas como su participación en el 
teatro guiñol, sus textos que abarcaron 
poesía, cuentos, novelas y crónicas-
ficción. Además de su labor como pe-
riodista y docente. La exhibición estará 
abierta hasta el 20 de abril de 2025. 

MUNAL HONRA  
CON MUESTRA  
A GERMÁN LIST

Fotos|Cuartoscuro

nosotros no nos damos cuenta hasta 
que ya es demasiado tarde o que está 
más complicado de solucionar, aun así 
no hay que dejar el poco optimismo que 
queda”, manifestó.

Jan Hendrix, quien en su obra ha cap-
turado paisajes de China, Australia, In-
donesia, Irán, Alemania, Holanda, Irlan-
da y México, ha destacado por atravesar 
su arte con diferentes disciplinas, desde 
la arquitectura, la botánica, la biología y 
la cartografía, hasta la vulcanología y la 
literatura o la poesía. 

Por ese motivo agradece a todos de 
quienes ha aprendido a través de di-
versos proyectos. Ha colaborado con 
escritores de la talla de Gabriel García 
Márquez y Schierbeek; o arquitectos  
como Enrique Norten. 

“Justamente lo que me importa es 
aprender de los demás, sus métodos. 
Las maneras del poeta, del científico, del 
arquitecto abrían mi visión y diferentes 
formas de trabajar, estoy muy agradeci-
do con los no artistas visuales que me 
han ayudado… Lo que hacemos noso-
tros como artistas es un trabajo donde 
no tienes certeza de que va a existir o 
de que va a tener cierta utilidad, indagar 
en la arquitectura o con arquitectos es 
colaborar con un encargo útil, que llena 
una necesidad de espacio, una serie de 
espacios con necesidad de uso, todo esto 
me hace preguntarme cuál es mi manera 
de tratar lo útil de las cosas, es una forma 
de trabajar que me reta, es complicado”, 
afirmó el creador.

Sobre la Medalla Bellas Artes que re-
cibió el pasado martes, señaló que es un 
reconocimiento “inesperado”. 

“Lo que más me gustó es que hubo 
medallas para compañeros de la mis-
ma generación, entre ellos Magali Lara, 
Carlos Aguirre y Lourdes Almeida, en al-
gunos momentos trabajamos juntos en 
varios proyectos… hubo complicidad, 
amistad, peleas, discusiones”, dijo el ar-
tista Jan Hendrix. 

HA TENIDO 
exposiciones 
individuales en 
el Bonnefanten 
Museum (Maas-
tricht), el Museo 
de Arte Moderno 
(CDMX) y el 
Tropenmuseum 
(Ámsterdam).
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HAY UN ATRASO tremendo sobre 
los niveles de protección a nuestro 
medioambiente (...) no estamos 

para nada en una situación de estar cuidando el 
medioambiente, no nada más en México, en el 
mundo entero, sigue siendo desafortunadamen-
te universal”

JAN HENDRIX, Arista visual

EL ARTISTA,  
en abril pasado 
durante la apertu-
ra de su exposi-
ción en el Palacio 
de Iturbide.

JAN HENDRIX  
Artista plástico 
NACIÓ: 1949, en Maasbree
OTROS RECONOCIMIENTOS: Orden 
Mexicana del Águila Azteca y Medalla 
Bellas Artes 2024 
TRAYECTORIA: hizo murales para el 
Edificio del Parque Punta y el Atelier en 
Santa Fe, además del diseño de luz de la 
Biblioteca Rosario Castellanos y trabajó 
en la fachada de la UAM Iztapalapa
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NO PUEDO
POR VALE VILLA •

LA VIDA DE LAS EMOCIONES

 Psicoterapeuta 
sistémica y 
narrativa desde 
hace 15 años. Éste  
es un espacio para  
la reflexión de  
la vida emocional  
y sus desafíos.

 Esta columna 
volverá el viernes 
30 de agosto

El tiempo ayuda a tener una pers-
pectiva más amplia y estoy conven-
cida de que todo lo que vivimos los 
nacidos en los sesenta y setenta era 
sencillamente maltrato. Era normal 
que los profesores ejercieran bullying 
sobre los alumnos, que nos aventa-
ran el borrador o el gis. A veces pa-
rece que nos sentimos orgullosos de 
haber sobrevivido a muchas prácti-
cas violentas y convencernos de que 
no nos pasó nada, que somos más 
fuertes que la “generación de cristal”, 
a quien criticamos constantemente. 
La verdad es que sí cargamos con 
los efectos de crianzas autoritarias 
como no saber pedir ayuda, trabajar 
sin tomarnos el descanso en serio o 
callarnos un montón de cosas por-
que siempre se trató de aguantar en 
silencio, de obedecer.

Pensaba en todo esto porque 
alguien me contaba que en su casa 
estaba prohibido decir “no puedo”. 
La madre de esta mujer pensaba que 
decirlo era levantar un muro que haría 
imposible lograr cosas en la vida. Las 
consecuencias de tener prohibido 
pensar o decir “no puedo” son el ago-
tamiento extremo y un sentimiento 
constante de culpa por no alcanzar las 
altas expectativas que se depositan 
sobre todo en gente muy inteligente 
o con algún talento excepcional. Ser 
la consentida o el consentido de los 
padres o maestros tiene más costos 
que ganancias. No hay margen para 
el error, para cansarse, sentirse enfer-
mo o derrotarse. Una de las conver-
saciones de los últimos días ha sido 
el regreso triunfal de Simone Biles, 
la gimnasta con más medallas en la 

historia de EU, quien en los Juegos 
Olímpicos de Tokio decidió retirarse 
de la competencia porque no se sentía 
bien. Biles sufrió bloqueos mentales y 
desorientación que en la gimnasia lla-
man twisties y que ponen en peligro 
la vida de los gimnastas. Tuvo que 
decir “no puedo” y tomarse un tiem-
po fuera, lejos de las competencias, de 
los entrenamientos extenuantes y de 
las expectativas puestas en ella. Fue 
duramente criticada por abandonar 
al equipo: “La generación de cristal se 
quiebra a la primera y pone de pretex-
to un cuadro de ansiedad y depresión”, 
opinaron expertos en deportes, políti-
cos y la gente común y corriente. 

En el documental sobre la vida de 
Biles, podemos ver a gimnastas que 
fueron a los Juegos Olímpicos en los 
ochenta y noventa hablar de cómo el 
bienestar físico y mental no era parte 
de la conversación. Escenas de com-
petidoras lesionadas de gravedad, 
llorando, obligadas a intentarlo de 
nuevo; noticias sobre el abuso sexual 
cometido contra más de 100 meno-
res por un médico deportivo que tra-
bajaba con gimnastas, contando con 
el silencio cómplice de muchos. Pa-
saron dos décadas para que recibiera 
su castigo y para que las víctimas 
pudieran hablar de lo que les había 
pasado. Biles era una de ellas.

La enfermedad mental es una 
discapacidad invisible de la que se 
ha comenzado a hablar y que ha 
cobrado la importancia central que 
debería tener en la vida de una per-
sona. La salud mental es lo primero 
que alguien debe cuidar por encima 
de lo que se espera de ella.  Sí se debe 
renunciar, temporalmente, a ser una 
atleta o estudiante o lo que sea de alto 
rendimiento, para escuchar al cuerpo, 
para cuidarse, para atender cuadros 
de ansiedad o depresión, trastornos 
de alimentación o cualquier otro 
síntoma que ponga en juego la esta-
bilidad emocional. Para los sobredo-
tados es mucho más difícil decir “no 
puedo”. No están acostumbrados, 
se sienten perdidos y desconfiados 
cuando dejan de ser el primer lugar 
en todo. Es necesario detenerse, re-
nunciar, declararse impotente frente 
al problema, para curarse. Durante 
estos años, Biles estuvo en terapia, 
adoptó un perro, se casó, compró una 
casa y se dedicó a estar bien mental-
mente. Pudo volver a los 27 años a los 
Juegos Olímpicos y ha ganado el oro 
al que estaba acostumbrada. Su con-
sejo: hay que tener humildad para 
pedir ayuda, dejar de presionarse 
con la expectativa de siempre ganar 
y de obsesionarse con que sólo lo  
perfecto tiene valor.

Soy parte de la Generación X por el año de mi 
nacimiento pero me siento mucho más cerca 

de los millennials en mi forma de pensar. A veces, 
igual que mucha gente de mi generación, he di-
cho con orgullo que a nosotros nadie nos consen-
tía, que todo nos lo teníamos que ganar, que ha-
bía muy poco reconocimiento a nuestros logros 
y que a la escuela no se faltaba a menos que estu-
vieras realmente muy enferma. 
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reografías que 
se presentarán.

Con danza rinden tributo 
al pintor Rufino Tamayo
| Redacción

LA VIDA Y OBRA del pintor Rufino Tama-
yo serán homenajeadas a través de la danza 
con seis coreografías que conforman el pro-
grama Bajo la sombra del alba, que el Centro 
de Producción de Danza Contemporánea 
(Ceprodac) estrenará hoy. 

Las obras creadas por seis bailarines pro-
fundizan en la idea esencial de la pintura de 
Tamayo y en la relación que tuvo con las raí-
ces prehispánicas. 

Las obras son Origen, de Tomás Reyes 
(Veracruz); A la sombra de la luna, de Edy 
Esquivel (Nuevo León); Almas en fraterni-
dad, de Lázaro Sierra (Cuba); 
Olga, de Aralia Dflon (Veracruz) 
y Porfirio Perera (Nuevo León); 
Cuerpos celestes, de Alex Hensa 
(Ciudad de México) y La noche 
no es más que sol carbonizado, 
de Ana Paula Oropeza (Ciudad 

de México), con intervenciones coreográfi-
cas de Natali González, Ana Paula Oropeza 
y Ricardo Villalobos.

“Dimos total libertad creativa a los bailari-
nes para explorar la vida y obra del pintor y 
quisimos darles oportunidad a los coreógra-
fos de expresar sus diferentes lenguajes, en 
un tema que es tan amplio y abierto, como lo 
es el pintor Rufino Tamayo”, explicó la direc-
tora del Ceprodac, Cecilia Lugo, quien estu-
vo involucrada en el proyecto de principio a 
fin asesorando a los creadores.

Las coreografías se presentan en la Sala 
Principal del Palacio de Bellas Artes como 
parte del 90 aniversario del recinto y para 

conmemorar los 125 años del na-
cimiento de Rufino Tamayo. La 
cita es a las 20:00 horas, para in-
gresar, los espectadores tendrán 
que acudir al acceso que está en 
avenida Hidalgo, casi esquina 
con Ángela Peralta. 

BAJO LA SOMBRA 
DEL ALBA
CUÁNDO: viernes  
9 de agosto 
DÓNDE: Sala Principal 
del Palacio de Bellas Artes
HORARIO: 20:00 horas
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